
SEGUNDO FILTRO EN EL FRENTE

Gana Xóchitl, 
aprieta Beatriz, 

pasa Creel y sale 
De la Madrid

Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y J. BUTRÓN

La hidalguense obtiene 38.3% de preferencia en encues-
ta; le siguen la senadora priista que alcanza un 26% y el 
expresidente de la Cámara de Diputados, con 20.1% 

El extitular de Turismo reconoce resultados; en el PRD, 
Mancera impugna ante el TEPJF por exclusión del proceso; 
sol azteca dice que espera respuestas  págs. 6 y 7
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“YO LE BAJARÍA TRES RAYITAS  
AL PODER PRESIDENCIAL” 

BEATRIZ  PAREDES, aspirante a encabezar al Frente en 2024, 
considera que debe haber tres poderes potentes y órganos 
autónomos muy consolidados en la Constitución; en entrevista 
con La Razón critica regresión autoritaria; apuesta de la oposi-
ción debe trascender los nombres, afirma. págs.  4 y 5

ADELA Ramos señala descalificaciones or-
questadas por dirigentes de su partido; pide a 
sus compañeros dejar de lado servilismo. 

INCAUTA 2,779 kg de la droga en Aca-
pulco y detiene a 3; en Q.Roo detecta en 2 
acciones paquetes del alcaloide. pág. 12

VEN familiares altas posibilidades de que 
agredidos en video sean jóvenes desapa-
recidos en Lagos de Moreno. pág.  14

MIER dice que chiapaneca no representa pos-
tura de todo Morena; AMLO asegura que freno 
a reparto es político, no jurídico. págs. 9 y 10 

PARA ATENDER sistemas hidráulicos en el primer semes-
tre tenía destinados 7,357 mdp, pero sólo erogó 5,892 mdp; 
pérdidas del vital líquido, por mal estado de redes, señalan en 
Diputados; gasto se reprogramó, justifica dependencia. pág. 3 

HIJO de la escritora señala que no hay condiciones para mantenerlo aquí; ofrecen comprarlo 2 universidades de EU; ella ve grandes maestros en sus  entrevistados. pág.  27
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Como sea, hay equilibrios pág. 2

El reto de las derechas argentinas pág. 5

Wagner: construyendo el caos  pág. 23

Se va en fugas 47% de agua y Conagua 
subejerce 1,500 mdp... para frenarlas

En riesgo de que acervo de Poniatowska se vaya de México por falta de apoyos

Acusa diputada amagos 
por su oposición a libros

Trump rechaza imputación; 
ya son cuatro y 91 cargos 
pág.  22

Decomisa Semar  
2,800 kg de cocaína 
en tres operativos

LA SENADORA Beatriz Paredes, en su visita a La Razón. 

DROGA asegurada en Guerrero. 

Por Magali Juárez
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¿AHORA QUÉ SIGUE?
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Se realizarán cinco foros: 17, 19, 22, 24  
y 26 de agosto. 
27 al 30 de agosto. Se levantará segunda 
encuesta. 
3 de septiembre. Habrá una consulta 
directa y ese día anunciarán resultados.

1 final.indd   21 final.indd   2 16/08/23   1:0216/08/23   1:02



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

76 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2020, 2021 y 2022

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
BRONCE

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

ROZONES
QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

razon.com.mxLa Razón • Miércoles 16.08.2023
MÉXICO02

 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

COMO SEA, HAY EQUILIBRIOS 

La influencia y peso del Presidente están por to-
das partes. Quiérase o no, aparece por todas par-

tes por más que en algunas conversaciones termine 
por ser señalado y desacreditado, a veces con razón 
y otras sin ella. 

Es algo que a lo largo de su historia política ha tratado de pro-
vocar y dinamizar. Nunca se había dado como ahora, porque a su 
triunfo legítimo se ha sumado una popularidad consistente que 
lo hace una constante en el imaginario colectivo. 

Que el Presidente sea el centro de todo tipo de conversaciones 
no lo lleva en automático a ejercer como podría querer todo el 
poder. El país conserva equilibrios que son los que, en buena me-
dida, han logrado la fortaleza de la legalidad, aunque en muchos 
casos traten de hacerla a un lado. 

Sin el Estado de derecho en el centro, nuestros problemas 
serían brutales, a pesar de que en ocasiones se les trate de dar la 
vuelta a las leyes o se terminen por impugnarlas. Nos la hemos 
pasado bajo una narrativa consistente que busca desacreditar el 
marco del derecho de no ser que medien circunstancias en las 
que la aplicación de las leyes le resulte favorable y conveniente al 
mismísimo Presidente. 

Es un hecho que muchos de los elementos constitucionales 
que nos rigen deben ser transformados. El gran reto que se viene 
en el corto plazo es cómo debemos hacerlo bajo una disyuntiva en 
la cual estamos hasta cierto punto atrapados. Estamos en una di-
námica en que la sociedad va rebasando a las leyes que nos rigen. 

Lo que está haciendo el INE ante el proceso electoral adelanta-
do es una forma de tratar de adaptarse a las cosas, a sabiendas de 
que existen exigencias razonables respecto al desfase del marco 
legal. El Instituto está buscando no ser rebasado, pero como se 
están dando los escenarios, ha caído en un proceso reactivo 
que lo está obligando a materialmente tratar de alcanzar la di-
námica de los partidos, más que a una aplicación estricta de sus 
responsabilidades. 

La estrategia de la oposición en algún sentido terminó por 
ayudarle al INE, porque el hecho que hiciera algo parecido a lo 
que estaba haciendo Morena le quitó la responsabilidad de ata-
car directamente las irregularidades del partido mayoritario y del 
Presidente. 

Se podría decir que en algún sentido al adelantarse el Frente 
terminó por tener las mismas irregularidades legales, lo que le 
pudo haber quitado presión al INE y, sobre todo, porque hay evi-
dencias de la empatía entre algunos de los nuevos integrantes del 
Instituto y el Presidente; se evitaron incluso los adjetivos desde la 
narrativa mañanera. El problema para el Instituto es, y no dejará 
de ser, el hacerse valer en un proceso electoral adelantado cargado 
de irregularidades. 

A pesar de escenarios como éste, lo que se ha visto en estos 
años tiene que ser valorado. Con toda la influencia y peso que 
tiene el Presidente no ha significado que puedan ser aprobados 
todos los proyectos que ha enviado al Congreso. 

La elección del 2021 le dio un ligero reacomodo a la Cámara de 
Diputados. El resultado ya no le permitió al Presidente la misma 
capacidad de maniobra que en los tres años anteriores. 

A esto se sumó que se trataron de imponer a como dé lugar las 
propuestas del Presidente. Si se hubieran cuidado las formas, muy 
probablemente muchos de los planteamientos presidenciales hu-
bieran sido aprobados, algunos de ellos son pertinentes para el 
país en lo legal y en la cotidianidad del desarrollo político. 

No sólo fueron las discusiones y votaciones. Los aparatos de 
justicia, señaladamente la Corte, han sido un factor para los equi-
librios y la legalidad, por más que el Presidente y sus seguidores 
señalen inopinadamente a quienes instrumentan la justicia. 

 
RESQUICIOS.
La seguridad es un tema tan importante y sensible que no tiene ló-
gica que el Frente haya nombrado a Cabeza de Vaca como su coor-
dinador. Debería ser el ganador del proceso, quedan tres, quien 
defina al coordinador, se adelantan y acaban maniatando a lo que 
se supone será su futuro. 

LOS APARA-
TOS de justicia, 
señaladamente 

la Corte, han sido 
un factor para los 

equilibrios y la 
legalidad, por más 
que el Presidente 

y sus seguidores 
señalen inopina-
damente a quie-

nes instrumentan 
la justicia

¿El fenómeno Xóchitl?
Con la novedad de que, para unos, la senadora Xóchitl Gálvez confirmó ayer su condición 
de puntera en el proceso opositor, al ganar, como se tenía previsto, la primera encuesta del 
Frente Amplio por México. Y es que la hidalguense obtuvo 38.3 por ciento de las preferencias, 
prácticamente el doble que el aspirante del PAN, Santiago Creel, y quedó 12 puntos arriba de 
la priista Beatriz Paredes, que obtuvo un 26 por ciento de las preferencias. Ah, pero resulta 
que esta diferencia de apenas 12 puntos, según otros, puede venir a reconfigurar las lecturas 
sobre el fenómeno que muchos veían como arrasador. Porque el puntaje obtenido por Beatriz 
refleja un muy elevado nivel competitivo, que le permitirá transitar hacia la siguiente etapa 
aún con muchas posibilidades. Por lo pronto, pendientes.

Hay niveles
Y hablando del tema, cada día que pasa múltiples voces que respaldan al Frente Amplio por 
México suben de tono sus reclamos al PRD por su decisión de pausar su participación en el 
comité organizador del proceso interno de la oposición. Quizá por eso muchas de aquellas, 
nos hacen ver, no perdieron ayer la oportunidad de hacer notar la forma diferente de reaccio-
nar ante la eliminación de los aspirantes del sol azteca, Silvano Aureoles y Miguel Mancera, 
y del priista Enrique de la Madrid. Y es que los primeros, con mucha molestia, abrieron el 
escenario de que el sol azteca no vaya con el FAM al 2024 y, en el caso del senador ya hasta 
una queja presentó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. En cambio, 
el priista reconoció el resultado de la encuesta que lo dejó fuera y anunció que sigue al lado del 
Frente. A los primeros les están lloviendo ajos y cebollas, y al segundo, reconocimientos. Uf. 

Sin apoyo Poniatowska ¿y Frausto?
Mala noticia, nos comentan, la de que el archivo  documental de Elena Poniatowska estaría 
en riesgo de salir del país. Fue Felipe Haro, hijo de la escritora, quien dio cuenta de lo anterior 
en una conferencia ofrecida ayer por la autora de La Noche de Tlatelolco, a propósito del Premio 
Carlos Fuentes que le acaban de conceder por su trayectoria y aportaciones a las letras. “A lo 
que nos estamos enfrentando… es a la poca posibilidad, cada vez es menos, de que el archivo 
se quede en el país, porque no tenemos las condiciones”, señaló Haro. Hasta ahora han sido 
las universidades de Princeton y Stanford las que han informado su interés por adquirir el 
acervo, aunque algo podrían hacer al respecto la dirección de Bibliotecas de la Secretaría de 
Cultura. Pero, nos comentan, nada se sabe de si alguna propuesta le interesaría hacer sobre el 
tema a la secretaria Alejandra Frausto. Pero bueno, la otra duda sería si ¿sigue despachando 
como secretaria Frausto? 

La arrojan fuera del paraíso y la violentan
Con la novedad de que tras la fría declaración de que “siempre hemos dado el respeto a que 
participen nuestros compañeros”, el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, 
procedió a descobijar a la diputada Adela Ramos, quien la víspera expresó su rechazo a que 
se dé la distribución de libros de texto gratuitos, tras señalar varios errores contenidos en ellos. 
“No es la voz de Morena ni del grupo parlamentario”, señaló el legislador quien aclaró que no 
coincide con lo planteado por la diputada chiapaneca “ni en lo técnico ni en lo pedagógico y 
menos en la auditoría al proceso”. Llamó la atención que el desarropo se diera cuando la propia 
Ramos se dijera consciente del riesgo que corre su integridad física y moral, implicaciones que 
atribuye al hecho de alzar la voz y de disentir. Uf.

Abuso en Saltillo 
Gran indignación generó en Coahuila la difusión de un video en el que se ve a un elemento 
de la Fiscalía general del estado agredir a un herrero que se encuentra esposado y en el piso. 
Muchos de quienes lo han visto no han dudado de que se trata de un flagrante abuso de auto-
ridad, al que se ha agregado la agravante de un presunto robo de efectivo cometido también 
contra la víctima, aparentemente por poseer una cantidad mínima de droga. El agente que 
aparece en las imágenes en ningún momento escucha al hombre sometido quien le pide 
cesar su actitud de violencia, pues en el sitio se encuentra su hija. El caso ya provocó un pro-
nunciamiento de la Fiscalía en el sentido de que ha procedido a suspender a los agentes. El 
impacto del video, nos comentan, aún supera al de las acciones de respuesta. Es un pendiente, 
nos dicen, del aún gobernador Miguel Riquelme.

 Alcalde en la mira
Quien está en la mira de la justicia es el presidente municipal de Tangancícuaro, Michoacán, 
David Melgoza Montañez, debido a que en días pasados mató a balazos a dos perritas. La 
Fiscalía de Justicia de la entidad informó que decidió judicializar el caso para imputar al alcal-
de por el delito de crueldad animal, en agravio de Buba y Canela, a quienes privó de la vida de 
manera violenta el pasado 9 de agosto. En los próximos días el funcionario será citado a la au-
diencia de imputación, con la advertencia de que si no acude será llevado mediante orden de 
comparecencia. La brutalidad con la que se condujo el alcalde morenista indignó a la sociedad 
michoacana, un sentimiento que compartió el propio gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, 
quien el pasado lunes le pidió a Melgoza que se separe del cargo para que enfrente a la justicia.
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Rescatan a más de 200 migrantes hacinados en un tráiler. El Insti-
tuto Nacional de Migración informó ayer sobre el hallazgo de 231 indocu-
mentados en la caja del vehículo de carga en la autopista México–Puebla. 
Los hechos ocurrieron cuando oficiales le pidieron al conductor que se orillara 
ya que escucharon gritos y golpes en el interior, al abrir las puertas quedaron 
expuestas las personas de origen guatemalteco y una de El Salvador.

México impone aranceles de hasta 25%; acero y aluminio, entre ellos. El Go-
bierno federal estableció aranceles temporales a la importación de 392 productos 
a países con los que no se tienen acuerdos comerciales, según lo publicado en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF). Las tarifas, que van de entre 5 y 25 por ciento, 
son para 392 productos como el acero, aluminio, bambú, caucho, productos quími-
cos, aceites, jabón, entre otros. El periodo es del 16 de agosto al 31 de julio del 2025.  

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES  16.08.2023AGENDA NACIONAL

SCJN batea impugnación 
por detención de Carmona
EL MÁXIMO TRIBUNAL desechó la controversia interpuesta 
por el Congreso de Morelos que reclamaba una supuesta viola-
ción a la soberanía y autonomía del estado por la captura del fiscal.
El ministro Arturo Zaldívar señaló que el funcionario quedará a 
disposición del juzgado de amparo en lo que refiere a su libertad.

MUCHAS DE LAS VECES, en las direcciones 
locales estatales no hay el personal suficiente y 
entonces los trámites se les van acumulando; 
esto hace que vaya teniendo retrasos y al final 
del año tenemos un subejercicio presupuestal

Noel Mata
Secretario de la Comisión de Recursos Hidráulicos de la 
Cámara de Diputados

47
Por ciento de agua 

se va en pérdidas por 
fugas en las redes de 

distribución

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Cerca del 47 por ciento del agua 
disponible para los municipios se 
va en pérdidas por fugas a causa 
del mal estado en el que se man-

tienen las redes de distribución, pero a pe-
sar de ello, la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) no ejerció de manera completa 
los recursos de los que dispuso en la pri-
mera parte del año, para dar atención a los 
sistemas hidráulicos en el país.

Al primer semestre de este 2023, este 
organismo administrativo desconcentra-
do de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) incurrió 
en un subejercicio muy cercano a mil 500 
millones de pesos, relacionado con el Pro-
grama de Infraestructura de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento, con el que 
se da atención a los sistemas hidráulicos 
que proporcionan este recurso a millones 
de habitantes en el país.

De acuerdo con un reporte de la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), de enero a junio de este año la 
Conagua tenía programado ejercer siete 
mil 357.7 millones de pesos para el rubro 
citado, pero únicamente gastó cinco mil 
892 millones, lo que representó un sube-
jercicio de mil 465.7 millones de pesos, 
equivalentes al 20 por ciento del total.

Este programa contempla al menos 
ocho proyectos hidráulicos, que tienen la 
meta de beneficiar a casi 30 millones de 
habitantes en diferentes regiones del país.

Entre estos proyectos está el Programa 
de Mantenimiento, Conservación y Reha-
bilitación del Sistema Cutzamala para el 
abastecimiento de agua potable a la Zona 
Metropolitana del Valle de México, a efecto 
de optimizar la oferta del servicio de abas-
tecimiento de este líquido para 15 millones 
851 mil 453 habitantes.

Son recursos para infraestructura 

Se pierde en fugas 47% de agua 
y Conagua subejerce 1,500 mdp
EN 1ER SEMESTRE de 2023 tenía 7 mil mdp, 
pero sólo gastó 5 mil mdp; programa prevé 8 
obras para 30 millones de habitantes; incluyen 
restauración, mantenimiento… de redes hídricas

Cabe destacar que el subejercicio come-
tido por Conagua en el primer semestre de 
este año, representa 34.91 por ciento del 
que a su vez se identificó en la Semarnat, 
de cuatro mil 199 millones de pesos.

El mismo reporte de la Secretaría de Ha-
cienda apuntó que la Semarnat tenía pro-
gramado gastar entre enero y junio 32 mil 
155.7 millones de pesos, pero sólo ejerció 
27 mil 956.7 millones de pesos.

De hecho, en el apartado donde se ex-
plican las causas de variación en el gasto 
de la Semarnat, se apunta que una de las 
principales fue la disminución de recur-
sos para Infraestructura de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento, programa 
que está a cargo de Conagua.

Al respecto, Noel Mata, secretario de 
la Comisión de Recursos Hidráulicos de 
la Cámara de Diputados, comentó a La 

Razón que 85 por ciento del agua de los 
municipios se extrae del subsuelo, pero 
cerca del 47 por ciento se va en pérdidas 
por fugas a causa del mal estado en que se 
mantienen las redes de distribución.

El dato prácticamente coincide con lo 
que establece el estudio “El agua en Méxi-
co. Actores, sectores y paradig-
mas para una transformación 
social-ecológica”, elaborado por 
varios académicos, el cual apun-
ta que la pérdida a causa de fu-
gas es del 46 por ciento y que 12 
millones de personas carecen de 
acceso a este recurso indispen-
sable para la vida.

Sin precisar cifras, el legisla-
dor mencionó que la Conagua 
recortó personal técnico duran-
te los últimos cuatro ejercicios 

fiscales, lo que ahora genera una necesidad 
de cumplir con el número de trabajadores 
adecuados para cumplir con las responsa-
bilidades que tiene.

“Hace falta que ellos tengan mayor can-
tidad de personal capacitado, para poder 
cumplir con el programa y el presupuesto 
que se les ha encomendado para este año 
2023… muchas de las veces, en las direc-
ciones locales estatales no hay el personal 
suficiente y entonces los trámites se les 
van acumulando; esto hace que vaya te-
niendo retrasos y al final del año tenemos 
un subejercicio presupuestal”, dijo.

En otro sentido, el diputado del PAN co-
mentó que de acuerdo con la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), los gobier-
nos de todo el mundo deben invertir cerca 
de 1.3 por ciento del Producto Interno Bru-
to (PIB) para garantizar el acceso al agua, 
pero en México “estamos muy lejos”.

Para conocer las razones concretas de-
trás de este subejercicio, las consecuencias 
y soluciones a las mismas, la Conagua fue 
consultada en julio pasado por este medio, 
fecha en la que el reporte de la SHCP sólo 
apuntaba un subejercicio de 999 millones 
de pesos, del primer trimestre.

Al respecto, la Subdirección General de 
Agua Potable, Drenaje y Saneamiento de 
Conagua, negó que exista una falta en la 
aplicación de recursos, sino una “interpre-
tación incorrecta de la información”.

Sin embargo, admitió que al 1 de abril de 
este año, los sistemas contables del orga-
nismo reflejaban un importe no ejercido 

de 630.38 millones de pesos, 
de los cuales, 226.91 millones 
se encontraban en proceso de 
pago, por lo que el importe que 
se reprogramó para meses sub-
secuentes fue de 403.47 millo-
nes de pesos.

“Las disponibilidades presu-
puestarias que resultaron del 
primer trimestre del año, se re-
programaron para ser ejercidos 
en los meses subsecuentes”, 
dijo el organismo.

EL NIVEL de las 210 presas que vigila la Cona-
gua, hasta esta semana, es de 44 por ciento, 
estatus que se ha mantenido desde hace dos 
semanas, de acuerdo con el último reporte. 

Eldato

7,357.7
Programado para ejercer 

5,892
Observado 

1,465.7
Subejercicio 

Causas
Hacienda detalla los principales motivos 

por los cuales la Semarnat incurrió  
en el subejercicio de 4 mil 199 mdp.

DISMINUCIÓN DE RECURSOS para la Infraes-
tructura de Agua Potable, Alcantarillado y Sa-
neamiento; así como para la modernización y 
rehabilitación de riego y temporal tecnificado.

1

1 

Reporte de la SHCP, de enero a junio de este año, del Programa de Infraestructura de 
Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Conagua.

Gasto registrado

Fuente|SHCPCifras en millones de pesos

L A  C O M I S I Ó N 
Nacional del Agua  
tiene como función 
administrar y pre-
servar las aguas del 
país, con el objetivo 
de garantizar el uso 
sostenible de este 
recurso natural y sus 
bienes públicos .

Eltip
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El sistema político “tiene que 
transformarse para que seamos 
una verdadera república federal, 
con tres poderes potentes y con 

el sector de los órganos autónomos muy 
consolidado en la Constitución”, afirmó 
la senadora del PRI, Beatriz Paredes, aspi-
rante a la candidatura presidencial por el 
Frente Amplio por México (FAM).

En entrevista con La Razón, la legisla-
dora, quien avanzó ayer, junto con Xóchitl 
Gálvez y Santiago Creel, a la siguiente fase 
de la elección del constructor del frente 
opositor, conformado por PAN, PRI y PRD, 
criticó la “regresión autoritaria” y la res-
tauración del presidencialismo que, a su 
juicio, representa el Gobierno de la Cuarta 
Transformación, y sentenció: “Yo le bajaría 
tres rayitas al poder presidencial”.

“El régimen presidencialista, en lugar 
de modificarse, en lugar de evolucionar 
con la transformación democrática del 
país, bueno, en este sexenio vivimos una 
Presidencia exacerbada, hasta le gusta 
vivir en el Palacio Nacional. O sea, es una 
Presidencia que ejerce no sólo las faculta-
des constitucionales, sino las metaconsti-
tucionales y las paraconstitucionales, por-
que con eso de que ‘la ley es la ley y la ley 
soy yo’, pues ahí se va sobre todo”, agregó.

La política tlaxcalteca aseveró que a 
través del Frente Amplio por México se 
perfilará el candidato presidencial de la 
oposición, como un esfuerzo para comba-
tir la separación entre los ciudadanos y los 
partidos políticos.

“A mí me parece que lo interesante del 
Frente es que está haciendo un esfuerzo 
por evitar la separación y la descalificación 
de los ciudadanos hacia los partidos polí-
ticos y de los partidos políticos hacia los 
ciudadanos, porque esta separación, que 
es más en las expresiones, ha generado 
ineficacia política”, enfatizó.

Añadió que el Frente “es una apuesta 
que debe trascender los nombres; es una 
apuesta para caminar un paso adelante en 
la evolución democrática del país, para ga-
rantizar que siga habiendo competitividad 
electoral y para no regresar a la etapa del 
partido de Estado”.

¿Cuál va a ser el rol que los partidos 
políticos tendrán en el Frente? ¿En un 
momento dado, la vertiente ciudada-
na pudiera quedar en un segundo pla-
no, dada la estructura que se requiere 
para ser competitivos en una elección 
presidencial? A mí me parece que lo in-
teresante del Frente es que está haciendo 
un esfuerzo por evitar la separación y la 
descalificación de los ciudadanos hacia 
los partidos políticos, y de los partidos po-
líticos hacia los ciudadanos, porque esta 
separación, que es más en las expresiones, 
ha generado ineficacia política. Habría que 
entender qué es lo que ha generado este 

Beatriz Paredes critica “regresión autoritaria”

“Sistema político debe 
transformarse para ser
una verdadera república”

EN ENTREVISTA con La Ra-
zón, la aspirante a la candidatu-
ra presidencial del FAM afirma 
que ella “le bajaría 3 rayitas al 
poder presidencial”; bloque 
construye plataforma con ex-
pectativas ciudadanas, dice  

aparente abismo entre partidos y sociedad 
civil y yo creo, uno, mucho tiene que ver 
con la necesidad de mayor comunicación 
y la necesidad de apertura de los partidos. 
Los partidos tienen que abrirse y eso supo-
ne que los cuadros de los partidos se den 
cuenta de que haya renovación perma-
nente, que haya posibilidades de que se 
comparta en momentos determinados la 
representación popular. 

Finalmente, de lo que se trata es de 
construir la plataforma de los partidos 
con las expectativas de los ciudadanos. 
Si no se construyen así las plataformas 
de los partidos, pues las plataformas de 
los partidos no le dicen nada a la gente, 
todo está despegado y también para eso 
los ciudadanos necesitan dejar de tener 
tantos prejuicios sobre los partidos y, si ha 
habido malas experiencias, hay que lograr 
superarlas en un esfuerzo constante de 
comunicación y de interacción.

¿Existe un auténtico esfuerzo de 
los partidos por este acercamiento 
con los ciudadanos, o en este caso 
PAN, PRI y PRD se vieron obligados 
a ello ante la ola Morena? Depende de 

qué partido hablemos y depende de cuál 
es la tradición política en las regiones. Hay 
estados en donde es imposible que los 
partidos estén aislados en su torre de cris-
tal, porque hay mucha militancia, mucha 
participación. A lo mejor hay un gran des-
encanto por la experiencia de los partidos 
en la Ciudad de México, pero México no es 
la Ciudad de México, la realidad depende 
por regiones, depende por trayectorias. Lo 
que hay es una nueva etapa en la forma de 
participar de la gente y eso sí tienen que 
reconocerlo todas las organizaciones polí-
ticas, es una nueva etapa que se sintetiza 
en esto (el celular), hay un modo distinto 
de comunicarse de las personas, en donde 
las personas sienten que ya no requieren 
intermediación y eso cambia la política.

¿A qué se refería en el primer foro 
respecto a que hubo cambio de gobier-
no, pero no en el sistema político? Me 
refiero sobre todo a que el régimen presi-
dencialista, en lugar de modificarse, en lu-
gar de evolucionar con la transformación 
democrática del país, bueno, en este sexe-
nio vivimos una Presidencia exacerbada, 
hasta le gusta vivir en el Palacio Nacional. 

O sea, es una Presidencia que ejerce no 
sólo las facultades constitucionales, sino 
las metaconstitucionales y las paraconsti-
tucionales, porque con eso de que ‘la ley es 
la ley y la ley soy yo’, pues ahí se va sobre 
todo. Tenemos que ser alguna vez una Fe-
deración de verdad, los estados tienen que 
tener fuerza, tienen que tener recursos, los 
municipios y las regiones tienen que po-
der avanzar, es inaudito el nivel de depen-
dencia que tienen las regiones del centro; 
además, eso asfixia al país, y luego un Po-
der Legislativo absolutamente sometido 
porque tienes una mayoría mecánica que 
no puede cambiar una coma, porque se les 
enojan, que no son capaces de establecer 
mesas de negociación.

El sistema político tiene que transfor-
marse para que seamos una verdadera re-
pública federal, con tres poderes potentes 
y con el sector de los órganos autónomos 
muy consolidado en la Constitución. Yo le 
bajaría tres rayitas al poder presidencial, 
yo soy una gente que cree que es nece-
sario que los secretarios sean ministros, 
por ejemplo, que pasen todos por la ratifi-
cación del Congreso y que tengamos que 
revisar sus biografías y que haya manera 
no sólo de nombrarlos, sino también de 
destituirlos.

¿Ese esquema se podría lograr con 
el Frente como está planteado? Por-
que ya hay desacuerdos desde ahori-
ta, que apenas van en el proceso para 
definir al constructor. Me parece que 
después del esfuerzo por desmontar el ré-
gimen de partido hegemónico, donde los 
demócratas del PRI empujamos, junto con 
los demócratas de todas las organizacio-
nes políticas para transformar el régimen 

EL PRÓXIMO 22 de agosto la tlaxcalteca par-
ticipará en León, Guanajuato, junto con San-
tiago Creel y Xóchitl Gálvez, en uno de los 5 
foros regionales, organizado por el FAM.

Eldato

En este sexenio vivimos una Presidencia exacerbada, hasta le gus-
ta vivir en el Palacio Nacional. O sea, es una Presidencia que ejerce 
no sólo las facultades constitucionales, sino las metaconstitucionales 
y las paraconstitucionales, porque con eso de que ‘la ley es la ley y la ley soy 

yo’, pues ahí se va sobre todo”
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EL PASADO 10 de 
agosto, en el primer 
encuentro con aspi-
rantes del FAM, la le-
gisladora priista dijo 
que propondrá una 
reforma fiscal para 
otorgar mayores 
facultades a los esta-
dos y municipios.

Eltip

Beatriz  
Paredes Rangel
FORMACIÓN. 
Licenciada en 
sociología por 
la UNAM, con 
un posgrado 
en Literatura 
Hispanoamericana 
por la Universidad de 
Barcelona.
TRAYECTORIA: 
Diputada local en 
el Congreso de 
Tlaxcala, 4 veces 
diputada federal, 
en las que presidió 
la Cámara y el 
Congreso de la Unión, 
2 veces senadora, 
gobernadora de 
Tlaxcala, dirigente 
de la CNOP, líder 
nacional del PRI, 
embajadora de 
México en Brasil.

LA LEGISLADORA priista Beatriz Paredes, en instalaciones de esta casa editorial.
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POR RAFAEL ROJAS

Es lo que ha sucedido en las recientes elecciones prima-
rias en ese país suramericano. Aunque este ejercicio no 
decide aún el mapa político, ya que habrá que esperar 
a la primera vuelta entre los tres candidatos punteros 

—Javier Milei, Patricia Bullrich y Sergio Massa—, y, even-
tualmente, a una segunda, lo cierto es que por unos 
meses, de aquí a octubre, colocan a la extrema derecha 
en la delantera y al peronismo en tercera posición.

Sergio Massa, el candidato del gobierno, apenas 
rebasó el 20% de los votos. El 27% del oficialismo fue 
alcanzado gracias al 6% que aportó la otra fórmula de 
la izquierda, encabezada por Juan Grabois y Paula Abal 
Medina en la Unión por la Patria. La derecha, en cambio, 
se dividió entre porciones más consistentes: la de Milei, 
la de Bullrich y la de Rodríguez Larreta.

Frente a estos resultados, la idea de una izquierda na-
cional popular enfrentada a una oligarquía compacta, re-
unida en torno al bloque neoliberal macrista, se deshace. 
La derecha argentina presentó tres caras distintas, cuyas 
diferencias no son tan pocas o sutiles como el gobierno 
ha sostenido insistentemente en los últimos años.

La diferenciación entre esas derechas supone un 
reto lingüístico. No pocos medios llaman a Milei “eco-
nomista liberal”, pero el líder de La Libertad Avanza se 
autodefine como “libertario”, que no es lo mismo que 
liberal, y posiciones suyas como la supresión del Banco 
Central o sus ataques frecuentes al FMI, institución 
fundamental tanto para Massa, Rodríguez Larreta o Bu-
llrich, lo colocan fuera de toda la clase política argentina.

Más difícil sería distinguir el tipo de neoliberalismo 
de Bullrich y Rodríguez Larreta. Tal vez ahí decidan las 
diferencias políticas sobre las ideológicas, partiendo 
de que lo fundamental sería qué tanto se alejaría una u 
otro del programa de gobierno de Mauricio Macri.

Se ha abusado, en estos días, de una tesis causalista, 
según la cual, el triunfo de Milei y Bullrich se explica-
ría por los errores del gobierno de Alberto Fernández. 
Errores que, por lo general, se asocian a la tendencia 
centrista o moderada del presidente, eximiendo de 
toda responsabilidad a la vicepresidenta Cristina Fer-
nández de Kirchner, verdadera líder del espacio pero-
nista en Argentina.

El argumento tendría sentido siempre y cuando no 
se subestime el costo electoral de la crisis económica, 
la inflación galopante y el aumento de la desigualdad. 
Así como el recordatorio de que el fenómeno Javier 
Milei tiene a su favor el buen momento extremista 
para una nueva derecha anti establishment, que se 
vive a nivel global.

Desde hace años, estudiosos y 
observadores de la realidad 

argentina, de muy diversos referen-
tes ideológicos, como Carlos Pag-
ni, Beatriz Sarlo y Pablo Stefanoni, 
vienen advirtiendo sobre el mayor 
riesgo de una polarización discur-
siva y, por tanto, artificial de la so-
ciedad, como la promovida por el 
kirchnerismo: su derrumbe ante la 
fragmentación social del voto.

EL RETO DE LAS  
DERECHAS ARGENTINAS

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

de partido hegemónico, donde quien más 
aportaba en términos de ir perdiendo es-
pacios y canonjías era el propio PRI, pero 
con la convicción de la necesidad de de-
mocratizar el sistema, fuimos encaminan-
do al propio sistema hacia la normalidad 
democrática, para la competencia electo-
ral. Viene la primera alternancia y las cosas 
siguen igual, hay otro gobierno panista y 
las cosas siguen igual, recuperamos el 
gobierno y las cosas siguen igual, y viene 
el gobierno de 2018 y las cosas no sólo 
siguen igual, sino que hay una regresión 
autoritaria, se lanzan contra los órganos 
autónomos, inventan una revocación de 
mandato inaudita. Ésas fueron algunas 
de las razones que dieron origen al Frente 
Amplio, la evidencia de que había una es-
trategia legislativa de regresión autoritaria.

¿Qué tan fuerte es el pegamento 
que cohesiona el interior del Frente 
Amplio? ¿Qué garantía tenemos de 
que cuando se defina al coordinador o 
coordinadora no haya un rompimien-
to? Yo no soy la persona indicada para de-
cirle qué garantías hay, eso le corresponde 
a los dirigentes de los partidos que partici-
pan en el Frente, y sin duda, a quienes han 
jugado un rol desde las organizaciones de 
la sociedad civil. Yo le puedo decir cuál es 
mi disposición, en términos personales y 
cuál sería mi actitud en relación con mis 
compañeros y correligionarios. El Frente 
es una apuesta que debe trascender los 
nombres, el Frente es una apuesta para 
caminar un paso adelante en la evolución 
democrática del país, es una apuesta para 
garantizar que siga habiendo competitivi-
dad electoral y normalidad democrática 
en el país, para no regresar a la etapa del 
partido de Estado.

¿De qué depende que no haya un 
rompimiento el “Día D”, cuando se co-
nozca a el o la elegida? Pues yo creo que 
la Comisión Organizadora tiene que ser 
muy cuidadosa de que todos los procedi-
mientos, esté claro que se han dado con 
neutralidad, con limpieza, y me parece 
que es muy importante que se construya 
la propuesta del Frente con las aportacio-
nes de quienes han participado y de los 
partidos políticos y que haya una estra-
tegia de inclusión, éste tiene que ser un 
proyecto de inclusión. 

¿Habría posibilidad de que se res-
petara la preferencia del PRI porque 
en los resultados que obtuvo en las 

firmas su partido la apoyó con 175 mil, 
a diferencia del aspirante del PAN, 
que tuvo menos de 100 mil? Yo no es-
toy viendo este proceso con la lente de los 
partidos, porque si lo veo con la lente de 
los partidos, me parece que estoy desco-
nociendo un extraordinario esfuerzo que 
han hecho las dirigencias, especialmente 
nuestra dirigencia, los partidos históricos 
aportan mucho, porque también tienen 
una historia y dejan mucho en el camino, 
y aquí el compromiso de un partido histó-
rico como el PRI, de sumarse a una estrate-
gia común en función de que el desarrollo 
democrático del país continúe, pues es 
una decisión muy de fondo.

Yo nunca he ocultado que soy una mili-
tante, nunca he dicho, cuando me convie-
ne, que soy una militante y, cuando no me 
conviene, he negado mi militancia. Yo soy 
una gente que si ser militante me apunta 
puntos, qué bueno, y si ser militante me 
genera lastres, pues yo no niego mi biogra-
fía. Yo no creo que por desconocer lo que 
he hecho en la vida y cambiarme como 
chapulín de un lado para otro o cuando me 
conviene estar de un lado o cuando no me 
conviene estar en otro sea ni serio ni con-
sistente, ni me gusta tomarle el pelo a la 
gente. ¿Usted cree que si yo salgo con que 
para que les caiga mejor voy a decir que 
no soy priista? ¿Eso sería consecuente con 
una persona que pretende ser consecuen-
te con su biografía? No. A lo mejor le cae 
bien a algunos unos días, que dicen: ‘qué 
bueno, Beatriz se purificó, porque ya no es 
del PRI’, pero eso es una vacilada.

¿En caso de ser la coordinadora, con 
quién se ve contendiendo enfrente? 
Estoy muy desconcertada, nunca entendí 
por qué el Presidente inició este proceso 
con tanta antelación, de no ser para traer-
nos distraídos y no estar hablando de los 
problemas nacionales, de los verdaderos 
problemas que tiene el país. Tenemos una 
política migratoria que es verdaderamente 
errática, por ser suave en el adjetivo; hay 
situaciones que hay que revisar muy de 
fondo en las finanzas de Pemex; el proble-
ma de la violencia que no cesa y que cada 
vez se vuelve más aberrante en algunas 
regiones, pero todo mundo estamos vien-
do si las corcholatas andan para acá, si las 
corcholatas andan para allá, si se sacaron la 
lengua, si no se sacaron la lengua.

De no ser para distraernos, yo he trata-
do de profundizar por qué generó el Pre-
sidente esta estrategia, y mi única conclu-
sión es que quería placear a las personas, 

que las conocieran, resulta una estrategia 
interesante, aunque pusiera en riesgo tres 
posiciones clave de su gobierno, porque 
es evidente que al Presidente le gusta 
ser más un líder social y un líder político 
que ser un Presidente. No tengo claro con 
quién voy a contender, sí creo que voy a 
contender yo, pero no tengo claro con 
quién voy a contender yo. Estoy descon-
certada, se los digo con sinceridad. 

Está cada vez más claro que con 
quien va a contender la oposición es 
contra una corcholata, pero en gran 
medida, será contra el Presidente. 
¿Pueden derrotar al Presidente de la 
República? Sí, porque es el único que 
no va a estar en la boleta, y los mexicanos 
son lo suficientemente inteligentes como 
para darse cuenta que para la continuidad 
en nuestro país de algunos proyectos po-
sitivos, no se requiere tener a la misma 
corriente; en cambio, la necesidad de re-
solver problemas que no han resuelto, sí 
demanda un cambio.

¿Existe este cierre de filas en el 
Frente, no vamos a ver a los del Fren-
te reclamándose por perder? Éste es un 
momento en donde se requiere una gran 
madurez política y una gran serenidad. El 
país está viviendo momentos muy difíci-
les, o sea, que desaparezcan gente un día 
sí y el otro también y no pase nada, que 
tengamos más de 163 mil homicidios a la 
fecha, que el nivel de denuncias sea míni-
mo, porque no hay confianza en el sistema 
de justicia, bueno, son cosas que se dicen 
fácil, lo más terrible es que nos acostum-
bremos a este nivel de impunidad y a un 
México ensangrentado. Yo no quiero un 
México donde la gente viva con miedo, 
no lo merecen las nuevas generaciones, 
ni quiero un México donde los niños va-
yan a escuelas donde no van a aprender, 
los mexicanos merecen mucho más, Mé-
xico es mucho más. Que todos tengamos 
estatura de miras, capacidad de visión de 
corto, mediano y largo plazo, desprender-
se de los intereses personales, no es etapa 
ni de facciones ni de egoísmos, es etapa 
en la que tienes los intereses de todos los 
mexicanos y que tienes que idear una es-
trategia de reconciliación.

¿Sería el llamado al PRD? A todos, a 
quien se ponga el saco.

¿Qué puede usted hacer para supe-
rar la ventaja que va tomando Xóchitl 
Gálvez en el Frente? Las encuestas son 
la foto de un momento, hay una dinámica 
enorme y lo que hemos aprendido todos 
los mexicanos que de veras analizan las 
encuestas, es que hay una gran volubili-
dad. De repente se opina tal cosa y al día 
siguiente se opina tal otra. Y también algo 
que se ha aprendido es que no siempre 
las encuestas reflejan la realidad, esto to-
davía está caminando y aquí me parece 
que los ciudadanos van a analizar las bio-
grafías, la experiencia, las posibilidades 
reales, la hoja de servicios, y qué bueno 
que hay varios aspirantes que sean com-
petitivos. Finalmente, el PAN tendrá que 
definir si respalda a Santiago Creel o a 
Xóchitl; Xóchitl tendrá que decir si es 
panista, como yo pienso que es, pero ella 
dice que no.

¿Considera que la 4T es el fracaso 
del intento de restauración del presi-
dencialismo? Hasta ahorita el Presidente 
ha pegado de jonrón en la restauración de 
un presidencialismo. En términos teóricos 
conceptuales a este estilo de gobierno se 
le dice el “cesarismo”, sólo el César existe 
y en algunas épocas existía el César y su 
caballo.

El Frente es una apuesta que debe trascender los nombres, el Fren-
te es una apuesta para caminar un paso adelante en la evolución 

democrática del país, es una apuesta para garantizar que siga habiendo 
competitividad electoral y normalidad democrática en el país, para no 

regresar a la etapa del partido de Estado”

LA SENADORA con los directores general, Mario Navarrete y editorial, Adrian Castillo.
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De esta terna saldrá el candidato que encabezará al Frente  
y se dará a conocer el próximo 3 de septiembre.

Los finalistas

Enrique de la Madrid queda fuera

Xóchitl Gálvez arrasa 
en encuesta del FAM
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

 

El Comité Técnico Organizador del 
Frente Amplio por México (FAM) 
dio a conocer ayer que son las se-
nadoras Xóchitl Gálvez, Beatriz 

Paredes y el exdiputado Santiago Creel 
quienes avanzan a la siguiente etapa para 
buscar la coordinación del FAM, por lo 
que el priista Enrique de la Madrid quedó 
fuera de la contienda interna.

Por medio de un comunicado, el CTE 
reveló los resultados de los estudios de 
opinión levantados entre el 11 y 14 de 
agosto que dieron a la panista Xóchitl Gál-
vez 38.3 por ciento de las preferencias, el 
resultado más elevado.

En segundo lugar quedó la priista Bea-
triz Paredes con 26 por ciento, y en último 
lugar, el expresidente de la Cámara de Di-
putados, con 20.1 por ciento, casi la mitad 
que la legisladora panista.

El CTE explicó que para tal ejercicio se 
aplicaron tres mil cuestionarios en vivien-
da y tres mil por vía telefónica y que “en 
ninguno de los dos casos se intersectan 
los intervalos de confianza”.

Los integrantes del Comité recordaron 
que la siguiente etapa se conformará por 
cinco foros, de los cuales el primero se 
llevará a cabo este jueves, bajo la temática 
“Vivir en México y ejercer derechos”, que 
será moderado por Ana Lucía Medina, de 
Sociedad Civil México, y por el conductor 
Juan Manuel Jiménez.

Enrique de la Madrid reconoció los 
resultados y dedicó un breve mensaje 
en redes a sus compañeros: “Felicito a mi 
compañera y amiga Beatriz Paredes @
BPR2012 así como a @SantiagoCreelM y 
@XochitlGalvez por pasar a la siguiente 
etapa para encabezar el Frente Amplio 
por México. Estoy convencido de que un 
#MuchoMejorMéxicoEsPosible”.

En tanto, Xóchitl Gálvez envió un abra-
zo a sus compañeros y reconoció a de la 
Madrid como un hombre “indispensable 
en este proceso”.

También se refirió al nombramiento 
de Francisco Javier García Cabeza de Vaca 
para encabezar la mesa de expertos en 
materia de seguridad del FAM y consideró 
que es importante, porque es alguien con 
conocimiento.

 En tanto, el expresidente de la Cámara 
de Diputados, Santiago Creel, celebró su 
pase a la siguiente ronda y dijo que ahora 
corresponderá a la gente decidir el lugar 
que ocupará dentro del FAM, pues él ya 
tomó la decisión de estar en la “primera 
línea de defensa”.

A su vez, el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, también se sumó a las 
felicitaciones para los tres políticos y agra-
deció la participación de la ciudadanía y el 
trabajo del Comité Organizador.

BEATRIZ PAREDES y Santiago Creel también avanzan a la 
siguiente etapa, que se conformará por cinco foros; se realiza-
ron 3 mil cuestionarios en vivienda y 3 mil más vía telefónica

“Reconozco la participación de mi 
querido amigo @edelamadrid, un mexi-
cano de gran trayectoria, que siempre 
suma en favor de México y de quien 
estoy seguro seguirá fortaleciendo el 
trabajo del Frente Amplio por México. 

El futuro del país nos necesita a todas y 
todos”, agregó.

Lo mismo hizo el líder del PAN, Marko 
Cortés, quien destacó a Xóchitl Gálvez 
por su “amplia ventaja” y resaltó la “de-
dicación y entrega” de Enrique de la Ma-
drid, quien dijo “seguirá siendo un actor 
relevante en el proceso de cambio que 
habremos de vivir en el 2024”.

Respecto a Xóchitl y Creel, comentó 
que ambos “están hoy en las preferen-
cias de la sociedad civil como grandes 
exponentes de este esfuerzo de cambiar 
el rumbo que lleva al país” y reconoció la 
experiencia de Beatriz Paredes en la cons-
trucción del Frente.

LOS FOROS se realizarán en Durango, 
Monterrey, León, Guadalajara y Mérida, y 
serán transmitidos en vivo a través de las 
redes sociales del FAM, PRI, PAN y PRD.

Eltip

18
Votos impidieron 

a Blanca Romo 
sustituir a Creel

38.3%
Xóchitl Gálvez (PAN)

26%
Beatriz Paredes (PRI)

20.1%
Santiago Creel (PAN)

FELICITO a mi compañera y amiga Beatriz Pa-
redes @BPR2012 así como a @SantiagoCreelM 
y @XochitlGalvez por pasar a la siguiente etapa 
para encabezar el Frente Amplio por México. 
Estoy convencido de que un #MuchoMejorMé-
xicoEsPosible

ENRIQUE DE LA MADRID
Aspirante del PRI a la candidatura 
@edelamadrid

Comisión Permanente 
avala licencia de Creel
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

 
LA COMISIÓN PERMANENTE del 
Congreso de la Unión aprobó, por vota-
ción económica, la licencia por tiempo 
indefinido que pidió el diputado federal 
del PAN, Santiago Creel, válida a partir de 
ayer, para dedicarse a su actividad en el 
proceso del Frente Amplio por México. 

Durante la sesión, legisladores de 
oposición hicieron un reconocimiento al 
trabajo que realizó el aspirante presiden-
cial al frente de la Mesa Directiva de San 
Lázaro, mientras que los de Morena y sus 
aliados lo criticaron. 

El petista Reginaldo Sandoval ironizó 
en su participación que espera que Creel 
gane la candidatura presidencial del 
Frente Amplio por México, en lugar de la 
senadora panista Xóchitl Gálvez, porque 
dijo que así va a poder rescatar al PAN, 
PRI y PRD de las manos del empresario 
Claudio X. González. 

Alejandro Robles, diputado 
de Morena, aseveró que como 
lo que realiza el Frente Amplio 
por México es una simulación, 
pronto volverán a ver a Creel. 

El diputado del PAN, Jorge Triana, ase-
guró que en su labor al frente de la Mesa 
Directiva de San Lázaro, Santiago Creel 
sorteó mezquindades, solicitudes o ape-
titos personales para “poder capitalizar 
políticamente cualquier situación”.  

Con 18 votos en contra, 17 a favor y dos 
abstenciones, el pleno de la Comisión 
Permanente rechazó que Blanca Estela 
Romo sustituyera a Creel en la vicepre-
sidencia de este órgano legislativo, por 
lo que este cargo quedará acéfalo por 
primera vez en la historia del Congreso. 

Por otro lado, ante el posible recorte 
planteado por Morena para el presu-
puesto del Poder Judicial para el año 
próximo, la senadora del PAN Xóchitl 
Gálvez presentó una iniciativa para 
que los recursos que se le designen a 
la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y al Consejo de la Judicatu-
ra Federal (CJF) sean de al menos uno 
por ciento del total del Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF). 
Además, precisa que se debe 

considerar que el presupuesto 
no sea menor al monto asigna-
do en el ejercicio inmediato an-
terior, para que no haya recortes. 

Renán Barrera va 
por gubernatura 
de Yucatán
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL PARTIDO Acción Nacional (PAN) 
anunció quién será el candidato a la gu-
bernatura de Yucatán en las próximas 
elecciones de 2024.

“En un proceso transparente, de co-
hesión, diálogo y unidad, cerramos filas 
con Renán Barrera para seguir en la ruta 
de buen gobierno en Yucatán”, publicó el 
presidente del Comité Nacional del PAN, 
Marko Cortés, en su cuenta de Twitter.

Las palabras de Cortés que dieron a 
conocer que Renán Barrera buscará ser 
candidato del estado, acompañan una fo-
tografía con el gobernador Mauricio Vila, 
Cecilia Patrón, Rommel Pacheco, Liborio 
Vidal, Asís Cano y Julián Zacarías, duran-
te el encuentro que sostuvieron los inte-
grantes de la mesa política de Yucatán.

El dirigente nacional aseguró que exis-
te un gran compromiso para construir un 
proyecto de unidad que dé continuidad 
al buen rumbo en Yucatán con uno de los 
mejores modelos y sea referente a nivel 
nacional en seguridad, transparencia y 
crecimiento de empleo.

Marko Cortés resaltó que los partici-
pantes de la mesa tienen la mejor vo-
luntad para respetar los resultados del 
sondeo.

Comentó: “Los municipios hoy tie-
nen a los yucatecos con una mejor cali-
dad de vida y con mayores oportunida-
des y servicios”. 

Durante dicha reunión, los integrantes 
definieron que la diputada federal por el 
Distrito 4 en Yucatán, Cecilia Patrón La-
viada, sea el enlace del equipo en Mérida; 
asimismo, Liborio Vidal, quien es secre-
tario de Educación en el estado, será en-
lace del equipo para el Plan Legislativo.

Asimismo, informaron que el cla-
vadista olímpico y campeón mundial, 
Rommel Pacheco, junto con Julián Za-
carías, quien es el alcalde de Progreso, 
colaborarán con los enlaces de distritos 
federales del Equipo Yucatán 2024.

Cabe resaltar que Renán Barrera ha 
sido alcalde de Mérida en tres ocasiones 
y para dicha decisión se consideró la en-
cuesta que se le aplicó a mil 200 personas.

EL ASPIRANTE a la candidatura del PAN en Yucatán, Renán 
Barrera (centro), ayer con integrantes de la mesa política.

BARRERA también ha presidido la Asocia-
ción Nacional del Alcaldes. Además ha sido 
nombrado como el presidente municipal 
mejor evaluado del país en dos ocasiones.

Eldato

3
Veces Renán 

Barrera ha sido 
alcalde de Mérida
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NOSOTROS estamos en esta ruta, porque 
ahora el comité no nos ha dado respuesta. 
Vienen citas y citas, ha habido un par de 
reuniones que he tenido noticia que han 
sido por Zoom, me parece absolutamente 
informal eso

Miguel Ángel Mancera 
Coordinador del PRD en el Senado 
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 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Cualquier estudio de opinión pública, tanto nacional como 
comparada, da cuenta de que, desde hace ya tiempo, hay un 
desencanto con los partidos políticos como instrumentos de 
representación. Puntual y adicionalmente en México, hay un 
clima muy crítico y una persistente inconformidad con la ges-
tión gubernamental, en razón de varias decisiones promovi-
das y venturosamente frenadas por la Suprema Corte que 
generaron un clima de movilización social, desde finales del 
año pasado, que no se había visto en mucho tiempo en el país.

En esa lógica, resulta muy venturoso que, a pesar de 
las adversidades por la divergencia natural de intereses, se 
haya podido conformar el Frente Amplio por México, el 
cual, como es sabido, resulta de la voluntad por encontrar 
coincidencias básicas entre tres partidos políticos naciona-
les y la sociedad civil, tanto la organizada en asociaciones 
de diversa índole, como en ciudadanos que, de forma indi-
vidual, han decidido participar activamente en política en 
un momento crucial para el país. 

Encontrar esa agenda de coincidencias mínimas es mu-
tuamente venturoso para ambas partes (partidos y sociedad 
civil): eventualmente, permitirá una mayor apertura ciuda-
dana por parte de los partidos políticos frentistas —Acción 
Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución 
Democrática—, con el fin de democratizar sus procesos inter-
nos de selección de candidatos, a la vez que les sirve para re-
frendar su legado como instituciones que colaboraron en la 
transición a la democracia. Por su parte, a las organizaciones 
de la sociedad civil les permite —más allá del empuje de las 
agendas sociales específicas que les dieron origen— incidir 
de manera más efectiva en la política del país, nada menos 
que en la eventual formación de gobiernos y congresos. 

Cumpliendo estrictamente con la legalidad (el convenio 
de constitución del frente fue aprobado por el INE), el pro-
grama de participación política que se abrió resulta novedo-
so y atractivo. Con recursos austeros, parte de la conforma-
ción de un comité organizador que integran, además de los 
tres partidos, una mayoría de reconocidos especialistas in-
dependientes en materia electoral, sumado a un trabajo im-
pecable por parte de colectivos y grupos de la sociedad civil. 
El método propuesto para la construcción de un proyecto 
de país de largo aliento ha despertado interés y entusiasmo 
en amplios sectores de la ciudadanía. Se trata de encontrar 
un liderazgo de cara a los desafíos que el país tendrá que 
enfrentar rumbo a 2024. 

Hay que destacar y aplaudir la novedad de este proce-
so, cuyo camino se va construyendo sobre la marcha, con 
escasos recursos, pero con pluralidad e impulso ciudadano, 
y que representa un contraste con aquellas prácticas regre-
sivas que tanto daño provocaron en esos tiempos autorita-
rios del siglo pasado en el que, según el capricho de un solo 
hombre, se determinaba el proceso de sucesión del poder 
en el país. Habrá, por supuesto, experiencias de las que se 
tendrá que aprender de este proceso, que va más allá de lo 
coyuntural. Habrá que tomar distancia para justipreciar la 
relevancia histórica de este momento trascendental en la 
política de nuestro país.

La formación del Frente Amplio 
por México es uno de los aconteci-

mientos políticos más interesantes y 
relevantes en la vida pública contem-
poránea del país. Procedo a explicar 
las razones.

FAM: ENCUENTRO ENTRE 
PARTIDOS Y CIUDADANÍA

ENTRE COLEGAS

EL COORDINADOR del PRD, Miguel 
Ángel Mancera, ayer, en conferencia.

PRD espera respuesta 
para decidir si continúa
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

 
LA DIRIGENCIA del PRD espera que 
esta semana haya una reunión y poste-
rior respuesta del Comité Organizador, 
acerca de su petición de análisis de las 
firmas recabadas por sus dos aspiran-
tes, Silvano Aureoles y Miguel Ángel 
Mancera, para definir su permanencia 
dentro del Frente Amplio por México. 

En entrevista con La Razón, la se-
cretaria general del sol azteca, Adriana 
Díaz Contreras, aseguró que esta se-
mana tienen una reunión con los inte-
grantes del Comité Organizador para ir 
platicando, e ir viendo cuáles 
son las razones por las que se 
excluyó a los perredistas. 

Además, será en el Consejo 
Nacional (donde hay dirigen-
tes estatales y consejeros na-
cionales) a realizarse a finales 
de agosto, cuando se tome una 
decisión final de permanecer o 
retirarse del Frente Amplio. 

Respecto a las declaracio-
nes del dirigente nacional 

del PRD, Jesús Zambrano, del fin de 
semana pasado, en las que aseguró que 
siguen con el Frente Amplio, dijo que 
fue una decisión del mismo Consejo 
Nacional, “pues si bien es cierto que es-
tamos dentro, también estamos fuera, 
por ello seguimos en la pausa, pues si 
bien reconocemos la participación de 
todos, necesitamos explicaciones sobre 
lo ocurrido”, dijo. 

Respecto al llamado para que el PRD 
vaya solo en 2024, dijo que están obliga-
dos a estar listos “solos o en coalición” 
ya que el PRI o el PAN no les darán la 
votación, sino que será la ciudadanía. 

Aclaró que no están pidiendo conce-
siones, sino aclaraciones, ya 
que el PRD es uno de los pro-
motores del Frente desde un 
inicio, por ello, se tiene que 
dar respuesta a las inconsis-
tencias sobre los registros y 
los parámetros que se aplica-
ron para la exclusión. 

Ángel Ávila, representan-
te del sol azteca ante el INE, 
mencionó que esta semana 
se tiene que aclarar todo.

Va ante el TEPJF

Mancera impugna su  
exclusión del proceso
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El coordinador del PRD en el 
Senado, Miguel Ángel Mance-
ra, impugnó ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 

la Federación (TEPJF) la decisión del Co-
mité Organizador del Frente Amplio por 
México, de excluirlo de la siguiente etapa 
dentro del proceso para elegir al respon-
sable de coordinar este mecanismo, por 
no alcanzar las firmas requeridas.

Ante la decisión del Comité Organiza-
dor de excluirlo, “por el presunto incum-
plimiento de los elementos de califica-
ción, así como la falta de comunicación 
de las consideraciones que lo llevaron a 
tomar dicha determinación”, el legisla-
dor recurrió a la Sala Superior del TEPJF.

El senador perredista promovió un 
juicio para la promoción de los derechos 
político-electorales del ciudadano, para 
reclamar su derecho a continuar en el 
proceso que realiza el frente opositor.

Mancera acusó “omisiones del re-
ferido Comité de hacer entrega de los 
resultados de la recolección de firmas y 
simpatías captadas por el ahora actor, así 
como los elementos conforme a los cua-
les tomó la determinación del presunto 
incumplimiento de los requisitos de ca-
lificación, para continuar en el proceso 
de selección del referido cargo político”.

Aseguró que hasta el momento no ha 
sido notificado de las razones por las que 
se le negó su participación en la siguiente 
etapa del proceso interno del Frente Am-
plio, que incluye la realización de foros 
entre los demás aspirantes.

Incluso reprochó que la atención a sus 
reclamos por parte de los miembros del 
Comité Organizador haya sido a través de 
reuniones informales a distancia.

“Nosotros estamos en esta ruta, por-
que ahora el comité no nos ha dado res-

EL SENADOR perredista promueve un juicio para reclamar su 
derecho a continuar en el concurso del Frente Amplio; acusa no 
haber sido notificado del por qué se le negó seguir participando

MIGUEL ÁNGEL  Mancera destacó que el 
panista Santiago Creel manifestó que espe-
raba que hubiera una solución para que él 
pudiera continuar avanzando. 

Eldato

puesta. Vienen citas y citas, ha habido un 
par de reuniones que he tenido noticia 
que han sido por Zoom, me parece ab-
solutamente informal eso, y sólo se han 
reiterado cifras.

“Es un trayecto que ya había anuncia-
do, hasta hoy no hemos tenido respuesta, 
sólo se nos han comentado cifras, cifras 
van y cifras vienen y de lo que nosotros 
estamos hablando ahora es de legalidad. 
Y en ese tenor no vamos a dejar que se 
quede en duda. Vamos a seguir, y ya que 

sea una autoridad la que diga si estamos 
equivocados, pues así que nos lo plantee 
sino, pues que asista la razón”, manifestó.

Mancera comentó que platicó con 
Enrique de la Madrid y Santiago Creel, 
quienes le expresaron su respaldo y se 
mostraron solidarios ante su situación.

“Mi comunicación fue con dos per-
sonas. Tuve una comunicación con 
Enrique de la Madrid y tuve una comu-
nicación también con Santiago Creel, a 
quienes agradezco sus mensajes”, dijo.

LOS PERREDIS-
TAS Silvano Aureo-
les y Miguel Ángel 
Mancera advirtieron 
que podrían impug-
nar su exclusión del 
proceso del Frente 
ante el TEPJF.

Eltip
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Señala que en años anteriores ya hubo cambios

Ignacio Mier anuncia 
ajustes mínimos al INE 

EL COORDINADOR del guinda en la Cámara de Diputados 
afirma que gran parte de los recursos serán para financiar el pro-
ceso electoral presidencial; asegura recorte para el Poder Judicial

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

El coordinador del grupo parla-
mentario de Morena en la Cá-
mara de Diputados, Ignacio Mier 
Velazco, aseguró que los ajustes 

presupuestales que se harán a la petición 
de recursos del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), serán mínimos, pese a que 
en los años anteriores se le habían hecho 
diversos recortes.

La Comisión Temporal de Presupuesto 
del órgano electoral aprobó este lunes el 
anteproyecto de presupuesto para 2024, 
que asciende a 23 mil 757.45 millones de 
pesos, 11.02 por ciento más que en la pasa-
da elección presidencial.

De acuerdo con la propuesta del ins-
tituto, para el presupuesto base se des-
tinarán 13 mil 128 millones de pesos, 
mientras que para la cartera institucional 
de proyectos está contemplado un fondo 
por diez mil 629 millones de pesos, y se 
prevén recursos precautorios para una 
posible consulta popular, así como para 
la realización de elecciones extraordina-
rias que asciende a tres mil 568 millones 
631 de pesos.

Ante esta presentación, el presidente 
de la Junta de Coordinación Política (Ju-
copo) en San Lázaro, afirmó que consi-
derando que se celebrarán los comicios 
presidenciales, la mayoría legislativa con-
sidera que si llegan a hacer ajustes éstos 
serán mínimos.

Recordó que los ajustes que Morena 
decidió hacerle al INE anteriormente in-
volucró a sus fideicomisos, así como lo re-
lacionado con el capítulo de inversiones 
públicas, suministros y servicios.

Por ello, el legislador poblano estimó 
que la revisión que se hará en la Cámara 
de Diputados del presupuesto que soli-
citará el INE para 2024, se concentrará 
en lo relacionado con la organización de 
los comicios presidenciales, además de 
lo relacionado con las prerrogativas que 
se le asignarán a las fuerzas políticas con 
registro nacional.

“Al INE le hicimos ya un ajuste impor-
tante en los dos últimos dos años, que tie-
ne que ver con los capítulos 2000 y 3000 
y un capítulo 6000 que tenían, así como 
un ajuste a sus fideicomisos. 

“Yo creo que ahora habría que revisar 
solamente lo que están destinando por el 
proceso electoral del próximo año y que 
se va a instalar en el Consejo General a 
partir de noviembre, entonces hay que 
revisar solamente eso y tiene que ver en 
buena medida con el incremento en las 
prerrogativas de los partidos políticos.

“Por casi cuatro mil millones de pesos, 
los otros cinco mil tienen que ver con la 
organización del proceso electoral, en 
esta ocasión la instalación de todas las ca-

sillas y capacitación del personal que van 
a asistir y auxiliar en el proceso, entonces 
yo pienso que eso no va a tener mayor so-
bresalto, serán ajustes mínimos”, expuso.

El líder de la mayoría legislativa en 
San Lázaro subrayó que en el caso del 
presupuesto que se asignará al Poder 

Judicial para el año próximo, sí se tiene 
que reorientar.

Principalmente, refirió que se tiene 
que revisar lo relacionado con una parti-
da de 15 mil millones de pesos que, dijo, 
está destinada a gastos superfluos, que no 
se regresa a la Tesorería de la Federación.

Elecciones del 2024, las 
más costosas, dice AMLO
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, calificó las elecciones del 
2024 como las más costosas del mun-
do, luego del presupuesto de 23 mil 757 
millones de pesos que prevé solicitar el 
Instituto Nacional Electoral (INE), para 
organizar el proceso donde se elegirá 
Presidente de la República, gobernado-
res y legisladores federales. 

“Es una elección de muchas autorida-
des, 23 mil millones y los partidos… son 
de las elecciones más costosas del mun-
do… 23 mil más 10 mil, 33 mil millones”, 
afirmó durante la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional. 

Aclaró que el Gobierno federal, a 
través de la Secretaría de Hacienda, no 
puede modificar la cantidad solicitada 
por el INE, ya que es una facultad que le 
corresponde a la Cámara de Diputados. 

“Nosotros no podemos modificar, 
cambiar, lo que envía el Poder Judicial a 
Hacienda, así como se recibe, igual en el 
caso del INE, se manda al Poder Legis-
lativo porque es facultad ex-
clusiva de la Cámara de Dipu-
tados aprobar el presupuesto. 
Ellos sí pueden hacer cambios 
al presupuesto que se envía, 
pero nosotros no”, dijo. 

López Obrador pidió a los medios de 
comunicación hacer la tarea de investi-
gar cuánto se gasta en las elecciones de 
otros países como Estados Unidos, 
Francia, Japón, Brasil o Costa Rica, con 
el objetivo de hacer el comparativo con 
lo que se destina en México para organi-
zar un proceso electoral. 

De botepronto, el vocero presidencial 
Jesús Ramírez Cuevas, informó al Presi-
dente que son 37 mil millones de pesos 
el total del presupuesto para el INE, que 
incluye los recursos para la elección del 
2024, así como las prerrogativas de los 
partidos políticos, por alrededor de diez 
mil millones de pesos, más tres mil 500 
millones de previsión y los 23 mil 757 
mdp de presupuesto solicitado. 

 “Hay que hacer el análisis de acuerdo 
a la población, el voto por ciudadano y 
nos traen aquí la tarea”, pidió.

Por otra parte, dio una serie de re-
comendaciones a su sucesor, como 
construir una nueva refinería, más vías 
férreas, además de invertir en obras pú-
blicas para el desarrollo del país.

Recordó que está a unos días de en-
tregar el bastón de mando 
del movimiento de la Cuarta 
Transformación, por lo cual 
sugirió dar continuidad a va-
rios temas de la administra-
ción pública. 

Eligen este jueves 
encuestadoras 
de Morena  
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

MARIO DELGADO Carrillo, dirigen-
te nacional de Morena, dijo que será el 
jueves cuando se llevará a cabo el sor-
teo para definir las cuatro empresas 
encuestadoras que levantarán los son-
deos espejo para definir al Coordinador 
de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación. 

“¿A quién quieres?”, será la pregunta 
que tendrá el 75 por ciento de valor en las 
cinco encuestas que realice Morena y las 
casas encuestadoras, que se sortearán el 
jueves 17 de agosto, esto, para definir al 
coordinador nacional de los Comités de 
Defensa de la Transformación, con miras 
a la candidatura presidencial de 2024. 

“Queremos una encuesta que dé un 
claro ganador, por lo tanto, la pregunta 
importante de ¿a quién quieres?, tiene 
que ser la que más peso tenga, porque 
finalmente es lo que estamos buscan-
do, entonces, esa tendrá un peso im-
portante, 75 por ciento para que no nos 
vayamos a enredar nosotros mismos 
con distintas ponderaciones que dieran 
lugar a empate y luego no saber cómo 
resolverlo”, dijo Delgado. 

En conferencia de prensa, Delgado re-
veló que el sorteo “se hará de manera pri-
vada por parte del Comité de Encuestas y 
sólo podrán asistir los representantes de 
cada una de las seis corcholatas”. 

Asimismo, el dirigente nacional de 
Morena dijo que una vez definidas las 
cuatro empresas, “el viernes la dirigencia 
del partido se contactará con las com-
pañías, mismas que deberán firmar un 
contrato de privacidad y demostrar que 
tienen la capacidad técnica para realizar 
las encuestas espejo”. 

De igual modo, Delgado aseguró que la 
Comisión de Encuestas será la que decida 
el cuestionario final, además se definirá el 
tamaño de la muestra y una vez realizado 
este proceso, todos los lineamientos serán 
entregados a las cuatro encuestadoras. 

Sin embargo, refirió que el contenido 
de dicho cuestionario no será mostrado a 
las corcholatas sino hasta el domingo 27 
de agosto, esto diez días después de la rifa.

EL DIRIGENTE nacional del guinda, Mario Delgado, planteó 
en conferencia las bases del proceso interno de Morena, ayer.  

EN EL 2024 será la primera vez que se apli-
cará la reforma constitucional de paridad en 
todo, a nivel de una elección presidencial y 
de todo el Congreso de la Unión. 

Eldato

EL PASADO fin de semana, Marcelo Ebrard 
aseguró, de gira en Tijuana, que la contien-
da final por la presidencia de México será 
entre él y Claudia Sheinbaum. 

Eltip
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Mil 500 encues-
tas calculó Ebrard 

que deberán 
realizarse  

1.5
Millones de ciuda-
danos serán funcio-

narios de casilla

Fuente|INE

Presupuestos para elecciones 
federales 

Porcentaje de asignación muestra 
incremento tras los años.

2018 2021 2024

21 mil 394 
millones 

21 mil 126 
millones 

23 mil 757 
millones 

1.2% más en 
comparación con 

2018 

11% más en 
comparación con 
2018 y con 2021 

EL LÍDER de Morena en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier Velazco, ayer. 
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Mientras la 
legisladora 

recibe amenazas, 
especialistas ven 
viable que textos 
no se entreguen. 

Se mantiene 
oposición a 

libros
HAY REACCIONES negativas 
en mi contra, hay amenazas, cla-
ro que sí, incluso pueden checar 
en mis redes, hay descalificacio-
nes, ofensas… (vienen) del mis-
mo partido 

Adela Ramos 
Diputada de Morena 

A LA SEP se le obliga bajo esa deter-
minación a abstenerse de distribuir los 
libros en el estado de Chihuahua, ex-
clusivamente, pero si la dependencia 
tuviera congruencia, tendría que ver 
que es inconstitucional la entrega 

Alberto Woolrich 
Presidente de la AMD

POR HABER desacatado una dispo-
sición judicial sí puede haber una san-
ción administrativa y hasta penal. Los 
estados deberían acatarse al respeto 
de ese amparo, aunque la obligación 
va directamente a la SEP

Miguel Ángel Ortiz 
Abogado de Educación con Rumbo 

La Nueva Ruta de 
NL llega a 1 millón 
400 mil personas 

Redacción

A TRAVÉS de la política social del gobier-
no de Nuevo León denominada La Nueva 
Ruta; Incluir para Ser Iguales, se han bene-
ficiado a más de un millón 400 mil perso-
nas, informó la secretaria de Igualdad e 
Inclusión, Martha Herrera. 

En el espacio Nuevo León informa, dio 
a conocer los resultados de la Medición 
Multidimensional de la Pobreza 2022 del 
Consejo Nacional de Evaluación de la Po-
lítica de Desarrollo Social (Coneval). Des-
tacó la implementación de La Nueva Ruta 
que sentó las bases para cerrar las brechas 
de desigualdad en el estado, a través de 
sus cinco vías que permiten acercar los 
derechos de alimentación, salud, educa-
ción, vivienda, ingreso y trabajo a las per-
sonas más vulnerables. 

La funcionaria indicó que con la estra-
tegia Hambre Cero, se han atendido a más 
de 226 mil personas a través de ayuda y 
orientación nutricional, acompañamien-
to y capacitación para la autosuficiencia 
alimentaria, mientras que a través de la 
estrategia Cuidar Tu salud, se tienen re-
gistradas más de 700 mil personas en el 
nuevo seguro médico gratuito, a quienes 
se les brindan más de 300 servicios como 
consulta general, laboratorio, especiali-
dades, urgencias y medicamentos. Preci-
só que a través de la estrategia La Nueva 
Ruta te lleva a la escuela, se atiende a 138 
mil personas que han superado el rezago 
educativo y la deserción escolar. 

Con la estrategia Hogar, nuevo hogar 
se ha llegado a más de 15 mil 224 perso-
nas con la construcción de muros, pisos, 
techos firmes y conexión a servicios bá-
sicos, mientras que con Oportunidades 
para Crecer, se ha beneficiado a más de 
327 mil 738 personas con mejores em-
pleos y opciones de emprendimiento para 
que cuenten con seguridad social. 

“Todos estos resultados reflejan el es-
fuerzo que ha realizado Nuevo León para 
combatir la desigualdad. Hemos camina-
do con pasos firmes, desde el inicio apos-
tamos por convertir a Nuevo León en el 
mejor estado para vivir y hoy seguiremos 
trabajando por un estado con piso parejo 
para todas las personas”, dijo.

LA SECRETARIA de Igualdad e Inclusión de Nuevo León, 
Martha Herrera, en conferencia, ayer. 

DE ACUERDO con el Coneval, en NL 68 mil 
personas en Primera Infancia superaron la 
pobreza; así como 214 mil mujeres, 118 mil 
jóvenes y 44 mil personas con discapacidad. 

Eltip

8.3
Por ciento dismi-

nuyó la pobreza 
en NL en 2022

Entidades, sin “restricción” 
para distribuir materiales
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx  

LOS ESTADOS del país no están impe-
didos de distribuir los nuevos libros de 
texto gratuitos, debido a que el amparo 
sólo es contra la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) y esa dependencia es 
la que está violando la ley, coincidieron 
abogados constitucionalistas. 

En entrevista con La Razón, Alberto 
Woolrich, presidente de la Academia 
Mexicana de Derecho (AMD), explicó 
que la única entidad que al momento 
no puede hacer la distribución es Chi-
huahua, porque cuenta con un amparo. 
Además, dijo que los estados pueden to-
mar sus propias decisiones porque son 
autónomos. 

El jurista dijo que para que todos 
los estados no distribuyan los libros, 
es necesario que cada uno se ampare, 
pues es la SEP la que está infringiendo 
la ley solamente. “A la SEP se le obliga 
bajo esa determinación a abstenerse 
de distribuir los libros en el estado de 
Chihuahua, exclusivamente, pero si la 
dependencia tuviera congruencia, ten-

dría que ver que es inconstitucional la 
entrega de esos libros”, agregó. 

“No, definitivamente los estados no 
tienen restricción alguna de distribuir 
los libros de texto gratuitos, debido a que 
son territorios soberanos y así lo señala 
la Constitución. Las determinaciones 
que tomen los propios estados implican 
ejercer su soberanía”, explicó. 

El jurista dijo que para que todos los 
estados no distribuyan los libros, es ne-
cesario que cada uno se ampare. 

A su vez, Miguel Ángel Ortiz, aboga-
do constitucionalista de la organización 
Educación con Rumbo, aseveró que, si 
se distribuyen los libros pese a la sus-
pensión y sin que la SEP acredite contar 
con los programas, habrá una violación 
consumada de parte de esta dependen-
cia a la restricción judicial y al respecto 
hay sanciones que van desde el campo 
administrativo hasta la acción penal. 

Apuntó: “Por haber desacatado una 
disposición judicial sí puede haber una 
sanción administrativa y hasta penal. 
Los estados deberían acatarse al respeto 
de ese amparo, aunque la obligación va 
directamente a la SEP”. 

Pidió frenar reparto de libros de texto

Diputada de Morena 
denuncia amenazas
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

Luego de manifestarse en contra 
de los nuevos libros de texto y 
solicitar que se les practique una 
auditoría, la diputada federal de 

Morena, Adela Ramos, acusó haber recibi-
do amenazas orquestadas por dirigentes 
de su partido. 

“Sabemos que toda acción de razona-
miento, toda acción de defensa al pueblo, 
va a generar inconformidades, incomodi-
dades, sobre todo a los grupos de poder. 
Hay reacciones negativas en mi contra, 
hay amenazas, claro que sí, incluso pue-
den checar en mis redes, hay descalifica-
ciones, ofensas… (vienen) del mismo par-
tido. Son mensajes dirigidos por ellos, por 
compañeros, por dirigentes del partido 
que mandan a hacerlo y lo hacen a través 
de bots o de perfiles falsos”, dijo en entre-
vista con La Razón. 

La legisladora se negó a proporcionar 
más detalles del contenido y origen de las 
amenazas, pero al ser cuestionada sobre 
si presentará alguna denuncia o se saldrá 
del partido, respondió: “Hasta ahorita no, 
a menos que se genere de una manera 
más directa”. 

Previamente, publicó un video en re-
des sociales en donde reiteró su postura 
contra los libros y dijo: “Estoy para ser-
virles porque mi patrón es el pueblo; asi-
mismo, estoy consciente del riesgo que 
pueda tener mi integridad física y moral, 
pero ante todo está mi lealtad a México”. 

Ramos Juárez declaró que, hasta el mo-
mento no ha conversado con el coordina-
dor de la bancada en San Lázaro, Ignacio 
Mier, ni con alguno de sus compañeros. 

Sobre los libros, declaró que no hubo 
un trabajo responsable al momento de 
elaborarlos, sino “súbditos que obedecie-
ron una orden, son intereses políticos, se 
busca un sufragio a favor de un partido”. 

Ahora que se discute sobre cómo en-
frentar la situación de los libros, la more-
nista lanzó un llamado a sus compañeros 

ADELA RAMOS dice que reacciones en su contra vienen de 
compañeros y dirigentes del guinda; sobre nuevos materiales, 
declara que no hubo un trabajo responsable al elaborarlos 

LA LEGISLADORA  de Morena tiene expe-
riencia como docente a nivel básico, por lo 
que ha dicho saber qué contenidos didácti-
cos y pedagógicos deben traer los libros.

Eldato

de bancada para que cumplan lo que 
mandata la Constitución y lo que dictan 
los lineamientos de Morena. 

“Es nuestro deber defender al pueblo y 
en la consigna de Morena es que el pue-
blo manda, que revisen los Estatutos, los 
ideales y que cumplamos, que no seamos 
serviles; yo les pediré que dejen a un lado 
el servilismo, que no prioricen los puestos 
o los escaños, que prioricen la dignidad, la 
honorabilidad de un diputado”, dijo. 

Al respecto, la recién nombrada presi-
denta de la Mesa Directiva en la Cámara 
de Diputados, Noemí Luna, apuntó que 
Adela Ramos deberá ser quien solicite 

asistencia si la requiere. Dijo que una de 
sus atribuciones en el nuevo cargo es velar 
porque se cumpla el artículo 61, en el que 
se apunta que ningún legislador puede ser 
reconvenido por sus expresiones. 

“Cualquier diputado, cualquier diputa-
da debe ser respetado por sus opiniones, 
porque al final del día lo que representa 
este poder es la pluralidad”, declaró. 

Al respecto, el coordinador de la banca-
da, Ignacio Mier, dijo que respeta la postu-
ra de Adela, pero que ella no representa la 
de todo Morena ni la del grupo parlamen-
tario y señaló que “ella apuesta más a este 
viejo concepto de la educación bancaria”.
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Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx  

E n el Estado de México sí se 
distribuirán los nuevos libros 
de texto gratuito, porque es 
un derecho de las y los niños, 

refirió Horacio Duarte, coordinador del 
equipo de transición de la gobernadora 
electa en el Estado de México, Delfina 
Gómez, tras el encuentro que sostuvo la 
morenista con el gobernador Alfredo Del 
Mazo Maza. 

“Se va a cumplir con lo que dice la ley, 
que es que los niños tengan los libros de 
texto al arranque del ciclo escolar, que 
evidentemente es un tema logístico, no 
es un tema de voluntad… como derecho 
se va a ejercer puntualmente”, declaró el 
morenista al término de la quinta reunión 
entre el gabinete entrante y saliente. 

El exsenador destacó que la entidad 
mexiquense tiene la matrícula escolar 
más grande del país no sólo de alumnos, 
sino también de docentes, por lo que 
“evidentemente el tema educativo se con-
vierte en uno de los retos más grandes por 
aumentar la calidad”.  

En ese sentido, mencionó que debido 
a la formación como profesora que tiene 
la próxima mandataria estatal, pondrá 
atención especial, revisión permanente y 
su “sello personal” al tema. 

Como parte del cambio de gobierno, 
también se solicitó la entrega de un repor-
te sobre las condiciones de las escuelas, 
para saber a cuáles sí se les ha dado man-
tenimiento. 

Aseguró que el equipo de transición 
también ha revisado el tema sindical en la 
entidad, no sólo a nivel central, sino todo 
lo que incluye a organismos e institucio-
nes dentro del territorio mexiquense. 

Duarte también recordó que será a la 
administración de Delfina Gómez a la que 
le tocará elaborar el presupuesto para el 
siguiente año, el cual, aseguró, tendrá un 
contenido social. 

Durante la reunión, que encabezaron 
Alfredo Del Mazo y Delfina Gómez, se 
abordaron los temas de educación, cultu-
ra, turismo y deporte, cuyo fin es permi-
tir el desarrollo social e intelectual de los 
mexiquenses, así como el crecimiento 
económico de las familias dedicadas al 
sector turístico. 

Los secretarios de Educación, Gerar-
do Monroy, y de Cultura y Turismo, Ivett 
Tinoco, informaron sobre las becas para 
estudiantes mexiquenses, los programas 
para evitar la deserción escolar, así como 
el desarrollo y la situación de los munici-
pios con vocación turística. 

Al respecto, el gobernador Del Mazo 
Maza mencionó que la educación, la cul-
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SE VA A CUMPLIR con lo que dice la ley, que 
es que los niños tengan los libros de texto al 
arranque del ciclo escolar, que evidentemente 
es un tema logístico, no es un tema de voluntad

Horacio Duarte 
Coordinador del equipo de transición de Delfina Gómez 

NO ES ASUNTO 
jurídico sino político. 

Si ellos no quieren 
repartir los libros, 

nosotros no lo 
vamos a hacer hasta 

que se termine el 
juicio 

Andrés Manuel  
López Obrador 

Presidente de México 

AL CENTRO: el gobernador del Edomex, Alfredo Del Mazo, y la gobernadora electa, 
Delfina Gómez, encabezan ayer la reunión de transición.

Se va a cumplir lo que dice la ley: Horacio Duarte 

Del Mazo y Delfina 
pactan entregar libros 

EL COORDINADOR del equipo de transición de la morenista 
dice que es un tema logístico, no de voluntad; educación amplía 
oportunidades de crecimiento, dice el gobernador del Edomex 

tura y el deporte son sectores que permi-
ten que los jóvenes de la entidad tengan 
mejores oportunidades de crecimiento y 
recreación. 

Añadió que el turismo es una industria 
que genera fuentes laborales y desarrollo 
económico en los municipios con voca-
ción turística, por lo que es importante 
impulsar su crecimiento y progreso. 

En su oportunidad, la gobernadora 
electa, Delfina Gómez Álvarez, dijo que la 
educación será un eje fundamental para 
proporcionar a la niñez y juventud mexi-
quenses mejores herramientas para su 
vida mediante su preparación académi-
ca, mientras que las zonas turísticas de la 
entidad serán primordiales para continuar 
con su desarrollo. 

SEP publica programas 
de estudio en el DOF 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx  

LA SECRETARÍA de Educación Pública 
(SEP) finalmente divulgó los programas 
sintéticos correspondientes a los niveles 
preescolar, primaria y secundaria que 
quedaban pendientes por establecerse en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF), lo 
cual se convirtió en el motivo principal del 
conflicto jurídico nacional que enfrentan 
los libros de texto gratuitos.

En la edición vespertina aparecieron 
cuatro acuerdos. El primero deroga el pu-
blicado en agosto de 2019, con el que se 
había indicado que el nuevo modelo de 
estudios se introduciría poco a poco, es 
decir, únicamente en los primeros grados 
escolares de educación básica 
en el próximo ciclo escolar. La 
modificación establece que se 
aplicarán en todos los grados. 

Otros dos acuerdos refieren 
la publicación de los programas 
sintéticos de las Fases uno a la 
seis que propuso la Nueva Es-
cuela Mexicana. 

En ambos se incluye un artí-
culo transitorio en el que se in-
dica que tanto la SEP como las 
Autoridades Educativas de los 

estados y la Autoridad Educativa Federal 
en la CDMX, en sus respectivos ámbitos 
de competencia, garantizarán que los 
cambios que implique cualquier proceso 
en la implementación de este Acuerdo, no 
afecten los derechos laborales ni profesio-
nales de los trabajadores de la educación.

El cuarto acuerdo abrogó el publicado 
en marzo de 2021, con el que se fijaron los 
lineamientos  para la selección, adquisi-
ción y distribución de libros de texto gra-
tuitos del nivel secundaria.

Dichos lineamientos tuvieron el objeto 
de establecer los procesos y las bases de 
colaboración entre dicha dependencia, 
las autoridades educativas locales y la 
Comisión Nacional de Libros de Texto 
Gratuitos (Conaliteg), y también ofrecer 

una herramienta que permita a 
los estados consultar los libros 
autorizados para secundaria, 
así como la selección directa de 
éstos por parte de los docentes. 

Durante la conferencia ves-
pertina, la titular de la SEP, Le-
ticia Ramírez, insistió en que 
cumplirá con la obligación de 
hacer llegar los libros a las y los 
alumnos. Precisó que al mo-
mento ya se han entregado 90 
millones en los estados. 

Freno a reparto, 
tema político, no 
jurídico: AMLO
Por Sergio Ramírez 
sergio.ramirez@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador dijo que la suspensión de la dis-
tribución de los libros de texto en algunos 
estados es un asunto político y no jurídico, 
que utilizan los conservadores porque es-
tán desesperados ante la temporada de las 
elecciones federales de 2024. 

“Tiene que ver mucho con el conserva-
durismo. ¿Por qué vincular la educación 
con la politiquería? Porque estamos en 
temporadas de elecciones, están desespe-
rados, la gente quiere la transformación. 
No les funciona nada, porque vaya que 
han recurrido a todo”, aseguró. 

En conferencia, aprovechó la presencia 
de seis mandatarios de Morena (Chiapas, 
CDMX, Guerrero, Oaxaca, Puebla y Tlax-
cala) para preguntarles: “¿Los van a distri-
buir ustedes? Levanten la mano los que 
los van a distribuir”. De inmediato, los pre-
sentes atendieron la petición presidencial. 

El Ejecutivo federal dijo que esperará 
la decisión que tome el Poder Judicial Fe-
deral sobre la controversia constitucional 
que interpuso la gobernadora de Chihua-
hua, Maru Campos. 

“Se está haciendo un trámite, pero no 
es asunto jurídico sino político. Si ellos 
no quieren repartir los libros, nosotros no 
lo vamos a hacer hasta que se termine el 
juicio (…) A lo mejor van a hacer libros los 
gobiernos estatales, pero no les corres-
ponde”, manifestó. 

Aclaró que esto no es posible por ley, 
porque es facultad del Ejecutivo la distri-
bución de los libros, sin embargo, dijo que 
“a lo mejor autoriza el Poder Judicial, por 
ejemplo, que puedan hacer cuadernillos”. 

En ese sentido, retó a jueces, magistra-
dos y ministros a continuar con la viola-
ción a la Carta Magna al darle la razón al 
Gobierno de Chihuahua, que interpuso la 
acción de inconstitucionalidad, que fue 
aceptada a trámite por el ministro de la 
Suprema Corte, Luis María Aguilar. 

“La facultad la tiene el Gobierno fede-
ral, la Constitución es muy clara en eso. Si 
van a violar la Constitución, pues va a que-
dar de manifiesto, pero a ver si se atreven 
los del Poder Judicial”, apuntó. 

DE IZQ. a der.: el Presidente López Obrador, Martí Batres, 
Rutilio Escandón y Evelyn Salgado, ayer, en conferencia.

EL PRESIDENTE informó que al menos tres 
mil millones de pesos facturaban algunas 
empresas particulares por la impresión de 
los libros de texto de la SEP. 

Eltip

L A TITUL AR de 
la SEP, Leticia Ra-
mírez, aseguró que 
el SNTE está de 
acuerdo con usar 
los nuevos libros de 
texto, y consideró 
que la sección 22 
de la CNTE deberá 
valorar su uso.

Eldato
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CORCHOLATAS
EN BATALLA

EN RECTA FINAL, MONREAL 
LLAMA A LA PRUDENCIA
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

Las y los aspirantes a coordinar los Comités de De-
fensa de la Transformación deberán acreditar 350 
representantes, para la etapa del levantamiento de 
encuestas con el que se definirá al abanderado.

Así lo reveló el aspirante presidencial Ricardo 
Monreal en conferencia de prensa, donde detalló 
que dichos representantes serán capacitados en-
tre el 20 y 22 de agosto, para que sea hasta el 27 del 
mismo mes cuando conozcan el universo de perso-
nas que serán consultadas.

“Estamos ya en la recta final en esta última eta-
pa. Tenemos que actuar con mucha prudencia, con 
mucha madurez, con mucho ánimo de no generar 

EBRARD ALISTA MENSAJE 
SOBRE DEFINICIÓN DE 4T 
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

El exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard Casaubón, adelantó que este miércoles dará 
un anuncio importante sobre la definición de quién 
va a encabezar a Morena el año que entra y lo relati-
vo al método de encuestas. 

A través de su cuenta de Instagram, el aspirante 
a coordinar los comités de Defensa de la Transfor-
mación publicó un breve mensaje donde anticipó 
que será a las 11:00 de la mañana, cuando haga pú-
blico su pronunciamiento. 

“Mañana a las 11:00 de la mañana les comparto 
un anuncio importante sobre lo que viene, sobre la 
definición de quién va a encabezar a Morena el año 
que entra 2024”, se escucha en el video. 

Ebrard fijará su posición respecto a las encuestas 
que se realizarán del 28 de agosto al 3 de septiem-
bre, y previo al sorteo que efectuará la dirigencia 
nacional de Morena para elegir a las cuatro consul-
toras que estarán a cargo del ejercicio que definirá 
al coordinador de los comités de defensa de la 4T. 

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx 

De cara a la realización del estudio de opinión 
que realizará Morena para definir al coordinador 
de los Comités de Defensa de la Transformación, 
Claudia Sheinbaum resaltó que “no es por nada, 
pero llevamos un año arriba en las encuestas”.

Al encabezar una asamblea informativa en la 
alcaldía Álvaro Obregón, en la Ciudad de México, 
apuntó que este lunes inició la novena semana de 
recorridos por el país, en los que aseguró que ha 
sido bien recibida en las 32 entidades.

Dijo que ya falta poco para el balance final en 
Morena, en el que el pueblo decidirá la continui-
dad de la Cuarta Transformación y quién enca-
bezará el trabajo que inició el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Falta ya muy poco tiempo para llevar a cabo una 
encuesta en todo el país, no es una votación, no es 
que vamos a participar todos, no, se va a seleccio-
nar una muestra de todo el país, representativa, y el 
pueblo de México va a decidir a través de esta en-
cuesta quién va a ser la próxima coordinadora na-
cional de la Defensa de la Transformación”, declaró.

En ese contexto, la exjefa de Gobierno capita-
lina subrayó que debe prevalecer la unidad entre 
los seis participantes de la 4T, porque remarcó que 
es la clave para garantizar un nuevo triunfo en las 
elecciones del 2024.

“En este movimiento absolutamente todos 
somos importantes, lo más importante es el pro-
yecto de transformación y que todos somos parte 
de este proyecto de transformación, así que la 

ADÁN DESCARTA RUPTURA 
ENTRE LOS ASPIRANTES 
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

Adán Augusto López Hernández confió en que 
no habrá una ruptura entre los aspirantes de Mo-
rena, debido a que sólo en unidad podrán seguir 
con la Cuarta Transformación.

“Yo tengo admiración y respeto de a de veras 
por mis compañeros y deseo con toda el alma 
que les vaya bien, pero que se mantenga la uni-
dad del movimiento. Yo no tengo duda que se va 
a mantener la unidad y no va a haber una ruptura, 
ya que todos somos profesionales”, explicó. 

Al realizar su asamblea en el municipio de Te-
cámac, Estado de México, respecto a las decla-
raciones de Marcelo Ebrard de que la contienda 
sólo es entre él y Claudia Sheinbaum, el exfuncio-
nario reviró que “todos somos libres a expresar 
lo que consideremos, yo respeto la estrategia de 
nuestro compañero”. 

En el tema de los libros de texto, puntualizó 
que no tiene ninguna duda de su contenido, ya 
que como secretario de Gobernación los conoce, 

NOROÑA VE DIFÍCIL
DIVISIÓN EN MORENA 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Gerardo Fernández Noroña dijo que ve difícil 
alguna fricción o división entre las corcholatas de 
Morena, aseguró que aquel que no dé continuidad 
“al proyecto del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien creó la 4T, se lo chupa la bruja”. 

El diputado federal con licencia aseguró que 
cada una de las seis personas que aspiran la can-
didatura de Morena, garantizan la continuidad del 
proyecto, ya que desde su conocimiento todos 
tienen propuestas en favor del pueblo. 

“Quien rompa el acuerdo, quizá sea por am-
bición o que se le haga una cosa monstruosa, un 
atropello descomunal, o bien que la gente im-

EL ASPIRANTE de gira en Chihuahua, ayer. 

EL EXCANCILLER, en Tijuana, el domingo. 

LA EXMANDATA-
RIA, en una asam-
blea en la Benito 
Juárez, ayer. 

EL EXFUNCIONARIO, en el Edomex, ayer. 

EL EXGOBERNADOR, en Puebla, ayer.

EL PETISTA, en conferencia en La Paz, ayer.

rupturas, de no generar divisiones”, declaró.
También mencionó que “la oposición debe 

saber y debe estar enterada de que hemos cami-
nado sin sobresaltos, de que hemos caminado 
60 días movilizando al partido en el país y que 
no ha habido ninguna falta”.

De acuerdo con el excanciller, 75 por cien-
to de la encuesta es una boleta donde estarán 
los nombres de las seis corcholatas que parti-
cipan en la contienda, además de él, Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López Hernández, 
Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo 
Fernández Noroña. 

“Van a poner los nombres de los que esta-
mos compitiendo y de forma secreta tú pones 
a quién le vas, lo cierras y lo pones en la urna. O 
sea, el encuestador se tiene que dar la vuelta y 
no ve qué es lo que tú pones. Es como un voto 
secreto”, detalló. 

unidad de nuestro movimiento, la unidad de los 
seis que estamos participando es fundamental, 
todos tenemos que aportar algo al movimiento y 
sobre todo, esta unidad es la que nos va a permitir 
seguir siendo la mayoría en este país y llevar a este 
movimiento a un nuevo triunfo, porque este mo-
vimiento es mayoría en todo México”, remarcó.

Entre porras de los asistentes de “¡es un honor 
estar con Obrador!”, Sheinbaum Pardo resaltó que 
desde hace un año ocupa los primeros lugares en  
los sondeos.

La aspirante a la candidatura presidencial apun-
tó que decidió participar en este proceso interno 
del partido guinda porque quiere darle continuidad 
a la Cuarta Transformación y porque, además, con-

porque formó parte del grupo de trabajo que 
revisaba la propuesta, por ello, conoce a los 
maestros que lo elaboraron, a los académicos, 
a los investigadores y a todos los que partici-
paron en la elaboración. 

“No fui parte del Comité Técnico, pero 
como secretario de Gobernación seguíamos 
puntualmente la evolución de los trabajos. 
Puede haber (errores ortográficos) y hay algo 
que se llama corrector de estilo, pero también 
se equivoca. Puede haber una falta de orto-
grafía, pero son perfectibles”, sostuvo López 
Hernández.

pugne, se lo chupa la bruja, pero no lo creo de 
ninguno de los aspirantes, aquí el pueblo va a 
decidir y se debe respetar”, expresó. El petista 
señaló que no confía en las encuestas, pero sí 
en el compañero Presidente que se eligió en 
factor de unidad y garantía de transparencia”.

sidera que ya llegó el tiempo de las mujeres.
“Primera, nosotros queremos darle con-

tinuidad a la 4T de la vida pública de México, 
nosotros no queremos que haya marcha atrás, 
queremos que haya continuidad en la transfor-
mación, y la segunda razón es que de los seis 
que estamos participando resulta que hay cinco 
hombres y hay una sola mujer y también, como 
decimos, ya es tiempo de mujeres”, remarcó.

Sheinbaum subrayó que la Cuarta Transfor-
mación representa un conjunto de beneficios 
para la población y aseguró que ahora que ha 
recorrido todo el país, confirma que en cada 
región hay una obra hecha por el Gobierno del 
Presidente López Obrador.

LLEVAMOS UN AÑO ARRIBA EN LAS ENCUESTAS: SHEINBAUM

VELASCO RECUERDA A 
MORENO VALLE EN GIRA
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Durante la gira que realizó en Puebla, el aspi-
rante del Partido Verde a la Coordinación de la 
Defensa de la Transformación, Manuel Velas-
co, recordó en su visita a Rafael Moreno Valle, 
exgobernador de esa entidad, quien falleció en 
un accidente aéreo en 2018.

“De aquí es mi hermano Rafael Moreno Valle, 
un amigo y hermano entrañable de vida, al que 
recuerdo siempre con mucho cariño”, expresó. 

En su recorrido con deportistas de Ama-
lucan, Velasco Coello aseguró que es el perfil 
que ha tenido más reconocimiento y apoyo 
en los recorridos por el país y que sabe que 
cuando coordine el proyecto de la Cuarta 
Transformación, seguirá haciendo estos reco-
rridos por el país, sin olvidar sus propuestas y 
cumpliendo su palabra.
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EL RECTOR DE LA UNAM (centro), tras recibir un reconocimiento en el Senado, ayer.

AMLO pide “poner fin a 
cacicazgos” en la UNAM

EL MANDATARIO destaca que corresponde a los univer-
sitarios elegir al nuevo rector de la máxima casa de estudios; 
señala que espera que haya democracia, justicia y honestidad 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador confió que en la 
elección del próximo rector de 
la Universidad Nacional Autó-

noma de México (UNAM), para sustituir a 
Enrique Graue, se realice dentro del mar-
co democrático y con autonomía, “para 
poner fin a los cacicazgos”.

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina de ayer, destacó que corresponde 
a los universitarios elegir al nuevo rector, 
luego de que el lunes se hizo el anuncio 
sobre la convocatoria para llevar a cabo 
este proceso interno.

“Yo deseo de todo corazón que haya 
democracia, justicia y honestidad, y des-
de luego autonomía, pero en el sentido 
estricto autonomía, que no haya caci-
cazgos. No creo que eso no lo deba decir, 
pero claro, los caciques duran hasta que 
el pueblo quiere”, sostuvo.

En breve declaración, López Obrador 
mencionó que si ya se emitió la convo-
catoria para el relevo en la rectoría de la 
UNAM, es porque se realiza dentro del 
marco legal vigente.

“No me corresponde a mí opinar, es 
una cuestión de los universitarios (…) Es 
autónoma la Universidad, a los universi-
tarios les toca resolverlo”, insistió.

La Junta de Gobierno de la UNAM in-
formó el lunes pasado que el próximo 21 
de agosto dará el banderazo de salida al 
proceso de sucesión en la rectoría de la 
máxima casa de estudios, para el periodo 
2023-2027, con posibilidad de ser reelec-
to por cuatro años más.

Lo anterior, al concluir el mandato del 
actual rector Enrique Graue Wiechers, el 
próximo 19 de noviembre de este año, 
quien hace cuatro años relevó al doctor 
José Narro Robles.

Entre los requisitos marcados por el 
Estatuto General están ser mexicanos 
por nacimiento, tener más de 35 años y 
menos de 70 años, contar con grado su-
perior al bachillerato, tener al menos 10 
años de servicio docente o investigación 
en la UNAM, haberse distinguido en su 
especialidad y “gozar de estimación ge-
neral como persona honorable y pruden-
te”, no ser miembro de la Junta de Go-
bierno ni serlo en los últimos dos años.

La primera etapa del proceso consiste 
en presentar los nombres de los aspiran-
tes a ocupar la Rectoría de la Universidad 
Nacional; segundo, los 15 integrantes de 
la Junta de Gobierno evalúan a los perfi-
les, si cumplen con los requisitos antes 
señalados, y posteriormente se anuncia 
quiénes siguen en la contienda interna.

Posteriormente, los aspirantes debe-
rán presentar sus planes de trabajo ante 

la Junta y ante la comunidad universita-
ria, con el fin de que se tenga mayor infor-
mación para poder seleccionar al rector.

Concluida esa etapa, las ocho mujeres 
y siete hombres de la Junta de Gobierno 
procederán a elegir a quien cumpla con 
el mejor proyecto de trabajo y tenga el 
mayor respaldo de los universitarios para 
estar al frente de la rectoría.

La Junta está conformada por Ana 
Rosa Barahona, Elena Centeno García, 

Patricia Elena Clark Peralta, Marcia Hi-
riat Urdanivia, Rocío Jáuregui Renaud, 
Margarita Luna Ramos, María de la Luz 
Jimena de Teresa de Oteyza y Gina Za-
bludovsky.

Además, Enrique Cabrero Mendoza, 
Jorge Cadena Roa, Luis Armando Díaz-
Infante Chapa, Juan Alberto Adame 
Siade, Rafael Lira Saade, Alberto Ken 
Oyama Nakagawa y Vicente Quirarte 
Castañeda.

Graue confía en que López 
Obrador no va a intervenir
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL RECTOR de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Enrique 
Graue, advirtió ante la Comisión Perma-
nente del Congreso que un país con una 
pobre educación tiene un futuro incierto. 

Al asistir al Senado de la República, 
donde la Permanente le otorgó un reco-
nocimiento por su destacada trayectoria 
e impulso a la innovación y desarrollo 
tecnológico, también manifestó su con-
fianza en la palabra del Presidente An-
drés Manuel López Obrador de que no 
intervendrá en el proceso sucesorio de la 
máxima casa de estudios. 

“Siempre hay ese tipo de intereses, 
pero lo que declaró el señor Presidente 
en la mañana quedó bastante claro. Pero 
siempre estaremos atentos a esos otros 
intereses”, declaró ante los medios de 
comunicación. 

Antes, al hacer uso de la tri-
buna de la Cámara alta, el rector 
de la máxima casa de estudios 
alertó de los riesgos de que una 
nación no invierta en ciencia y 
tecnología. 

“Tenemos muy claro que un país con 
una pobre educación, tendrá necesaria-
mente un futuro incierto, pero también 
sabemos que si un país no invierte lo su-
ficiente en ciencia, tecnología e innova-
ción estará sujeto a los avances de otras 
naciones para subsistir en el mundo con-
temporáneo”, expresó. 

El rector de la UNAM reconoció que la 
política de austeridad promovida por el 
Gobierno federal dejó grandes enseñanzas 
que no se deben abandonar, pero estimó 
que siempre se deben contar con los recur-
sos suficiente para fortalecer las capacida-
des y enfrentar los desafíos, ante el avance 
de la ciencia y la tecnología a nivel global. 

Subrayó que se debe priorizar la crea-
ción y transmisión de conocimientos y 
la extensión de la cultura para potenciar 
el desarrollo nacional, porque “sólo así 
podemos tener un futuro más próspero, 
generar riqueza y abatir la desigualdad”. 

Graue se refirió a la reducción consis-
tente del gasto operativo de la 
UNAM, para mantener el ritmo 
creciente y destinar mayores 
recursos al fortalecimiento de 
la educación, a lo largo de los 
últimos ocho años. 

Deseo que el proceso tenga autonomía, dice

19
De noviembre 

concluye el mandato 
de Enrique Graue

EN JULIO PASADO, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador sugirió que se reforme 
a la máxima casa de estudios, “para acabar con 
la corrupción, el amiguismo y nepotismo”.

Eldato
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Decomisan más 
de 2 mil kilos de 
droga en Guerrero

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA SECRETARÍA DE MARINA (Se-
mar) informó que personal adscrito a 
la Décima Segunda Región Naval, con 
sede en Acapulco, Guerrero, logró el ase-
guramiento de 80 bultos con aproxima-
damente dos mil 779.42 kilogramos de 
presunto clorhidrato de cocaína, tres bi-
dones con aproximadamente 150 litros 
de combustible; así como la detención 
de tres presuntos transgresores de la ley.

Precisó que tras realizar labores de 
patrullaje, los uniformados localizaron 
una embarcación menor con dos moto-
res fuera de borda a 194 millas náuticas 
al sureste de Acapulco, asegurando el 
contenido que llevaban a bordo las tres 
personas detenidas.

En un segundo evento, personal ads-
crito a la Novena Región Naval y a la 
Décima Quinta Zona Naval, con sede en 
Islas Mujeres, Quintana Roo y Cozumel, 
Quintana Roo, respectivamente, duran-
te recorridos de patrullaje de vigilancia 
terrestre en la línea de costa en la Playa 
Punta Piedra, localizó y aseguró 18 pa-
quetes tipo ladrillo envueltos en cinta 
negra, conteniendo en su interior sus-
tancia con las características similares a 
la cocaína con un peso aproximado de 
18.576 kilogramos.

La Semar también dio a conocer que 
en un tercer evento, también en las cos-
tas de Quintana Roo, personal de esta 
institución, durante patrullaje aéreo 
costero, avistó un bulto blanco flotan-
do sobre el sargazo a aproximadamente 
100 metros de la playa de Akumal; por 
lo anterior, se ordenó a una embarcación 
de la Armada de México, que efectuaba 
patrullaje de vigilancia marítima, diri-
girse al lugar donde se encontraba dicho 
objeto flotando.

La presunta carga ilícita fue trasla-
dada a la Estación Naval de Playa del 
Carmen, donde se le efectuó una ins-
pección, encontrando 25 paquetes tipo 
ladrillo, conteniendo en su interior sus-
tancia con las características similares a 
las de la cocaína, con un peso aproxima-
do de 25.046 kilogramos. 

ELEMENTOS DE LA SEMAR, tras el operativo donde se halló la 
cocaína en costas de Guerrero, en días pasados.

DE ACUERDO CON LA MARINA, las accio-
nes son parte de las operaciones de vigilancia 
marítimas, aéreas y terrestres que se efectúan 
para inhibir la acción delincuencial.

Eltip

YO DESEO DE TODO CORAZÓN 
que haya democracia y justicia y honestidad, y desde luego autonomía, pero

 en el sentido estricto, autonomía, que no haya cacicazgos. 
No creo que eso no lo deba decir, pero, claro, los caciques duran hasta que el pueblo quiere

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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18.5
Kilos de cocaína 

fueron asegurados 
en Quintana Roo
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CONMOCIÓN SOCIAL

TRAS participar en 
una misa en Lagos de 
Moreno, familiares y 
amigos de los desapa-
recidos se manifesta-
ron ayer en el centro 
del municipio para 
exigir su aparición.

LA FISCALÍA reportó 
el hallazgo de un auto 
calcinado que coinci-
de con las caracterís-
ticas de uno en el que 
iban los jóvenes. 

El pasado viernes, Roberto Olmeda Cuéllar, 
Diego Lara Santoyo, Uriel Galván, Jaime Adolfo 
Martínez Miranda y Dante Hernández, de entre 
19 y 21 años, estaban en Lagos de Moreno, Jalis-
co, iban a bordo de un vehículo marca Jetta color 
blanco y con placas JTJ 8638. Regresaban de la 
Feria Lagos 2023. 

La última vez que los vieron con vida fue a 
las 23:00 horas del pasado viernes y hasta el mo-
mento no se sabe de su paradero. Sus padres se 
encuentran desesperados, angustiados y acusan 
de un lento actuar de las autoridades jaliscienses. 

Las autoridades aseguran que implementa-
ron un operativo de búsqueda; por su parte, Luis 
Joaquín Méndez Ruíz, fiscal de Jalisco, dio a co-
nocer que los jóvenes se trasladaban a bordo de 
dos vehículos. 

Ya localizaron uno de los vehículos, según 
dijo el fiscal de Jalisco: “El vehículo estaba esta-
cionado en condiciones aparentemente norma-
les, regulares, muy próximo a la zona donde se 
dice que los avistaron por última ocasión”. 

La desaparición se dio el viernes. Para el lunes 
en la tarde empezó a circular un video en redes 
sociales con imágenes de cinco jóvenes arrodilla-
dos, maniatados y con golpes en el rostro. 

La Fiscalía no ha dado a conocer detalles de 
lo que han investigado hasta este momento, en 
un principio, la indagatoria decía que los jóvenes 
habían desaparecido de manera voluntaria. Evi-
dentemente, esa versión de las autoridades la 
han tendido que cambiar por el video que circula 
con los chavos en una situación de sometimien-
to y de violencia. 

Los padres de estos cinco jóvenes están des-
esperados, han hecho manifestaciones afuera de 
la Fiscalía del Estado para exigir a las autoridades 
que les ayuden a localizar a sus hijos. 

Es gravísimo que no aparezcan estos cha-
vos, pero el lugar donde desaparecieron, en Los 
Altos de Jalisco, en el municipio de Lagos de 
Moreno, cuenta con el mayor número de repor-
tes de personas extraviadas en el estado, es una 
zona donde constantemente hay disputas entre 
células del Cártel de Sinaloa y del Cártel Jalisco 
Nueva Generación, este último, con el dominio 
en la entidad. 

Las cifras oficiales de personas no localizadas 
en Jalisco son de 14 mil casos. 

Es verdad, hay una disputa entre dos cárteles 
importantes, pero muchas veces son secuestra-
dos jóvenes que no tienen nada que ver con la 
delincuencia porque son confundidos por gru-
pos rivales. Podía ser el caso de los cinco jóvenes 
que desaparecieron el viernes pasado. Hasta el 

La peor pesadilla para cual-
quier madre o padre de es-

te país es que sus hijos salgan 
de casa y no regresen. El miedo 
es fundado, miles de jóvenes 
mexicanos salen de sus casas y 
desaparecen. 

LOS JÓVENES QUE NUNCA VOLVERÁN A CASA 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

momento, no hay indicios que hayan estado in-
volucrados con criminales.   

Hay un dato terrible: en el país son cientos de 
jóvenes los que son secuestrados y cooptados por 
el crimen organizado. Muchos en el estado de Ja-
lisco son secuestrados por el Cártel Jalisco Nueva 
Generación. En los últimos 10 años han reportado 
a 483 personas como desaparecidas o no localiza-
das en el municipio de Lagos de Moreno, según el 
registro nacional del 14 de agosto de 2013 a 14 de 
agosto de 2023. 

De acuerdo con esta información, del total, 
sólo 139 han sido localizadas: 73 con vida y 66 
sin vida. 

Además de Lagos de Moreno, en el municipio 
de Encarnación de Díaz, también en Jalisco, ubica-
do en los límites con Zacatecas, Aguascalientes y 
Guanajuato, a finales de julio desaparecieron cua-
tro mujeres, entre ellas tres hermanas. 

Se trata de Adriana, de 22 años; Rosa Olivia, 
de 25, y Marisela, de 28, de apellidos Saucedo 
Zermeño, mientras que la cuarta joven es Beatriz 
Hernández, de 24 años. 

En mayo pasado se dio la desaparición de 
otros cinco jóvenes en Zapopan, Jalisco, todos 
eran empleados en un call center ilegal, que servía 
de fachada para el Cártel Jalisco. 

Las autoridades confirmaron que con ese 
negocio se estafaba a ciudadanos extranjeros de 
edad avanzada, principalmente estadounidenses, 
mediante llamadas telefónicas para la venta frau-
dulenta de tiempos compartidos. 

Antes de ser descubiertos estos jóvenes, ya 
existía un patrón de desapariciones, debido a que 
hubo denuncias previas de jóvenes desapareci-
dos que trabajaban en un call center. 

Incluso, el gobierno de Estados Unidos ya 
había alertado de este modus operandi, pero las 
autoridades federales y estales, aquí en México, 
fueron omisas. 

Estos chavos pedían trabajo sin saber que real-
mente estarían trabajando para un cártel criminal. 

La estrategia de “abrazos y no balazos”, sin 
duda, no está funcionando. Hoy, cientos de jóve-
nes están desapareciendo, muchos de ellos nunca 
volverán a casa. 

Consolidan  
plan IMSS- 
Bienestar 
en Guerrero
Redacción 

 
LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, firmó un con-
venio de colaboración con el director 
general del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), Zoé Robledo, para 
implementar manera oficial el modelo 
de Salud IMSS-Bienestar en la entidad 
y garantizar atención médica a la pobla-
ción sin seguridad social. 

En reunión de trabajo en Palacio Na-
cional, donde también participó el direc-
tor general de los Servicios de Salud del 
Órgano Público Descentralizado (OPD) 
IMSS-Bienestar, Alejandro Calderón Ali-
pi, la mandataria guerrerense indicó que 
el convenio permitirá materializar un sis-
tema sanitario de primer nivel, terminar 
con el rezago histórico y dotar de mejores 
servicios médicos a la ciudadanía, coin-
cidiendo con el mandato del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.  

“Unimos fuerzas con un gran aliado, 
Zoé Robledo, director general del IMSS, 
para avanzar en la federalización de los 
servicios de salud en Guerrero, a través de 
una importante firma de convenio. Así, 
aseguramos atención médica a quienes 
carecen de seguridad social. Con el res-
paldo del Gobierno de México, estamos 
transformando la salud en la entidad”, 
escribió en su cuenta de X (antes Twitter). 

Por su parte, Zoé Robledo resaltó que la 
firma de este acuerdo permitirá habilitar 
más recursos para la entidad, así como 
avanzar en el proceso de basificación del 
personal de salud, como un tema sentido 
de la base laboral, pues afirmó que, “en 
Guerrero la Salud es tema prioritario para 
el Gobierno de México”. 
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EL IMSS detalló que al 1 de agosto ha inver-
tido 12 mil 622 mdp para la conservación y 
equipamiento de hospitales y unidades de 
16 estados donde ya opera el IMSS-Bienestar. 

Eldato

ZOÉ ROBLEDO y la gobernadora Evelyn 
Salgado, ayer, al firmar el acuerdo.
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Pasean a tigre en auto en 
Edomex y detienen al dueño
ÁNGEL “N”, de 22 años, fue aprehendido cuando paseaba 
con un tigre de bengala de corta edad en los límites de Iztapala-
pa, Nezahualcóyotl y Los Reyes La Paz, al oriente del Valle de Mé-
xico. De acuerdo con reportes, fueron los vecinos quienes dieron 
aviso a la Dirección de Seguridad y desplegaron un operativo. 

Fiscalía de Jalisco pedirá a FGR atraer el caso

Hallan auto calcinado de 
jóvenes desaparecidos
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

L     a Fiscalía General del Estado de 
Jalisco (FGEJ) dio a conocer que 
durante la madrugada de ayer 
fue hallado un vehículo calcina-

do que coincide con el automóvil que 
pertenece a uno de los cinco jóvenes des-
aparecidos en Lagos de Moreno, Jalisco, 
y que al interior se encontraron restos 
humanos.

Dicho vehículo fue localizado en la 
carretera Encarnación de Díaz-Lagos de 
Moreno, a la altura de la tienda Nuevo Mi-
lenio, dijo el fiscal Joaquín Méndez Ruiz 
en conferencia de prensa, donde tam-
bién estuvo Gustavo Quezada Esparza, 
director general del Instituto de Ciencias 
Forenses, quien dejó abierta la posibilidad 
de que en el auto haya más de una perso-
na muerta.

“De los restos localizados en el vehícu-
lo se harán los estudios correspondientes 
sociológicos para determinar el número 
mínimo de individuos; asimismo, se pre-
tenderá obtener los perfiles genéticos de 
los restos de los que mencionamos, así 
como de los familiares para tener ya como 
muestra de referencia y los perfiles de los 
restos óseos, hacer una comparativa para 
lograr la identificación plena”, señaló.

AUTORIDADES detallan que al interior habían restos huma-
nos que analizan para saber si es uno de los muchachos; opera-
tivos de búsqueda continúan, dice Secretaría de Seguridad local

Además, se informó que continúan los 
operativos de búsqueda de manera per-
manente, los cuales se iniciaron “desde el 
momento en que se tuvo conocimiento 
de la desaparición, efectuándose desplie-
gues terrestres de 40 unidades y 50 ele-
mentos”.

Por su parte, el coordinador general 
del gabinete de seguridad de Jalisco, Ri-
cardo Sánchez Beruben, señaló que ante 
la presunción de que en este hecho esté 
involucrado un grupo de la delincuencia 
organizada, se pedirá a la Fiscalía General 
de la República (FGR) que atraiga la inda-
gatoria.

En la conferencia, también se dio a co-
nocer que familiares de las víctimas ven 
“altas probabilidades” de que quienes 
aparecen en una fotografía que se divulgó 
en redes sociales sí  son sus parientes.

“De manera preliminar consideran que 
hay altas probabilidades de que los jóve-
nes que aparecen en la fotografía son sus 
familiares”, refirió la titular de la Fiscalía 
Especializada en Personas Desaparecidas, 
Blanca Jacqueline Trujillo.

“Les fue recabada una entrevista en 
ese sentido, donde consideran que sí se 
trata de ellos. Seguiremos agotando todas 
las líneas de investigación que sean perti-
nentes y los operativos serán de manera 
constante”, manifestó.

La funcionaria de la Fiscalía estatal 
agregó que el material ya forman parte 
de la carpeta de investigación.

Por la noche, familiares de los cinco 
jóvenes desaparecidos realizaron una 
misa en el Templo de la Merced, en La-
gos de Moreno y después se  manifesta-
ron para exigir justicia.

LA FISCALÍA GENERAL del Estado de Ja-
lisco  dio a conocer ayer que la investigación 
sobre el paradero de los cinco jóvenes se ex-
tendió al municipio de Teocaltiche.

Eldato

Capo muere de hambre al esconderse 
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL CUERPO de un hombre que pre-
suntamente pertenece a Mario Alber-
to Lugo Lara, alias El Calabazas, fue 
encontrado ayer en una vivienda de la 
comunidad serrana de San José de las 
Delicias, en Sinaloa.

De acuerdo con medios locales a él 
se le atribuye haber generado violencia 
en esa región al enfrentarse al grupo de 
los Beltrán Leyva, lo que provocó el des-
plazamiento de decenas de familias en 
días pasados. 

Elementos de fuerzas federales y esta-
tales realizaron el hallazgo de su cuerpo 
sin que presentara signos de violencia, 

por lo que se presume que murió de ina-
nición, al esconderse sin acceso a agua ni 
alimentos, por lo que personal de la Fisca-
lía General fue enviada a ese lugar. 

Los elementos del orden se encuen-
tran en la región desde el inicio de este 
mes, implementando un operativo para 
restablecer la tranquilidad y garantizar el 
retorno de las 760 personas que tuvieron 
que abandonar sus hogares. 

Cabe señalar que, a fines del pasado 
mes de julio, en nueve comunidades se-
rranas de Sinaloa, municipio, 
sus habitantes reportaron en 
forma continua diversos en-
frentamientos entre grupos 
armados rivales, así como el 
incendio de cuatro viviendas 

y la quema de varios vehículos. 
La generación de la violencia se deri-

vó a las disputas entre el grupo de Mario 
Alberto Lugo Lara El Calabazas y de los 
miembros de los Beltrán Leyva, por lo que 
familias, sobre todo de San José de las De-
licias, se vieron obligadas a desplazarse a 
un albergue que se instaló en la ciudad de 
Guamuchil. 

Por otro lado, en conferencia semanal, 
el gobernador del estado, Rubén Rocha 
Moya, habló de los diversos programas 

de apoyo que se han puesto en 
práctica en San José de las De-
licias, entre ellos, empleo tem-
poral, para que las familias se 
involucren en la autocons-
trucción de sus viviendas. 

Van tras alcalde 
por matar a tiros 
a dos perritas 

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA FISCALÍA GENERAL del Estado de 
Michoacán dio a conocer ayer, que judi-
cializó la carpeta de investigación por el 
caso de crueldad animal en el que fueron 
asesinadas a disparos las perritas Buba y 
Canela por el presidente municipal de 
Tangancícuaro, David Melgoza Montañez. 

Dicho hecho, que se volvió de interés 
público, provocó que las autoridades 
decidieran judicializar el caso, por lo 
que se pidió al juez de control realizar 
una audiencia para que la FGE formule 
la imputación, en contra del presunto 
responsable de la muerte de las dos pe-
rritas, informó la Fiscalía. 

Añadió que está a la espera de que el 
juez cite para la audiencia, misma que 
podría realizarse en los próximos días, y 
apuntó que en caso de que el acusado no 
acuda, se solicitará una orden.

Cabe señalar que el pasado lunes, en 
conferencia de prensa, el gobernador de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, su-
girió a Melgoza Montañez que pida licen-
cia para que enfrente los cargos por matar 
a las perritas el pasado 9 de agosto. 

“No se puede aceptar ni tampoco to-
lerar la violencia de cualquier tipo, ni 
tampoco contra los animales, cometida 
por una autoridad que tiene que poner el 
ejemplo”, refirió el mandatario. 

Aunado a esto, el domingo, un grupo 
de asociaciones animalistas marcharon 
para exigir justicia para Buba y Canela.  

La presidenta de la asociación Gene-
rando Hogares de Amor para Animales 
Desprotegidos (Ghapad), Esmeralda Cer-
da Pizano, expuso su intención de presio-
nar para que haya justicia y que el autor 
material del ataque no sea intocable debi-
do a su cargo político. 

25
Millones de hogares 
con mascotas hay en 

México

Diego Alberto 
Lara Santoyo

Uriel 
Galván González

Dante 
Cedillo Hernández

Roberto Carlos 
Olmeda Cuéllar

Jaime Adolfo 
Martínez Miranda

20 AÑOS 19 AÑOS 22 AÑOS 20 AÑOS 21 AÑOS

LOS 5 JÓVENES NO LOCALIZADOS EN LAGOS DE MORENO
La Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de Jalisco emitió fichas de búsqueda. 

DURANTE EL SEGUNDO informe de go-
bierno del alcalde de Tangancícuaro, David 
Melgoza Montañez, realizado el pasado 11 de 
agosto, las personas le gritaron “asesino”.

Eltip

EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
argumentó que realizó el ataque 
porque le molestó que los canes 

ladraran afuera de su casa.

760
Personas 

abandonaron sus casas 
en la comunidad
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Presumen inversión de 1.2 
mdp para útiles escolares
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, informó sobre el progra-
ma Uniformes y Útiles Escolares, cuyo objetivo es apoyar a todos 
los estudiantes de educación básica. Externó que cada alumno 
de primaria va a recibir 970 mil pesos; mil 100, los de secundaria 
y mil 180 pesos, los de Centros de Atención Múltiple Laboral.MIÉRCOLES 16.08.2023
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PROTESTA en 
avenida Emiliano 
Zapata y aspecto 
del predio, el 
pasado lunes.

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Vecinos de la colonia Santa Cruz 
Atoyac de la alcaldía Benito Juá-
rez bloquearon durante varias 
horas el Eje 7 Sur para mani-

festar su oposición a la construcción de 
cuatro torres de 12 pisos cada una en el 
número 366 de la avenida Zapata.

Los inconformes señalaron que dicha 
edificación provocará un severo impacto 
ambiental y afectará sobre todo en el abas-
to de agua, algo de lo que, dijeron, ya de 
por sí padecen quienes viven en la zona.

Los vecinos aseguraron que la Secreta-
ría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Se-
duvi) del Gobierno capitalino permitió la 
construcción de las torres con el doble de 
pisos de lo permitido.

Comentó uno de los afectados: “Ésta es 
una zona habitacional H6, lo que quiere 
decir que lo que está permitido para cons-
trucciones son seis niveles y Seduvi está 
siendo permisivo para que se construyan 
pisos de más”.

Los manifestantes exigieron saber qué 
es lo que van a albergar las cuatro torres, 
cuáles son las características de cimenta-
ción y si la excavación va a afectar las casas 
de quienes viven alrededor de la zona.

“Más agua y menos megaconstruccio-
nes”, “No a la construcción ilegal de Zapa-
ta 366”, dice una lona que cuelga sobre las 
láminas que rodean al predio.

En tanto, en el Eje 7 Sur los vecinos im-
pidieron la circulación vehicular con pre-
sencia física y con cinta de precaución, así 
como con tambos naranjas de seguridad 
vial, en donde colgaron carteles que de-
cían: “Falta agua y drenaje, no más edifi-
cios”, “Corrupción inmobiliaria”.

Además, los vecinos colocaron una car-
pa y sillas, hasta donde llegaron varias per-
sonas, las cuales dijeron estar dispuestas 
a hacer lo necesario para que no se lleve a 
cabo la construcción de las cuatro torres, 
un proyecto a cargo de la empresa Víctor 
Stolkin y Llave Real Estate.

Se oponen a construcción de 4 torres de 12 pisos

Proyecto inmobiliario en BJ causa 
bloqueo de vecinos en el Eje 7 Sur
INCONFORMES SEÑALAN que la obra 
provocará un severo impacto ambiental; exi-
gen conocer características de cimentación y 
si la excavación afectará casas de alrededor

En Coyoacán vecinos 
rechazan edificación
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EN LA COLONIA Los Reyes Hueytlilac, 
en la alcaldía Coyoacán, vecinos recha-
zaron la construcción de un edificio de 
departamentos en donde, aseguran, 
hay un sitio arqueológico, además de 
que dijeron temer que la obra provo-
que más falta de agua e intensifique los 
problemas que se tienen en el drenaje y  
la movilidad.

El proyecto de la inmobiliaria Quiero 
Casa consiste en construir un edificio 
con 75 departamentos con precios des-
de los dos millones hasta los tres millo-
nes 345 mil 352 pesos en la calle Pedro 
Henríquez Ureña número 616.

Los colonos no quieren esa obra por-
que aseguran que la zona ha presenta-
do problemas de suministro de agua e 
inundaciones en temporada de lluvias, 
por lo que asumen que el nuevo inmue-
ble aumentaría dichos fenómenos y en-
torpecerá aún más la movilidad.

Por tal razón, los vecinos de esta co-
lonia, que es una de las más antiguas de 
la alcaldía Coyoacán, han realizado di-
versas manifestaciones las últimas se-
manas, durante algunas de 
las cuales han permanecido 
bloqueando la vialidad por 
hasta 10 horas.

Y gracias a su insistencia, 
lograron conseguir que se 

instale una mesa de diálogo en la Comi-
sión de Derechos Humanos de la Ciudad 
de México.

Los afectados solicitaron al Gobier-
no de la Ciudad de México que la obra 
se mantenga detenida hasta que sean 
atendidas sus demandas: “No pueden 
pasar por alto nuestras preocupaciones 
y si lo que nos afecta les vale, esperemos 
les importe que el predio es patrimo-
nio cultural”, comentó Karina, una de  
las afectadas.

Aseguró que en los registros del Ins-
tituto Nacional de Antropología e His-
toria (INAH) se confirma que se trata de 
un predio con vestigios arqueológicos y 
está en un área de conservación patri-
monial, y enfatizó que el terreno está en 
una manzana que el Programa General 
de Ordenamiento Territorial pretende 
considerar zona prioritaria para cons-
truir vivienda asequible.

Aunado a ello, los vecinos recordaron 
que la inmobiliaria Quiero Casa ya antes 
tuvo problemas para construir otro edi-
ficio en avenida Aztecas 215.

Cabe resaltar que el pasado sábado, 
los colonos realizaron una asamblea ge-
neral comunitaria para hablar del tema 

y en ella se llegó a la conclu-
sión de exigir la realización de 
una consulta ciudadana sobre 
si se acepta o no la obra en el 
predio de Pedro Henríquez 
Ureña número 616.

“Esta constructora cuenta con muchí-
simas denuncias, porque han afectado el 
patrimonio de muchos, deberían buscar la 
manera de mejorar el sistema de drenaje y 
asegurar el abastecimiento de agua ya que 
no hay abasto ni mantenimiento”, aseveró 
Aurora, vecina afectada.

Ayer fue el segundo día consecutivo 
que los vecinos se manifestaron, pues el 
pasado lunes por la tarde salieron a pro-
testar por la falta de agua.

El predio se encuentra bloqueado con 
láminas; sin embargo, desde el edificio 
vecino donde habitan algunos de los 
afectados se puede ver una máquina de 
construcción, varillas, costales de arena y 
otros materiales.

“En julio comenzaron a construir y el 
ruido es insoportable, quieren hacer más 
edificios y ni siquiera dan mantenimien-
to a las viviendas que ya hay en la zona”, 
compartió Aurora.

Fabiola Martínez, quien también se 
queja de la escasez de agua en la colonia, 
aseguró que el predio era una primaria: 
“Vendieron el terreno a una constructo-
ra y con vericuetos consiguieron permi-
so para hacer cuatro torres en una zona 
carente de agua y con drenaje en riesgo 
de colapso”.

En una página de Internet anuncian la 
venta de los departamentos en dicha lo-
cación por un valor de tres millones 689 
mil 980 pesos cada uno, especifica que 
contarán con acabados premium, área de 
lavado, balcón, cocina equipada, elevador, 
gym, roof garden común y privado y salón 
de usos múltiples.

Dentro de las características especifi-
can que cada departamento constará con 
medidas de 67 a 86 metros cuadrados, 
donde habrá dos recámaras y dos baños.

3.6
Millones de pesos, 

el valor de cada 
departamento de 

la construcción

75
Departamentos 

tendrá el edificio en 
construcción de la in-

mobiliaria Quiero Casa

A TRAVÉS de redes sociales los vecinos han 
manifestado que, pese a que la alcaldía Beni-
to Juárez ha solicitado detener la obra, ésta 
se mantiene en operación.

Eldato

VENDIERON el 
terreno a una cons-
tructora y con veri-

cuetos consiguieron 
permiso para hacer 

cuatro torres en 
una zona carente de 
agua y con drenaje 

en riesgo de 
colapso

Fabiola Martínez
Vecina afectada

ESTA CONSTRUC-
TORA cuenta 

con muchísimas 
denuncias, porque 

han afectado el 
patrimonio de 

muchos, deberían 
buscar la manera de 
mejorar el sistema 

de drenaje

Aurora
Vecina afectada
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E D I C T O 
SE CONVOCAN POSTORES. 

En el expediente número 877/2010 relativo al juicio ORDINARIO MERCANTIL, 
promovido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION DE BAN-
CA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de MARCO ANTO-
NIO HERNANDEZ QUINTERO, EL C. JUEZ VIGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, dictó dos autos de fechas 
diecinueve de mayo y vente de junio del año dos mil veintitrés en que en su parte con-
ducente dicen:---------------------------------------------------------------------------------------
Agréguese a su SEGUNDO TOMO del expediente 877/2010, el escrito con firma 
electrónica y sin anexos presentado por el apoderado de la parte actora, advir-
tiéndose de constancias de autos que ya fue exhibido el certificado de graváme-
nes y el avalúo fue presentado el veintitrés de noviembre de dos mil veintidós, 
practicado por el Arquitecto HÉCTOR HERNÁNDEZ SEGURA, perito valuador 
autorizado por el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México y tomando 
en consideración que la parte demandada no exhibió avalúo dentro del plazo de 
diez días siguientes a que fue ejecutable el convenio celebrado por las partes, 
por tanto, se le tiene por conforme con dicho avalúo, atento lo previsto por el 
artículo 1054 del Código de Comercio en relación con el artículo 486 del Código 
de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria y como lo solicita, se señalan 
las DIEZ HORAS DEL DÍA VIENTIOCHO DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, para que tenga verificativo el remate en Primera Almoneda del 
inmueble hipotecado, ubicado en Avenida Paseos de Tultepec Norte, número 
cuarenta y dos, lote cinco, manzana seis, también identificada catastralmente 
como vivienda D, el cual forma parte del Conjunto Urbano Habitacional Popular 
denominado Paseos de Tultepec uno, el cual se localiza en Avenida Joaquín 
Montenegro número 173, en el Municipio de Tultepec, Distrito De Cuautitlán, 
Estado de México, con la superficie, medidas y colindancias que obran en autos, 
anúnciese su venta convocando postores por medio de Cesedictos que deberán 
publicarse por dos veces en los tableros de avisos del juzgado, en la Secretaría 
de Administración y Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México y en el pe-
riódico LA RAZÓN DE MÉXICO, debiendo mediar entre una publicación y otra, 
siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate igual plazo como lo esta-
blece el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad apli-
cable al procedimiento, sirve de base para el remate la cantidad de $1’206,000 
(UN MILLÓN DOSCIENTOS SEIS MIL PESOS 00/100 M.N.), siendo postura 
legal las dos terceras partes del precio de la almoneda, debiendo los posto-
res interesados exhibir mediante billete de depósito la cantidad de $120,600.00 
(CIENTO VEINTE MIL SEISCIENTOS PESOS 00/100 M.N.), para tener derecho 
a intervenir en la subasta, cantidad que representa el diez por ciento del precio 
de avalúo que sirve de base para la almoneda; así mismo, en virtud de que el 
inmueble se ubica fuera de la Jurisdicción de este Juzgado, SE ORDENA GI-
RAR EXHORTO CON LOS INSERTOS NECESARIOS AL JUEZ COMPETEN-
TE EN EL MUNICIPIO DE TULTEPEC, DISTRITO DE CUAUTITLÁN, ESTADO 
DE MÉXICO, para que el juez exhortado ordene la publicación de edictos en el 
periódico que designe, así como en los sitios de costumbre de su localidad y en 
los plazos antes señalados como lo establece el artículo 572 del ordenamiento 
legal en cita; así mismo, con apoyo en lo dispuesto por los artículos 104 y 109 
del Código de Procedimientos Civiles local, se faculta al Juez exhortado con 
plenitud de jurisdicción para acordar todo tipo de promociones, lo anterior 
con apoyo en lo dispuesto por los artículos 564, 565, 570, 572, 573 y 574 del 
Código de Procedimientos Civiles local y se autorizan a las personas que se 
mencionan para realizar las gestiones relativas al exhorto.- NOTIFÍQUESE.- Lo 
Proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, 
Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quién actúa ante 
la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada ELSA REYES CAMACHO, que da 
fe. Doy Fe.*-----------------------------------------------------------------------------------------

Ciudad de México, a 06 de Junio de 2023. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
DEL JUZGADO VIGÉSIMO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO. 

_____________________________ 
LIC. ELSA REYES CAMACHO. 

* Para Publicarse dos veces en los tableros de avisos del juzgado, en la 
Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico y en el periódico LA RAZÓN DE MÉXICO, debiendo mediar entre una 
publicación y otra, siete días hábiles y entre la última y la fecha de remate 
igual plazo. 

EDICTOS.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadra-
gésimo de lo Civil, Secretaría “A”.
En los autos del JUICIO DE ESPECIAL HIPOTECARIO, EXPEDIENTE 
51/2006, PROMOVIDO POR RECUPERACION DE COMERCIO INTERIOR, 
SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE EN 
CONTRA DE FRANCISCO BERNAL MURILLO y NORMA GUADALUPE RE-
NOJ LOPEZ DE BERNAL, El C. JUEZ 40º DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: Ciudad de México, a 
veintiséis de junio del año dos mil veintitrés.- A sus autos el escrito de MARÍA 
YOLANDA GONZÁLEZ MORALES, apoderada de la parte actora, vistas las 
constancias de autos y como lo solicita, con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 582 del Código de Procedimientos Civiles, para que tenga veri-
ficativo AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, RESPECTO 
DEL BIEN INMUEBLE CONSISTENTE EN LA CASA MARCADA CON EL 
NÚMERO 155 DE LA CALLE DE ALONDRAS, LOTE DE TERRENO NÚME-
RO 7, MANZANA 50, DEL FRACCIONAMIENTO PARQUE RESIDENCIAL 
COACALCO, MUNICIPIO DE COACALCO DE BERRIOZABAL, DISTRITO 
DE TLALNEPANTLA, ESTADO DE MÉXICO, se señalan las: DIEZ HORAS 
DEL DÍA VEINTIOCHO DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, 
siendo el monto que servirá como base, la cantidad de $1´914,000.00 (UN 
MILLÓN NOVECIENTOS CATORCE MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del 
avalúo exhibido, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de 
dicha cantidad, y para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir 
el diez por ciento del precio fijado mediante billete de depósito expedido por 
BANCO DEL BIENESTAR, sin cuyo requisito no será admitido, por lo que 
convóquense postores por medio de edictos los cuales deberán publicarse 
por DOS VECES DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN 
SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ÚLTIMA Y LA FECHA DEL REMATE 
IGUAL PLAZO que deberán fijarse en los TABLEROS DE AVISOS DEL JUZ-
GADO, SECRETARIA DE FINANZAS Y EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN. Aho-
ra bien y tomando en consideración que el inmueble en cuestión se encuentra 
fuera del ámbito competencial en razón del territorio de este Juzgado, con 
los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN 
EL MUNICIPIO DE COACALCO DE BERRIOZABAL, ESTADO DE MÉXICO, 
para que por su conducto y en auxilio de las labores de este Juzgado, se 
sirva ordenar la publicación del edicto a comento en los lugares que señala 
la Legislación de dicha Entidad, facultándolo desde este momento para que 
acuerde promociones y demás medidas necesarias para dicha publicación, lo 
anterior de conformidad con lo dispuesto por el artículo 572 del Código Adje-
tivo Civil. Se concede el término de TREINTA DÍAS para diligenciar el mismo. 
Debiendo insertarse en los edictos ordenados únicamente un extracto de 
los proveídos correspondientes. Procédase a la elaboración de los edictos 
respectivos asentando en ellos únicamente un extracto de los autos corres-
pondientes. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo 
de lo Civil de la Ciudad de México, LICENCIADO JUAN HUGO MORALES 
MALDONADO, ante la C. Secretaria de Acuerdos Licenciada María Verónica 
Silva Chávez, quien autoriza y da fe.- 

CIUDAD DE MÉXICO, A 04 DE JULIO DEL 2023
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA 
LIC. MARIA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ. 

“EDICTO” 
NOTIFICACIÓN.  

“MIEL TIERRA BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA 
DE CAPITAL VARIABLE; Y EVERARDO FRANCO ALBA”

En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por BANCO NA-
CIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDI-
TO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO en contra MIEL TIERRA 
BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VA-
RIABLE, EVERARDO FRANCO ALBA, MARÍA DEL CARMEN RAYGOZA 
MORALES, ROGELIO ALONSO DE LA ROSA Y AURELIA PALOS QUEZA-
DA, en el expediente número 322/2013, el C. Juez Cuadragésimo Quinto de 
lo Civil de Proceso Escrito de la CDMX, dictó los puntos resolutivos de 
la Sentencia Definitiva de fecha dieciséis de junio de dos mil veintitrés, 
que en lo conducente dicen: ... México, Ciudad de México, a dieciséis de 
junio del año dos mil veintitrés. V I S T O S para resolver en SENTEN-
CIA DEFINITIVA los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, seguido por 
seguido por BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO 
en contra de MIEL TIERRA BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, EVERARDO FRANCO ALBA, MARÍA 
DEL CARMEN RAYGOZA MORALES, ROGELIO ALONSO DE LA ROSA y 
AURELIA PALOS QUEZADA, expediente número 322/2013, ante este Juz-
gado Cuadragésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, y: R E S U L T A N D O: ... R E S U E L V E: PRIMERO.- Ha sido 
procedente la vía ORDINARIA MERCANTIL en la que se actúa acreditando 
la parte actora BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO la 
procedencia de su pretensión, en tanto que los codemandados ROGELIO 
ALONSO DE LA ROSA y MARÍA DEL CARMEN RAYGOZA MORALES no 
demostraron sus excepciones y defensas y los enjuiciados MIEL TIERRA 
BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VA-
RIABLE, EVERARDO FRANCO ALBA, MARÍA DEL CARMEN RAYGOZA 
MORALES Y AURELIA PALOS QUEZADA, se constituyeron en rebeldía. 
SEGUNDO.- Se condena a la demandada MIEL TIERRA BUENA, SOCIE-
DAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE a entregar 
a la actora BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, la 
posesión física, legal y material de la Casa marcada con el número 101 (cien-
to uno) y (102) ciento dos de la antigua Colonia la Fundición, actualmente 
Buenos Aires, en Aguascalientes, Aguascalientes. TERCERO.- Se condena 
a la demandada MARÍA DEL CARMEN RAYGOZA MORALES a entregar 
a la actora BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, 
la posesión física, legal y material de la casa marcada con el número 568 
(quinientos sesenta y ocho), de la calle de Hornedo, ubicada en la manzana 
304 (trescientos cuatro), predio 19 (diecinueve) de la Cuarta Demarcación, en 
Aguascalientes, Aguascalientes. CUARTO.- Se condena a los demandados 
ROGELIO ALONSO DE LA ROSA y AURELIA PALOS QUEZADA a entregar 
a la actora BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARROLLO, 
la posesión física, legal y material de la finca urbana ubicada en la calle Río 
Arno número 421 (cuatrocientos veintiuno), edificada sobre el lote número 25 
(veinticinco), de la manzana número 2 (dos), del Fraccionamiento “Colinas 
del Río”, en Aguascalientes, Aguascalientes. QUINTO.- Se condena a los de-
mandados EVERARDO FRANCO ALBA Y MARÍA DEL CARMEN RAYGOZA 
MORALES a entregar a la actora BANCO NACIONAL DE COMERCIO EX-
TERIOR, SOCIEDAD NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA 
DE DESARROLLO, la posesión física legal y material de la casa marcada 
con el número 129 (ciento veintinueve) de la calle Pico de Orizaba, fincada 
sobre el lote número 33 (treinta y tres), de la Manzana número 18 (diecio-
cho), del Fraccionamiento Jardines de la Concepción, Segunda Sección, en 
Aguascalientes, Aguascalientes. SEXTO.- Se concede a los codemandados 
MIEL TIERRA BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE 
CAPITAL VARIABLE, EVERARDO FRANCO ALBA, MARÍA DEL CARMEN 
RAYGOZA MORALES, ROGELIO ALONSO DE LA ROSA y AURELIA PA-
LOS QUEZADA un plazo de CINCO DÍAS HÁBILES, contados a partir del día 
siguiente en que sea legalmente ejecutable la presente resolución, para que 
hagan entrega de la posesión física, legal y material de los bienes inmuebles 
que cada uno aportó al Contrato de Fideicomiso Irrevocable que consta en 
la escritura pública mil ochocientos veintiocho de quince de noviembre de 
dos mil tres, otorgada la fe del Notario Público cuarenta y siete del Estado 
de Aguascalientes, apercibidos que de no hacerlo dentro del término conce-
dido para ello, serán lanzados a su costa. SÉPTIMO.- No se hace especial 
condena de costas procesales en la presente instancia. OCTAVO.- Atento a 
la condena y con la finalidad de no dejar en estado de indefensión a los co-
demandados MIEL TIERRA BUENA, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, EVERARDO FRANCO ALBA, ya que 
estos fueron emplazados por edictos, publíquense los puntos resolutivos de 
esta sentencia en dos periódicos uno de cobertura nacional y otro de circu-
lación en la Ciudad de México, en los periódicos “EL UNIVERSAL” y en el 
periódico “La Razón”, por tres veces consecutivas. NOVENO.- N O T I 
F I Q U E S E y guárdese copia autorizada de la presente resolución en el 
legajo de sentencias de éste juzgado. A S I, DEFINITIVAMENTE JUZGADO 
Y SENTENCIADO, LO RESOLVIÓ Y FIRMA EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO 
QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXI-
CO, LICENCIADO ENRIQUE SALGADO SEGURA, ANTE EL C. SECRE-
TARIO DE ACUERDOS LICENCIADO JAVIER CABRERA MACÍAS QUIEN 
AUTORIZA Y DA FE. DOY FE. 

México, Ciudad de México a 12 de Julio del 2023. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS. 

LICENCIADO JAVIER CABRERA MACIAS. 

JUZ. 61 CIVIL                         SECRETARIA “B”                      EXP. 120/2022

EDICTO
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MANUEL GONZALEZ 
PAZ en contra de SERGIO EVANGELISTA FLORES TAMBIEN CONOCIDO 
COMO SERGIO NATIVIDAD EVANGELISTA FLORES, IRMA COLIN ROMERO 
Y C DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMER-
CIO DE LA CIUDAD DE MEXICO, dicto un auto que en su parte conducente dice: -
Ciudad de México, a diez de mayo de dos mil veintitrés. –---------------------------
Dada cuenta con los autos del expediente 120/2022, y con el solo fin de evitar 
futuras nulidades, se precisa el auto del cinco de mayo del año en curso, en su 
renglón correspondiente que dice: “...así como la CESIÓN DE DERECHOS a que 
se refiere el proveído de veintiocho de febrero de dos mil veintidós, lo que debe-
rá publicarse por…“, para decir: “...lo que deberá publicarse por…”, salvo dicha 
precisión subsiste en sus términos el auto de referencia(...).Ciudad de México, 
a cinco de mayo de dos mil veintitrés. -Agréguese a su expediente 120/2022, 
(...) se ordena emplazar por EDICTOS a los codemandados SERGIO EVANGE-
LISTA FLORES (también conocido como SERGIO NATIVIDAD EVANGELISTA 
FLORES) e IRMA COLIN ROMERO,,en términos del auto de VEINTIOCHO DE 
JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE, así como la CESIÓN DE DERECHOS a que 
se refiere el proveído del veintiocho de febrero de dos mil veintidós, lo que deberá 
publicarse por TRES veces de TRES en TRES días en el BOLETÍN JUDICIAL Y 
EN EL PERIÓDICO “DIARIO LA RAZON”, haciéndole saber a dichos codeman-
dados que se le concede un término de TREINTADÍAS para dar contestación 
a la demanda instaurada en su contra, los que se computarán a partir del día 
siguiente de la última publicación, para tales efectos quedan a su disposición 
en la Secretaría de este juzgado, las copias de traslado correspondientes, con 
el apercibimiento que de no hacerlo se les tendrá por contestada la demanda en 
sentido negativo. Por lo que respecta a las publicaciones de edictos en el Boletín 
Judicial, el interesado deberá seguir los lineamientos establecidos en el circular 
número 40/2009 de fecha veinticuatro de junio del año dos mil nueve, emitida por 
el Consejo de la Judicatura del Distrito Federal. (...) 
Ciudad de México, a veintiocho de febrero dos mil veintidós.-----------------------
Agréguese a su expediente número 120/22. el escrito de cuenta y copias simples 
que se acompaña, por el que se desahoga la prevención impuesta en autos en 
los términos que indica, procediendo a proveer su escrito inicial como sigue: Se 
tiene por presentado a GONZALEZ PAZ MANUEL por su propio derecho; por 
señalado domicilio para oír y recibir notificaciones; para los mismos efectos se 
tienen por autorizadas a las persona que indica así como para recibir documen-
tos y valores; asimismo se tienen por autorizados a los profesionistas que cita en 
términos del cuarto párrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, 
a quienes se les previene a efecto de que proporcionen en la primera diligencia 
que intervengan, el folio de acreditación de la constancia de registro de cédula 
profesional ante la Primera Secretaría de Acuerdos de la Presidencia y del Pleno 
de este Tribunal y exhiban una copia del mismo; demandando en la vía ORDINA-
RIA CIVIL de: SERGIO EVANGELISTA FLORES TAMBIEN CONOCIDO COMO 
SERGIO NATIVIDAD EVANGELISTA FLORES, IRMA COLIN ROMERO Y AL C. 
DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO las prestaciones que indica, y con fundamento en lo 
dispuesto por los artículos 255, 256, 266 y demás relativos y aplicables del Códi-
go de Procedimientos Civiles, se admite la demanda, (...) asimismo prevéngase a 
la parte demandada para que al contestar la demanda señalen domicilio para oír 
y recibir notificaciones apercibidos que de no hacerlo todas las notificaciones aún 
las de carácter personal les surtirán efectos por boletín judicial con fundamento 
en el artículo 637 del Código en cita.. (...)----------------------------------------------------

CIUDAD DE MÉXICO A 
16 DE MAYO DE 2023 

La C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
DEL JUZGADO SEXAGESIMO PRIMERO DE LO

CIVIL 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
MTRA. CELIA HERNÁNDEZ PATIÑO. 

Huixquilucan  
apoya a sus  
trabajadores
Redacción

COMO UNA MEDIDA para garantizar y for-
talecer la seguridad, identidad y unidad de los 
servidores públicos municipales, el Gobierno 
de Huixquilucan entregó uniformes, equipos 
de seguridad, herramientas y kits de limpie-
za, con el propósito de hacer más eficiente 
el desempeño de sus actividades y, con ello, 
seguir sirviendo a la comunidad con la efi-
ciencia, profesionalismo y humanismo que 
caracterizan a esta administración. 

Al encabezar la entrega de estos mate-
riales de trabajo, la presidenta municipal, 
Romina Contreras Carrasco, reconoció el 
esfuerzo 24/7 de todos los servidores pú-
blicos que integran esta administración y 
que permite brindar un servicio eficaz y de 
calidad a la población, dando como resul-
tado que Huixquilucan se posicione como 
el municipio mejor calificado en once oca-
siones a nivel nacional, además de ocupar 
el primer lugar estatal en 19 meses conse-
cutivos, de acuerdo con los resultados de 
diversas casas encuestadoras.

Muestra de ello, dijo, son los resultados 
del 31 Ranking de Alcaldes de México, ela-
borado por la empresa Campaigns & Elec-
tions (C&E) Research, correspondiente al 
mes de agosto y dada a conocer este lunes, 
el cual coloca a Romina Contreras en primer 
lugar en el Estado de México en cuanto a 
desempeño, con un 75 por ciento de apro-
bación; calificación que también la posi-
ciona en segundo lugar a nivel nacional, en 
una medición que se hace entre 60 ediles 
de todo el país. 

En este sentido, Romina Contreras agra-
deció a todos los servidores públicos de 
su administración por brindar su mejor 
esfuerzo para atender las necesidades de 
las y los huixquiluquenses y los exhortó a 
mantener su compromiso para que el mu-
nicipio siga avanzando.

Para la adquisición de estos insumos 
se invirtieron ocho millones 879 mil 593 
pesos. Algunas de las áreas beneficiadas 
fueron las direcciones generales de Admi-
nistración, Desarrollo Agropecuario y Fo-
restal, Identidad y Turismo, Infraestructura 
y Edificación, Juventud, Mensaje e Imagen 
Institucional, de la Mujer, Seguridad Pública 
y Vialidad, y Servicios Públicos y Urbanos.

LA ALCALDESA de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, 
ayer, durante la entrega de uniformes y kits a trabajadores.

8.87
Millones de pesos 
invirtió el Gobier-

no municipal 

CON ESTA ENTREGA formalizamos un código 
de vestimenta de trabajo, de seguridad personal y 
así fortalecemos también nuestra identidad como 
servidores públicos de Huixquilucan”

Romina Contreras
Presidenta municipal de Huixquilucan
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Fitch lanza 
advertencia 
LA AGENCIA financiera señaló, a la 
cadena CNBC, que si el sector bancario 
de EU sufre un nuevo recorte en su ca-
lificación, las grandes instituciones, in-
cluida JP Morgan, se verán afectadas.

Dólar
$17.5500

TIIE 28
11.4850%

Mezcla Mexicana
77.93 dpb

Euro
$18.9400

UDI
7.80910953,568.32                     0.54%

BMV S&P FTSE BIVA
1,102.87                0.47%

Centenario
$41,000

Con uso de violencia, 56% de delitos

Tras la pandemia, crece robo 
de transporte de carga, motos, pick-ups...

Por Fernando Franco 
fernando.franco@razon.com.mx

Tras el paso de la pandemia de 
Covid-19, el robo de transporte 
de carga, motocicletas y pick– 
ups asegurados se intensificó 

en el territorio nacional, según cifras de 
la Asociación Mexicana de Institucio-
nes de Seguros (AMIS).

El número de unidades de equipo 
pesado que fue víctima de la delin-
cuencia ascendió a ocho mil 834 entre 
julio del 2022 y junio de este año (12 
meses), 26.2 por ciento más que un 
año atrás. Esto implica 24 equipos dia-
rios, en promedio.

Ayer, La Razón dio a conocer que 
existe un déficit de al menos 50 mil 
transportistas en el país, ya que los 
operadores prefieren trabajar en otras 
industrias o hasta mudarse a otro país 
para proteger su integridad. Así lo dio 
a conocer Luis García López-Guerrero, 
director de Seguridad de la Cámara 
Nacional del Autotransporte de Carga, 
quien destacó que los conductores su-
fren hurtos con violencia, extorsiones, 
secuestros y hasta asesinatos.

En tanto, la AMIS señaló que cinco 
mil 361 motocicletas fueron robadas 
en las calles del país en ese mismo pe-
riodo, 14 cada 24 horas. La cifra es 18.1 
por ciento mayor que un año antes. 

En vehículos pesados y motocicle-
tas, el alza registrada es la segunda de 
forma consecutiva, luego de que la 
economía estuvo prácticamente ce-
rrada a consecuencia del coronavirus. 

En lo que se refiere a las pick–ups, 
el número que fue hurtado ascendió a 
11 mil 470, 2.83 por ciento más que un 
año atrás. 

Si se consideran únicamente los 
vehículos ligeros, aquí se observó una 
reducción de 6.3 por ciento. En ningún 
caso de todos los tipos de robo se regis-
tran los mismos niveles que antes de la 
pandemia, destacó la asociación.

“Ha habido un incremento en cuan-
to al número de vehículos robados, 
justo porque estamos en una etapa de 
mayor movilidad, mayor recuperación 
económica de las empresas; veníamos 
saliendo de la pandemia y, afortuna-

DE CADA 100 UNIDADES aseguradas, 43 son recuperadas, el menor nivel desde 2018-2019, dice AMIS; 
piden estar atentos al abordar un vehículo y durante su manejo para no ser presa de la delincuencia

Actos ilícitos aceleran el último año
El hurto de automóviles ligeros fue el único que mostró una reducción a junio.

2019-20220 2019-20220

2019-20220 2019-20220

Motocicletas

6,389

20220-2021 20220-2021

20220-2021 20220-2021

Pick Up

2021-2022 2021-2022

2021-2022 2021-2022

2022-2023 2022-2023

2022-2023 2022-2023

Automóviles

8,200

Equipo pesado

Fuente|AMIS

Fotos|Especial

(Unidades) Robo por tipo de vehículos

63.66

JAPONESA KAGA CRECE 
APUESTA POR MÉXICO

LA EMPRESA japonesa Kaga Electronics 
cerrará su antigua planta en México para 
integrar operaciones en una nueva fábrica 
de ensamblaje de piezas en el país, que 
iniciará operaciones en abril con una inver-
sión de cinco mil yenes (unos 34 millones 
de dólares).

La planta, que fabricará dispositivos 
electrónicos para automóviles y aires 
acondicionados, tendrá un tamaño 2.4 ve-
ces superior a la anterior y estará ubicada 
en el mismo lugar, en San Luis Potosí, cen-
tro de México, según el portal de noticias 
nipón Nikkei.

“El consumo en el mercado norteame-
ricano seguirá siendo fuerte y los fabri-
cantes japoneses, nuestros principales 
clientes, están ampliando su presencia en 
México”, dijo Ryoichi Kado, presidente de 
Kaga Electronics, según Nikkei. La nueva 
fábrica empleará a dos mil personas, cua-
tro veces la cifra actual.

Reuters

por ciento de todos los vehículos roba-
dos se hace con uso de violencia. 

Este concepto, dijo, no sólo incluye 
aquellos asaltos que utilizan la fuerza 
o sacan una pistola, también a aquellas 
personas que están dentro del vehícu-
lo esperando o vienen en un semáforo 
tranquilas, las bajan y se llevan el vehí-
culo Por ello, dijo, “hay que estar muy 
alertas y muy atentos cuando nos su-
bimos a una unidad y cuando venimos 
manejando, pues cuánta gente vemos 
que viene metida en el celular y no se 
da cuenta que puede haber alguien tra-
tando de llevarse su auto”, expuso.

RECUPERAN MENOS. Cuando se ve 
el total de vehículos robados –pesados, 
ligeros, pick-ups y motos– (61 mil 48), 
el porcentaje de recuperación fue de 
43 por ciento, la cifra más baja desde 
2018-2019. Cabe destacar que sólo son 
unidades aseguradas, menos de la mi-
tad de los que circulan en el país, pues 
en 56 por ciento de los casos, la familia 
asume las pérdidas de su patrimonio.

Los cinco estados que concentran el 
mayor número de robos son Zacatecas, 
Hidalgo, Tlaxcala, Puebla y Campeche.

Las cinco unidades más robadas son 
Versa, NP 300, Kenworth, CRV y Aveo.

damente, seguimos muy por debajo 
de niveles previos a la crisis sanitaria”, 
expuso Norma Alicia Rosas, directora 
general de la AMIS.

En conferencia de prensa, explicó 
que las unidadas robadas se utilizan 
para cometer otros delitos o para abas-
tecer el mercado de piezas de proce-

dencia ilícita. En el caso de las motos, 
explicó que, en su mayoría, el hecho 
afecta más a las pequeñas y medianas 
empresas, ya que, por lo general, son 
unidades de reparto.

¡CUIDADO CUANDO MANEJAS! La 
directiva de la AMIS destacó que 56 

SINALOA, Zaca-
tecas y Guerrero, 
con los mayores 
niveles de violencia 
en robo.
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58

24

50 

Por ciento 
de estos vehículos

 se recupera

unidades de equipo 
pesado se roban al 

día en el país

Mil 
autotransportistas 

faltan en el país

6,249

37,742

3,861

6,999

35,345

11,154
11,248

13,337

4,538

8,834

5,361

39,094

11,470

45,925 

CINCO MIL 361 motocicletas fueron roba-
das en las calles del país en los últimos 12 me-
ses, 14 cada 24 horas, 26.21 por ciento más 
que un año antes, señaló AMIS. 
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El Coneval mide la pobreza de manera multimodal, 
considerando ingreso y  carencias sociales: rezago educati-
vo; carencias por acceso a servicios de salud; carencias por 
acceso a la seguridad social; carencias por calidad y espacio 
de vivienda; carencias por acceso a servicios básicos en la 
vivienda; carencias por acceso a la alimentación nutritiva 
y de calidad, rezagos y carencias que deberían resolverse 
por medio de la generación personal de ingreso, no de la 
redistribución gubernamental del mismo.

El problema es que esas necesidades son consideradas 
derechos, incluidos en la Constitución. Artículo tercero: 

“Todo individuo tiene derecho a recibir educación. El Esta-
do -Federación, Estados y Municipios- impartirá educación 
preescolar, primaria y secundaria”. Artículo cuarto: “Toda 
persona tiene derecho a la alimentación nutritiva, suficien-
te y de calidad”. “Toda persona tiene derecho a la protec-
ción de la salud”. “Toda persona tiene derecho a un medio 
ambiente sano para su desarrollo y bienestar”. “Toda per-
sona tiene derecho al acceso, disposición y saneamiento 
de agua para consumo personal y doméstico en forma sufi-
ciente, salubre, aceptable y asequible”. “Toda familia tiene 
derecho a disfrutar de vivienda digna y decorosa”. Y luego 
se afirma: “El Estado lo garantizará”, es decir, el gobierno en 
turno debe garantizar esos derechos, satisfacer esas necesi-
dades, lo que no ha conseguido.

Según la medición de la pobreza 2022, del Coneval, el 
año pasado el 19.4 por ciento de la población padecía re-
zago educativo; el 39.1 carencia por acceso a los servicios 
de salud; el 50.2 carencia por acceso a la seguridad social; 
el 9.1 carencia por calidad y espacio en la vivienda; 17.8 ca-
rencia por acceso a los servicios básicos en la vivienda; 18.2 
carencia por acceso a la alimentación nutritiva y de calidad.

En 2022 el 29.4 por ciento de la población fue vulnera-
ble por carencias sociales. El 65.7 tuvo al menos una carencia 
social y el 24.9 enfrentó por lo menos tres carencias sociales, 
población a la cual el gobierno fue incapaz de satisfacer sus 
necesidades, reconocidas como derechos en la Constitución.

En 2022 el 7.2 por ciento de la población resultó vulne-
rable por ingresos, incapaz de generar un ingreso suficiente 
para adquirir la canasta básica de bienes y servicios más la 
canasta básica alimentaria.

En 2022 el 27.1 por ciento de la población no resultó 
vulnerable, ni por ingresos, ni por carencias sociales.  El 
problema es que, creyendo que donde hay una necesidad 
surge un derecho, las carencias sociales, que son necesida-
des, han sido reconocidas como derechos, incluidos como 
tales en la Constitución, con la obligación del gobierno de 
garantizarlos.

Continuará.

Terminé el anterior Pesos y Contrapesos 
afirmando que uno de los problemas 

con la Encuesta Nacional de Ingresos y 
Gastos de los Hogares (INEGI), y con la Me-
dición de la Pobreza (Coneval), es que con-
sideran a las transferencias, tanto privadas 
como gubernamentales, como ingresos, 
como productos del trabajo, y no lo son, 
porque el ingreso es el producto del traba-
jo, y lo que va con la dignidad de la persona 
es que viva gracias al trabajo propio, no gra-
cias al trabajo de los demás, que es lo que 
sucede cuando el gobierno redistribuye el 
ingreso, es decir, el producto del trabajo.

DE LA POBREZA (3/5)

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

De enero a julio del 2023, las Ad-
ministradoras de Ahorro para 
el Retiro (Afore) acumularon 
plusvalías por 255 mil 296 mi-

llones de pesos, con lo que revirtieron las 
minusvalías históricas del año pasado, 
mientras que los retiros por desempleo 
marcaron un monto récord para un pe-
riodo similar.

De acuerdo con datos de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar), con las plusvalías acu-
muladas en los primeros siete meses 
del año se revirtieron las minusvalías o 
rendimientos negativos por 215 mil 477 
millones de pesos registrados en 2022, 
considerado el peor en los 26 años de 
existencia del sistema de cuentas indi-
viduales de pensión, a causa del impacto 
del entorno económico y el alza en las 
tasas de interés a nivel internacional.

Además, las plusvalías de enero a ju-
lio se comparan positivamente contra las 
minusvalías por 233 mil 681 millones de 
pesos que registraron las Afores en los 
primeros siete meses del 2022. 

Revierten minusvalías históricas del 2022

Afores logran plusvalías 
por 255 mil 296 mdp

RETIROS POR DESEMPLEO imponen récord de 14 mil 
110.6 mdp en primeros 7 meses del año, según la Consar; re-
cursos administrados ascienden a 5.64 billones de pesos

Con estrés laboral 7 de cada 10 mexicanos
Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

A TRES AÑOS del inicio de la pandemia 
de Covid-19, el esquema laboral que pre-
domina en México es el presencial, con 
57 por ciento de los empleados en este 
modelo y sólo 5 por ciento realiza trabajo 
remoto o home office, mientras que siete 
de cada 10 empleados aseguran haber su-
frido estrés laboral en ese periodo.

La bolsa de trabajo en línea OCC Mun-
dial agregó que 12 por ciento labora bajo 
el formato híbrido (unos días desde casa 
y otros en su oficina) y 25 por ciento res-
tante dijo que actualmente no hace home 
office, pero sí lo hizo anteriormente.

En su estudio “Cambios laborales 
en México a tres años de la pandemia”, 

refirió que, tras lo aprendido a más de 
tres años de la pandemia, cinco de cada 
10 colaboradores que hacen home office 
consideran que su carga de trabajo es 
moderada, su nivel de estrés es normal 
(42 por ciento) y su nivel de productivi-
dad es alto o muy alto (75 por ciento).  

En videoconferencia, el subdirector 
de Planeación Estratégica en 
OCCMundial, David Centeno, 
destacó que entre las principa-
les ventajas del home office se 
identifica una mayor produc-
tividad de los empleados y un 
ahorro tanto para los colabora-
dores como para las empresas.

Indicó que las mayores des-
ventajas para los empleados al 
trabajar desde casa son poca 

convivencia y horas extra sin paga; en 
tanto que las empresas consideran que 
hay diferencias con quienes trabajan de 
manera presencial y lo que lo hacen de 
manera remota.

Por otra parte, Centeno comentó que, 
a tres años de la pandemia, siete de cada 
10 empresas identifican que ha incre-

mentado el estrés laboral entre 
sus colaboradores, que se ma-
nifiesta en malestares físicos 
(dolor de cabeza, agotamiento) 
y problemas emocionales (an-
siedad, falta de motivación).

Los empleados y las empre-
sas coinciden que un mal lide-
razgo es la principal causa del 
estrés en el trabajo, añadió el 
especialista de OCC Mundial.

Reportó que las 10 Afores que operan 
en el país registraron plusvalías por 49 
mil 256.41 millones de pesos tan sólo en 
julio del 2023, lo que significa su segun-
do mes consecutivo en terreno positivo y 
su quinto periodo de ganancias en el año, 
tras las minusvalías de febrero y mayo.

El organismo regulador del Sistema de 
Ahorro para el Retiro (SAR) señaló que en 
los últimos 12 meses, las Afores acumu-
lan plusvalías por 273 mil 417 millones 
de pesos.

Por otra parte, informó que los retiros 
parciales por desempleo de las Afores su-
maron 14 mil 110.6 millones de pesos de 
enero a julio del 2023, un monto récord 
para un mismo periodo, lo que significó 
un crecimiento de 10.7 por ciento res-
pecto a los primeros siete meses del año 
pasado.

La Consar informó que dichos recur-
sos fueron sacados por 932 mil 079 tra-
bajadores en los primeros siete meses 
del año, con una disminución de 15.2 por 
ciento respecto al millón 099 mil 375 per-
sonas que hicieron uso de este beneficio.

Tan sólo en julio se retiraron dos mil 
208.4 millones de pesos, con un incre-

mento de 12.7 por ciento respecto al mis-
mo mes del año pasado, cuando el monto 
ascendió a mil 958.9 millones de pesos.

Según el organismo, un total de 140 
mil 825 trabajadores dispusieron de par-
te de sus ahorros de pensión, cifra menor 
en 15.4 por ciento a las 166 mil 456 per-
sonas que recurrieron a esta prestación.

De las 10 administradoras que operan 
en el país, Afore Coppel tuvo el mayor 
monto de retiros por desempleo con cer-
ca de dos mil 758 millones de pesos de 
enero a julio de este año, pero 2.51 por 
ciento respecto igual lapso del 2022.

Le siguieron Afore Citibanamex, con 
dos mil 476.4 millones de pesos y un 
aumento anual de 44.17 por ciento, el 
más alto de todas las administradoras, y 
Banorte XXI, que tuvo retiros por dos mil 
335.7 millones de pesos, cifra superior en 
14 por ciento anual de enero a julio del 
presente año.

El organismo también informó que a 
julio del 2023, el SAR administra cinco 
billones 654 mil 818.4 millones de pesos, 
cifra superior en 9.4 por ciento en térmi-
nos nominales respecto al mismo mes 
del año pasado.

Refirió que al cierre de julio de este 
año, el total de cuentas administradas 
por las Afores asciende a 73 millones 455 
mil 124, con un aumento de 2.8 por cien-
to con relación al mismo mes del 2022.

15.210.7
 Por ciento  baja 

número de personas 
que hace retiros

Por ciento anual 
crecen retiros por 
desempleo a julio

A JULIO DE ESTE AÑO, el Sistema de Aho-
rro para el Retiro (SAR) administra un total 
de 73.4 millones de cuentas de pensión de 
trabajadores mexicanos.

Eldato

Balance de las Afores
Las Afores ya se recuperaron de las minusvalías que registraron en 2022

2018

102,292

2023

255,296

2019

290,254

2020

280,579

2021

170,648

2022

-233,681

Fuente|Consar Cifras en millones de pesos

Números negativosEnero-julio

A TRES AÑOS 
de la pandemia, 
trabajadores y 
empresas consi-
deran que se han 
aumentado las ho-
ras de trabajo.

Eltip
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En este sentido, los resultados expuestos 
por el Inegi a través de la Encuesta Nacional 
de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 
y la estimación de la pobreza elaborada por 
el Consejo Nacional de Evaluación de la Po-
lítica de Desarrollo Social (Coneval), ambos 
ejercicios estadísticos presentados median-
te los indicadores elaborados con profesio-
nalismo y eficiencia dan cuenta de los avan-
ces y retrocesos en materia social. 

Cabe aclarar que son el principio y no el 
fin del análisis e investigaciones de las con-
diciones que prevalecen en la población en 
términos de desigualdad y pobreza en Méxi-
co. Por ello, utilizar ambos bloques de infor-
mación con fines distintos a la investigación 
y formulación de políticas que coadyuven a 
la mejora de las condiciones sociales puede 
resultar faccioso y oportunista, a la vez que 
no contribuye en nada al bienestar social 
que es el principal objetivo.  

La definición de pobreza del Coneval 
tiene un amplio espectro que no solo incor-
pora el bienestar económico sino también 
los derechos sociales:  “…es un fenómeno 
multidimensional que comprende aspectos 
relacionados con las condiciones de vida 
que vulneran la dignidad de las personas, li-
mitan sus derechos y libertades fundamen-
tales, impiden la satisfacción de sus necesi-
dades e imposibilitan su plena integración 
social”, por lo tanto, tratar de vincular los 
resultados de pobreza multidimensional a 
un sólo aspecto, ya sea que incorpore solo 
avances o retrocesos, carece de profundidad 
y seriedad y, por tanto, resulta insuficiente, 
incluso hasta erróneo. 

En este sentido, el concepto de “pobreza 
multidimensional” debe ser evaluado en el 
todo y sus partes, a fin de fortalecer el aná-
lisis y formulación de políticas que fortalez-
can los logros y focalicen las insuficiencias 
en materia social, fundamentalmente hacia 
los sectores más desprotegidos de la pobla-

No existe mejor indicador del progreso económico y so-
cial para un país como el de la reducción de la pobreza. 

Los logros y ventanas de oportunidad que en esta materia se 
reportan no deben ser socavados por los ánimos políticos y 
electorales que hoy en día prevalecen. 

POR UNA EVALUACIÓN OBJETIVA 
DE LAS CONDICIONES SOCIALES
POR ARTURO VIEYRA

BRÚJULA ECONÓMICA

ción. Asimismo, esta evaluación holística 
de la pobreza requiere necesariamente de 
incorporar el contexto histórico bajo el cual 
se realiza la medición de la pobreza. Es im-
pensable, por ejemplo, evaluar los recientes 
resultados del Coneval y de la ENIGH sin 
considerar que fueron elaborados poco des-
pués de la pandemia y la crisis económica 
más grande del país, la alta inflación, las re-
glamentaciones que apoyaron el avance del 
empleo formal y los salarios, especialmente 
la remuneración mínima, el cambio en la 
modalidad de la política de salud, etc.

También hay que tomar en cuenta las li-
mitaciones metodológicas de la información. 
Pongo un ejemplo que reiteradamente ha 
sido mencionado por el Centro de Estudios 
Latinoamericanos (CEMLA). La cobertura 
de las transferencias del exterior, principal-
mente remesas, que reporta la ENIGH es 
dramáticamente baja, sólo el 8% de lo que 
reporta el Banco de México. Además de que 
resulta contraintuitivo que la distribución 
de estas transferencias entre la población es 
mayor conforme se incrementa el nivel de 
ingreso. Quizá una mayor precisión en este 
punto podría mejorar el cálculo de pobreza 
que hace el Coneval.   

En consecuencia, una evaluación de 
la pobreza multidimensional no es una 
tarea fácil, requiere seriedad, profesio-
nalismo y sobre todo objetividad. Si bien 
los grandes resultados presentados por 
el Inegi y el Coneval tienen un balance 
positivo en la medida que muestran cla-
ramente una disminución de la pobreza 
y la desigualdad en 2022 respecto a edi-
ciones anteriores, incorporando también 
importantes ventanas de oportunidad en 
materia de salud y educación, el análisis 
e investigación de la información deben 
tener impacto y profundidad mucho ma-
yores. Como bandera política su utilidad 
es nula. 

Canacintra alista agenda 
rumbo a elección del 2024
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

A FIN DE CONSTRUIR políticas públicas 
que incidan en las acciones de Gobierno de 
la próxima administración, la Cá-
mara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra) 
llevará a cabo diversos foros de 
discusión en los que participarán 
las 76 delegaciones que confor-
man el organismo.

La presidenta de la Canacintra, 
Esperanza Ortega Azar, precisó 
que los temas de seguridad, inno-
vación y transferencia de tecno-

logía; así como comercio exterior y política 
pública industrial, “son temas obligados 
para quienes pretenden gobernar al país”.

En un trabajo “inédito”, primero se lle-
varán a cabo consultas en las delegacio-

nes, para luego conformar foros 
regionales en diversos estados 
de la República, agregó al inau-
gurar los foros de consulta “La 
fuerza de las propuestas”.

En rueda de prensa, consi-
deró que ante la cercanía del 
cambio en el Poder Ejecutivo, el 
momento es crucial para el sec-
tor industrial y para la economía 
nacional.

SEGURIDAD y po-
lítica industrial son 
los  temas principa-
les de los foros de 
la Canacintra para 
delinear la agen-
da de políticas del 
próximio Gobierno.

Eldato
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Esto significa que el posible riesgo de 
conflicto de interés en las encuestadoras 
está ya bajo el escrutinio de las diversas 
fracciones del partido en el Gobierno. Y 
es que, a juzgar por lo sucedido en el Es-
tado de México, algunas fungieron como 
aparatos de propaganda…, pues marca-
ban 20 puntos de diferencia entre las 
contendientes, la cual finalmente fue de 
8 puntos.

Aunque el profesionalismo de algunas 
de esas empresas no está en duda, se ha 
mencionado a Buendía y Márquez, Mito-
fsky, TResearch, Covarrubias, MetricsMx, 
Campaigns&Elections, Rubrum, Votia y 
Berum…, y no se diga De Las Heras Demo-
tecnia, que lleva Mario Garza, la cual, junto 
con la consultora Huristica de Iván Silva, 

Mañana, cuando inicie el sorteo para contratar las en-
cuestadoras que indicarán numéricamente quién de 

las “tres corcholatas” abanderará a Morena en la elección 
presidencial de 2024, se abrirá el primer gran momento de 
riesgo para ese partido político, pues tanto desde la trinche-
ra del exsecretario de Gobernación Adán Augusto López 
Hernández como del excanciller Marcelo Ebrard se advierte 
el riesgo de “números cuchareados” que arrojarían encues-
tadoras propuestas por otra de las corcholatas, para quien 
han trabajado.

MORENA, ENCUESTAS Y CONFLICTO DE INTERÉS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Pluto TV hoy genera ofertas únicas 
y gratuitas a través de su programa-
ción, con diferentes categorías, gé-
neros y demografía, lo cual permitirá, 
junto con TV Azteca, crecer comercial-
mente a Pluto TV en la región. Benja-
mín Salinas Sada, vicepresidente del 
Consejo de Administración de Grupo 
Salinas, es enfático en que su equipo 
conoce muy bien el mercado mexica-
no, por lo que aplaude el pacto con 
Pluto TV.

TV Azteca, presumen, es caracteri-
zada por contar con partners que han 
trascendido a nivel internacional y que 
cuentan con una visión, con un com-
promiso con la innovación y los consu-
midores. Además de ser un constructor 
de alianzas con jugadores clave en dife-

Pluto TV va por hacer un éxito su acuerdo de promo-
ción y comercialización con TV Azteca, de Grupo 

Salinas. La empresa de servicio de streaming gratuito de 
televisión (Fast) de Paramount, integrará los contenidos 
de la televisora del Ajusco, deseando obtener resultados 
exitosos. Esta alianza estratégica con TV Azteca llevará 
los ingresos de Pluto TV al siguiente nivel, dicen.

TV AZTECA PACTA ACUERDO CON PLUTO TV
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

empujaron la percepción de que ya hay 
una corcholata ganadora, pese a que otros 
aspirantes, como es el caso de Adán Augus-
to López que, por su capacidad de moviliza-
ción y discurso, crecieron a lo largo de unos 
meses. Y ante la posibilidad de fragmenta-
ción de Morena en el proceso de selección 
de candidato o candidata presidencial, es 
el extitular de Gobernación quien resulta-
rá necesario para mantener la unidad de su 
partido en los meses próximos.

Seguros: BBVA vs. Buenrostro. Hoy, el 
pleno del Tribunal Federal de Justicia Ad-
ministrativa, que encabeza Guillermo Valls, 
resolverá a fondo el juicio que BBVA, que 
dirige aquí Eduardo Osuna, presentó con-
tra el Sistema de Administración Tributaria 

en los tiempos de Raquel Buenrostro por 
modificar los criterios con que el organis-
mo fiscal de la Federación empezó a cobrar 
el Impuesto al Valor Agregado en la aplica-
ción de pólizas de seguros. En el juicio con-
tencioso administrativo 100/21-ERF-01-
6/567/22-PL-04-04, el magistrado ponente 
Carlos Chaurand expondrá si es válido que 
se deduzca el IVA al momento de ejercer 
una póliza…, procedimiento que fue supri-
mido por el SAT al rechazar el “pago en es-
pecie” (una hospitalización, resarcimiento 
o reparación del activo asegurado) y que 
significaba una doble tributación por parte 
de los asegurados que recibían su cobro de 
seguro pero con IVA descontado. Con esa 
medida, el equipo de Buenrostro habría 
buscado cobrar IVA retroactivo por unos 
30 mil millones de pesos a las aseguradoras. 
Veremos qué pasa a medio día.

 
Baños, por el drenaje. Varios presidentes 
municipales de Hidalgo ya no piensan en 
su reelección en 2024, sino cómo pelarse 
lo más rápido y sanitariamente posible…, 
como es el caso de Sergio Baños, edil de 
Pachuca. Su mala administración e incre-
mento notable (pero no inexplicable) de 
su patrimonio, le ha propiciado una carpe-
ta de investigación por violencia familiar 
equiparada. La víctima habría sido agredi-
da físicamente por Baños Rubio, luego de 
que ella se negara a continuar una relación 
de pareja. Baños posteó en su cuenta de 

red social X que eran falsas las acusaciones. 
En vía de mientras, la mujer ya cuenta con 
medidas de protección. Y como sigue la 
mata dando, esta semana fue aprehendi-
do el alcalde de Tula, Manuel Hernández 
Badillo, acusado del delito de uso ilícito de 
atribuciones y facultades agravado en la 
asignación directa de contratos por más de 
66 millones de pesos en la trama conocida 
como “Estafa Siniestra” ante la cual el exgo-
bernador Omar Fayad no tuvo otra más que 
hacerse a un ladito y renunciar al PRI.

Baños también siguió el acto de expia-
ción ante el Gobierno de Julio Menchaca 
y renunció al PRI…, pero ello no engaña a 
Santiago Nieto, encargado de despacho de 
la Procuraduría estatal, quien ya trae entre 
ceja y ceja al munícipe de la Bella Airosa.
 
MaxAcero, una década. Si desarrollar 
una empresa en México es complicado, 
más aún cuando se trata de una empresa 
de la industria pesada. Por ello, es especial-
mente relevante que MaxAcero Monterrey 
llegue a su primera década de trabajos 
forjando y comercializando desde perfiles, 
vigas, lámina y losas de acero, todo ello 
para la innovadora industria de la cons-
trucción. La firma integrante del Grupo 
Torices, que encabeza Christopher Torices, 
apuesta a ser el proveedor estratégico, con-
fiable y eficiente para los desarrolladores 
de infraestructura comercial, habitacional 
e industrial.

rentes mercados y, sin duda, Paramou-
nt, afirman, es uno de ellos.

Desde su lanzamiento en América 
Latina, en 2020, Pluto TV ha registrado 
un rápido crecimiento en todo México 
y ha aumentando su presencia inter-
nacional y extendiendo su liderazgo 
en Fast a más de 30 países y territorios, 
donde se puede acceder a través de 
dispositivos móviles, web y de TV. Con 
sede en Los Ángeles, tiene presencia en 
26 países. Este acuerdo de Paramount 
y TV Azteca continúa fortaleciendo su 
presencia en la industria del entrete-
nimiento y el negocio del streaming, 
ofreciendo soluciones innovadoras y 
beneficios para todos los consumidores 
en México y, sobre todo, en favor de la 
industria publicitaria del país.

Tangelo, a concurso. La empresa Tan-
gerine Pomelo Group, o Tangelo, nacida 
de la fusión de la mexicana Mexarrend 
y de la tecnología financiera colombia-
na Zinobe, ha recibido la autorización 
para dar inicio a su concurso mercantil, 
nada sorprende en esto que ya se espe-
raba desde principios de año, cuando 
dijo que se enfocaría a resolver sus es-
tados financieros, sin importar tener la 
obligación de cumplir con los tenedo-
res de sus bonos, donde también dejó 
de pagar su bono internacional por 300 
millones de dólares, lo cual, trasciende, 
equivale a 69 por ciento de su deuda 
total.

Su solicitud fue admitida por el Juz-
gado Segundo de Distrito en Materia 
de Concursos Mercantiles, en la Ciudad 
de México, para avanzar en las negocia-
ciones con sus acreedores para resolver 
su situación bajo la protección de la ley, 
para continuar con su negocio que, des-
pués de su fusión, fue muy promocio-
nado pero que hoy ha caído en un enor-
me bache donde quiere evitar graves 
consecuencias.

Liquidan en Mexicana. La Junta Fe-
deral de Conciliación y Arbitraje (JFCA) 

ya inició con la entrega de cheques “pe-
queñitos” a los 7 mil 400 trabajadores 
de Mexicana de Aviación por la compra 
de la marca, donde quienes recibirán 
son jubiladas con registro en la última 
nómina pagada al 100%, previo al con-
curso mercantil de 2010, y que están 
integrados en la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores (ASPA); la Coalición 
de Empleados de Confianza (CEC), la 
Asociación Sindical de Sobrecargos de 
Aviación de México (ASSA), la Asocia-
ción de Jubilados, Trabajadores y ex 
Trabajadores de la Aviación Mexicana 
(AJTEAM) y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Transporte, Transfor-
mación, Aviación, Servicios y Similares 
(SNTTTASS). Así que si a usted no le ha 
llamado, pregúntele a su gremio, él le 
darán la respuesta, eso sí tendrá que co-
brar en el Banco del Bienestar.

Voz en off. Siemens México, Centroamé-
rica y el Caribe tiene nuevas oficinas en 
Guadalajara, Jalisco. Afirma que estarán 
enfocadas a actividades clave, relacio-
nadas con logística en cadena de sumi-
nistro y la gestión de ventas para los ne-
gocios de Smart Infrastructure y Digital 
Industries.
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CIENCIA  HOSPITALIZACIONES POR COVID - 19 EN ESTADOS UNIDOS VAN EN AUMENTO. Los Centros para el Control 
y la Prevención de Enfermedades (CDC ,por sus siglas en inglés) señalaron que en la última semana de julio se registraron 

9,056 hospitalizaciones por COVID -19, lo que representa un aumento del 12% con la semana anterior.

YA SE ENCUENTRA EN 50 PAÍSES

Fornax, la subvariante FL1.5.1 del coronavirus 
que avanza en el mundo y supera a Eris

Gráficos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA NUEVA subvariante de Ómicron, Fornax, enciende las alarmas en el mundo 
y la comunidad científica que monitorea la evolución del virus SARS-CoV-2. Su 
nombre oficial es FL.1.5.1 y es pariente de la subvariante Eris. Según los  Centros 
para el Control y la Prevención de las Enfermedades, la subvariante Eris se ha 
encontrado en 17 por ciento de los nuevos casos de coronavirus en EU, mientras 
que Fornax se ha registrado en 9 por ciento de las muestras, según el medio 

The New York Times. El sublinaje Fornax está presente en más de 50 países, 
entre los que se encuentra México. Ante las diversas mutaciones del virus, los 
especialistas advierten que las nuevas subvariantes son muy distintas al virus 
original de coronavirus que surgió en Wuhan. Ómicron por su parte, es alta-
mente transmisible, pero no es tan peligrosa como el primer coronavirus que 
se reportó, así como afecta la respuesta inmune que se otorgó en la vacunación.

El nombre 
de variante es 

designado a las mu-
taciones de virus que 
modifican la forma 

en la que actúan 
sobre un grupo de 

personas.

PREVALENCIA
En la plataforma GISAID ya se depositaron 7,354 secuencias 

de Ómicron EG.5 procedentes de 51 países.

CRECIMIENTO DE LAS VARIABLES
Tanto EG.5 como FL.1.5.1 comparten una mutación de 
evasión inmune a los anticuerpos por haber tenido la 

infección o por la vacunación.

México
Colombia

Ecuador

EU
Canadá

Argentina Australia

Corea 
del Sur

Reino Unido

Japón

ChinaFranciaEspañaPortugal

EG.5 
Fue  el sublinaje más notificado, 

con 49.1 por ciento.

Fornax
Se comenzó a notificar 

sobre  las muestras 
secuenciadas de esta 

subvariante,  
con 4.41 por ciento.

COVID Y SU INFECCIÓN
Este tipo de virus evoluciona constantemente a medida que se producen modificaciones en el código genético

 (provocadas por mutaciones genéticas o la recombinación viral), de ahí el resultado de las variantes  
y subvariantes que se han reportado en el transcurso de estos tres años.

Ingreso
Al tener espiculares, éste 
puede introducirse a una 
célula, permiténdole la 
reproducción de manera 
significativa.

M
ito

co
ndria

Núcleo 
celular

Virus

Pared celular

Receptor 
celular

ARN
Se introduce al núcleo 
de la célula, para que 
ésta lo asimile y duplique 
varias veces.

Proteínas
Los ribosomas 

convierten la 
información genética 
del virus en proteína.

Dentro 
El virus rompe 
la membrana 

protectora que 
contiene el código 

genético y se 
esparce en toda la 

célula.  

Reproducción
La célula al morir rompe su 

membrana, liberando los virus 
y esparciéndolos por todo 

el cuerpo.

1

2
3

4

5

PRIMERA CEPA 
Es el más grande de los virus de tipo ARN de hebra positiva 

con un tamaño de 100 nanómetros de diámetro.

Proteína de membrana   
Su principal función cuando se encuentra en una 
célula es la de formar poros en la membrana lipídica y 
se encuentran cerca del núcleo y la superficie celular.

Espícula   
Glicoproteína fundamental para la entrada del 

virus a la célula. Puede cambiar de forma para la 
función de la membrana viral y la celular.

Hemaglutinina  
Proteína con actividad enzimática que 
se une al ácido presente en la mucosa de 
las células y que le permite desligarse del 
epitelio.

Nucleocápside 
Al juntarse, las proteínas 

forman una pequeña 
secuencia llamada cápside 

helicoidal, el cual envuelve al 
ARN viral.

Cómo se reprduce

FORNAX
Su nombre oficial es FL.1.5.1.

Reciente
Esta variante es la más 
reciente proveniente de 
Ómicron.

Su mutación
Estas subvariantes se generan porque en el 

virus se acumulan mutaciones en una proteína 
conocida como “S” o “espicular”, que favorece la 

interacción del virus con las células humanas.

Espiga

Membrana 

Nucleocápside 

ERIS
Su nombre científico es: EG.5.1.

Primera 
Este virus mutó primero que la 

variante Fornax, es decir, que Eris 
proviene de Ómicorn, pero Fornax 

mutó de esta subvariante.

Su parecido 
Tanto EG.5 (Eris) como FL.1.5.1 

(Fornax) comparten una 
mutación de evasión inmune 

a los anticuerpos por haber 
tenido la infección o por la 

vacunación.

Espiga

Membrana 

768
Millones de casos 

confirmados de Covid, 
desde la aparición del virus.

TIPOS DE VARIANTE
Actualmente éstas son las variantes preocupantes (VOC) del 

virus que se encuentran en circulación.

XBB. 1.5
Con sus primeras 
muestras 
documentadas el 
21 de octubre de 
2022.

BA. 2.75
Con sus primeras 
muestras 
documentadas el 
31 de diciembre de 
2021.

Variantes de interés

Variantes bajo vigilancia

XBB. 1.16
Con sus primeras 
muestras 
documentadas el 9 
de enero del 2023.

CH. 1.1
Con sus primeras 
muestras 
documentadas 
el 8 de febrero de 
2023.
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UNA DEMANDA y el testimonio de un residente a AP  pone 
en la mira a Hawaiian Electric como responsable de la mayor 
tragedia en la entidad, que dejó 101 muertos. En tanto, la 
zona busca recuperarse mientras sigue el barrido por la de-
vastación y labores para identificar los cuerpos recuperados.

Ven en cableado origen 
de incendios en Hawái

22

“Habrá exoneración”, reta Donald
Trump ante cuarta imputación
Redacción

El expresidente estadounidense 
Donald Trump rechazó la cuar-
ta imputación en su contra por 
extorsión tras presuntamente 

liderar una “empresa criminal” y arreme-
tió contra la izquierda radical por una “in-
terferencia electoral nunca antes vista”.

Pese a acumular 91 cargos, pues la 
fiscal de Fulton, Fani Willis, añadió 13 a 
su historial, el aspirante a la Casa Blanca 
prometió luchar contra un bloqueo a la 
democracia rumbo a 2024, pues sostie-
ne que es inocente y que hace dos años y 
medio sí hubo un fraude en Georgia

En su usual postura a través de Truth 
Social, el republicano alardeó que “habrá 
una exoneración” ante un informe “gran-
de, completo, detallado e irrefutable so-
bre el fraude electoral”. Consideró que 
éste será suficiente para retirar los cargos 
en su contra y contra sus aliados, pues 
insistió que la manipulación fue de otros.

Como si fuera otro acto de campaña y 
no su defensa, anunció que presentará el 
expediente en una conferencia el próxi-
mo 21 de agosto —cuatro días antes de la 
fecha para su rendición o arresto—. 

Con ello, refutará la supuesta conspi-
ración para cambiar un resultado electo-
ral adverso, tras ser acusado por violar la 
ley Rico (de Organizaciones Corruptas 
e Influenciadas por Extorsión), usada 
contra las mafias y el crimen organizado, 
declaración falsa, presión para que fun-
cionarios violaran un juramento y su-
plantación en su intento por garantizar 
su reelección frente a Joe Biden.

Dicha estrategia busca demostrar que 
sí existe una “cacería de brujas” desde la 
gestión de Biden —quien acusa está in-
fluenciado por gobiernos extranjeros— y 
el Departamento de Justicia, ante uno de 
los casos que la prensa y analistas ven 
como el más completo y complejo en su 
contra, pues Associated Press reveló que 
incluso en esa conspiración él y sus alia-
dos trataron cambiar legalmente votos al 
intentar alterar el software y revisar má-
quinas de votación en la entidad.

Si no avanza el aplazamiento después 
de las elecciones, contrario al plan de Wi-
llis para procesarlo en seis meses, explicó 
que confirmaría la interferencia. Pero la 
fiscal busca empatar el proceso con los 
tres que pesan contra él en Nueva York, 

EL EXMANDATARIO DE EU arremete contra persecución y alega que cuenta con pruebas del fraude en Georgia; 
denuncia interferencia “nunca vista”; abogado ligado al caso solicita que proceso sea en instancias federales

Florida y Washington, este último ligado 
a los comicios, por una conspiración para 
evitar la certificación de su rival.

No obstante, el gobernador de Geor-
gia, Brian Kemp, a quien intentó presio-
nar tras la cita en las urnas, respondió a 
los alegatos de Trump al desmentir el su-
puesto fraude. Refirió a través de la red 
X —antes llamada Twitter— que “las elec-
ciones en Georgia no fueron robadas” y a 
casi tres años no hay evidencia que diga 
lo contrario. Incluso, advirtió que el repu-
blicano está jugando con el futuro de EU.

Pero Trump lo ignoró y su equipo legal 
lo respalda, pues se prevé que denuncie 
presuntas violaciones legales en el esta-
do, porque el caso incluye información 
“privilegiada”, de la que no dio cuenta, 
pero destaca que la evidencia crucial 
es la llamada al secretario de Estado de 
Georgia, Brad Raffensperger, para presio-
narlo en busca de los 11 mil sufragios que 
le hacían falta para ganar, y una serie de 
tuits que publicó entre 2020 y 2021, pues 
sus intentos de aferrarse al poder se ex-
tendieron más allá del asalto al Capitolio.

Más tarde, medios de Estados Unidos 
indicaron que, aunque Donald Trump 
descartó entregarse, sus abogados y los 
de sus coconspiradores ya negocian en 
la materia y hasta preguntan por una 

fianza, pero no descartan que el favorito 
de las tendencias republicanas acuda a la 
lectura de cargos el día límite.

Sin embargo, cómplices exponen que 
desafiarán a la fiscalía. Mark Meadows, 
exjefe del gabinete del republicano, soli-
citó a menos de 24 horas de la acusación 

Magnate suma 91 cargos en contra

EL MISMO DÍA que Trump arremetió contra 
esta persecución, uno de sus cómplices en el 
caso de archivos confidenciales acudió a su 
lectura de cargos y se declaró inocente.

Eldato

(TENGO) UN INFORME GRANDE, 
completo, detallado e irrefutable sobre el fraude electoral 

presidencial que tuvo lugar en Georgia (…) 
y lo presentaré en una importante conferencia de prensa 

a las 11:00 horas el lunes (21 de agosto)...

TODOS ESTOS JUICIOS Y CASOS FALSOS 
de la administración Biden, incluidos los locales, deben 
presentarse después de las elecciones presidenciales 

de 2024 (…) 
Si se realizan antes de las elecciones sería interferencia 

en una escala nunca antes vista...

ESTOS MONSTRUOS, 
todos controlados y coordinados por el Departamento 

de Justicia y lunáticos de izquierda radical, están 
criminalizando el discurso político...

Donald Trump
Expresidente de EU

PRESIÓN PREVIO A COMICIOS
Los cuatro juicios que tiene pendientes se llevarían a cabo

 antes de las elecciones.

FECHA TENTATIVA DEL FISCAL ESPECIAL PARA EL CASO 
DE CONSPIRACIÓN ELECTORAL

2 DE ENERO

FANI WILLIS ESTIMA PROCESARLO EN SEIS MESES POR 
“EMPRESA CRIMINAL”

FEBRERO

NY FIJÓ LA FECHA POR VIOLACIÓN COMERCIAL PARA SOBORNAR 
A STORMY DANIELS

25 DE MARZO

INICIO DEL PROCESO POR RETENCIÓN DELIBERADA 
DE ARCHIVOS CONFIDENCIALES

20 DE MAYO

llevar el proceso a instancias federales, al 
justificar que tal acto se habría cometido 
cuando se desempeñaba como funciona-
rio federal, aunque consideran que sólo 
busca desestimar el juicio.

Mientras que los abogados John East-
man y Keneth Buck, replicando el tono 
frontal, tacharon este acto de “bomba de 
racimo” y “bomba nuclear”, respectiva-
mente, como parte de una criminaliza-
ción al discurso político. Por separado, el 
exabogado Rudolph Giuliani denunció 
una afrenta directa a la democracia.

Y Trump no frenó su estrategia agresi-
va en redes sociales al tachar de “fuera de 
control” a Willis y advertir que Biden está 
llevando al país al “infierno”. 

Aunque esta situación amenaza los 
reflectores del debate republicano, dos 
aspirantes a la nominación conserva-
dora se pronunciaron sobre el tema con 
visiones contrastantes. El gobernador 
de Florida, Ron DeSantis, criticó el uso 
desproporcionado de recursos contra un 
expresidente en vez de perseguir crimi-
nales, luego de que el mismo Trump se-
ñaló que en Georgia hay una ola violen-
cia de asesinatos y otros delitos; mientras 
que Asa Hutchinson llamó a descalificar 
la aspiración del magnate, aunque evitó 
hablar de sus problemas legales.

Fo
to

|A
P

20
Años 

es la pena máxima que se impone 
por violar la ley Rico

LA AGENCIA AP 
muestra la lista de implicados en la llamada “empresa criminal”, ayer.
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POR VALERIALÓPEZ VELA

El Grupo Wagner, también conocido como PMC Wag-
ner o ChVK Wagner, es una organización paramilitar rusa. 
Se trata de una empresa militar privada, una red de mer-
cenarios o el ejército privado no oficial que creció bajo 
el mando del presidente ruso Vladimir Putin, quien lo 
utilizó para hacer incursiones ilegales y poder evadir la 
responsabilidad internacional.

La alianza entre Putin y el Grupo Wagner funcionó 
también en la invasión a Ucrania. Hasta que, a finales de 
junio pasado, el grupo de mercenarios desafió la autori-
dad del secretario de Defensa ruso, cuestionó los moti-
vos de la invasión en Ucrania e inició una marcha hacia 
Moscú con francas intenciones de provocar un golpe de 
Estado.

La intervención del presidente de Bielorrusia, Lukas-
henko, consiguió una negociación para que el Grupo 
Wagner se retirara de las calles de Moscú y se exiliara en 
su territorio. A cambio, el grupo paramilitar recibió carta 
abierta para actuar en la República Centroafricana, Mali, 
Sudán y Libia, como habían hecho hasta antes del inicio 
de la invasión a Ucrania. En la región, el objetivo son los 
recursos naturales.

Por si fuera poco, hace unos días el propio Lukas-
henko advirtió que “los wagneritas” tenían intenciones 
de “ir de excursión a Varsovia”. Al parecer, la organización 
de Yevgeni Prigozhin insiste en incursionar en Europa.

Mateusz Morawiecki, primer ministro de Polonia, dijo 
que los mercenarios se habían acercado al Corredor de 
Suwalki, un tramo estratégico de territorio polaco situa-
do entre Bielorrusia y Kaliningrado. Al parecer, hay dos 
mil wagneritas desplegados en la zona. Estados Unidos 
y la OTAN aseguraron que defenderán cada centímetro 
del territorio de Polonia.

Al recibir a los mercenarios en su territorio, Lukas-
henko busca convertir a su ejército en el segundo más 
poderoso del mundo. Si es que antes no lo traicionan.

El crisol de poder armamentista que tiene el Grupo 
Wagner es peligrosísimo, pues son mercenarios apátridas, 
con presencia en tres continentes, y ningún compromiso 
más que el dinero. Son como Frankenstein: monstruos 
que fuera de control son capaces de traicionar a su propio 
creador. Ya le dieron la espalda a Putin. ¿Cuánto durará 
su lealtad con Lukashenko? ¿Cuántas vidas cobrará este 
grupo paramilitar?

El problema de dejar crecer a engendros adictos al di-
nero es que, la mayoría de las veces, somos otros los que 
padecemos sus desvaríos.

La irrupción del Grupo Wagner en la 
escena internacional ha sido, desde 

el inicio, sinónimo de violencia extre-
ma, falta de institucionalidad y ausencia 
de moral. Y eso solamente puede gene-
rar inestabilidad y tensión entre países.

WAGNER: 
CONSTRUYENDO EL CAOS

ACORDES INTERNACIONALES

“Yo, como el archidemonio, llevaba un infierno en mis entrañas;
y, no encontrando a nadie que me comprendiera,

quería arrancar los árboles, sembrar el caos 
y la destrucción a mi alrededor,

y sentarme después a disfrutar de los destrozos”

Mary Shelley, Frankenstein

Argentina va por paliar 
aumento en los precios
Redacción

Argentina busca salir de la cri-
sis económica detonada por 
el riesgo de que Javier Milei 
llegue el gobierno y trata de 

detener la devaluación de su moneda e 
impacto económico, ya visible con el au-
mento en los precios en supermercados 
y hasta en la gasolina.

Luego de los primeros ajustes del 
Banco Central destinados a “fortalecer” 
la economía, tanto el gobierno como el 
puntero de las primarias tuvieron acer-
camientos con el Fondo Monetario In-
ternacional (FMI) con miras a aliviar el 
golpe que podría agravarse de cara a las 
presidenciales previstas para finales de 
octubre y tras la suspensión en la expor-
tación de carne.

En una primera estrategia, se repor-
tó que el ministro de Comercio, Matías 
Tombolini, convocó a fabricantes y ca-
denas de supermercados a una reunión 
para paliar el golpe al bolsillo de las fami-
lias; sin embargo, tal acción no frenó el 
aumento inmediato. 

Y, finalmente, el Ministerio de Econo-
mía anunció un plan de renegociación 
que implica un alza de cinco por ciento.

Aunque el diálogo liderado por el 
director de Aduana, Guillermo Michel, 
redujo a la mitad esa alza, pues se pre-
veía que fuera de 10 por ciento tras la 
devaluación del peso frente al dólar y 
que algunos negocios ya aplicaban, éste 
se mantendrá hasta noviembre, después 
de los comicios, pues se pactó con esos 
sectores un ajuste mensual a cambio de 
mecanismos de alivio fiscal.

A este panorama se suma 
un alza a la inflación, pues el 
mes pasado cerró en 6.3 por 
ciento, ligeramente superior a 
la de junio tras un incremento 

GOBIERNO PACTA ALZA de 5%, pero ésta prevalecerá por 
tres meses; ministro de Economía alista reunión con el FMI, 
sector que ya contactó al puntero de las primarias, Javier Milei

ONU respalda clandestinidad afgana
Redacción

LA ORGANIZACIÓN de las Naciones 
Unidas (ONU) se comprometió a romper 
con la represión del Talibán contra muje-
res y niñas en Afganistán al adelantar que 
garantizará la educación de ellas, incluso 
desde la clandestinidad.

Al cumplirse dos años del retorno del 
Talibán a esa nación, el enviado del orga-
nismo para la educación, Gordon Brown, 
aseveró que no abandonarán a quienes 
son excluidas de este sector o huyeron 
ante el nivel de contención.

“Vamos a financiar y patrocinar el 
aprendizaje por Internet y a apoyar a las 
escuelas clandestinas”, sostuvo en con-
ferencia virtual al denunciar el someti-
miento que prevalece contra este sector, 
mientras el régimen no logra establecer-
se por completo después de 24 meses, 
pero no dio detalles de esos espacios para 
evitar que atenten contra ellos 
o quienes los lideran opten por 
cerrarlos.

Brown agregó que las restric-
ciones que aplican los yihadis-
tas van principalmente contra 

las jóvenes, al restringir su entrada a uni-
versidades y colegios de otros niveles, 
limitando su crecimiento. Y apuntó que 
tales medidas violan los derechos de las 
mujeres y de las infancias.

Asimismo, recriminó que el Talibán, 
que asumió el poder tras la salida de 
tropas extranjeras, no sólo vetó a las mu-

jeres de la educación, sino del 
gobierno y de una larga lista de 
actividades públicas al limitar 
sus salidas y hasta cerrar espa-
cios que en 2021 eran amplia-
mente visitados por ellas.

en rubros como restaurantes, alimentos, 
comunicación y salud. 

No obstante, adelantan que en agosto 
el golpe será mucho peor. Economistas y 
consultoras argentinas calculan que ésta 
llegará a los dos dígitos, duplicando el úl-
timo registro.

Pero la administración federal toma 
más medidas, pues el titular de la carte-
ra de Economía y aspirante presidencial 
del kirchnerismo, Sergio Massa, viajará 

a Estados Unidos para recibir 
los siete mil 500 millones de 
dólares del FMI anunciados 
desde el mes pasado.

Al respecto, el diario La Na-
ción detalló que el 22 de agos-

to llegará a Washington, lo que evidencia 
que sigue la sacudida por el sorpresivo 
resultado del fin de semana y el temor a 
que esta crisis se siga extendiendo.

Además, destaca que la confirmación 
del viaje se da horas después de que el 
ultraderechista Milei revelara que sos-
tendría una reunión con esa institución, 
misma que lo contactó a través de su 
mano derecha, su hermana Karina.

En entrevista con Radio La Red, el 
abanderado de La Libertad Avanza ade-
lantó que discutirá su propuesta en el 
sector, al recordar que Buenos Aires man-
tiene un plan de refinanciamiento con el 
organismo desde 2018. Y resaltó que su 
programa fiscal es mucho más agresivo 
que el del Fondo.

Asimismo, quien se define como liber-
tario enfatizó que sigue firme en su plan 
de desaparecer ministerios, al precisar 
que sólo contará con ocho, entre los que 
destacan los de Economía, Seguridad, In-
terior, Defensa y Exteriores, entre otros, 
aunque también prevé sumar el de Ca-
pital Humano. En dicha lista quedarían 
fuera los de Salud, pues prevé privatizar 
el sector, y Ciencia, lo que ratifica su des-
dén por el cambio climático. 

CIUDADANOS ingresan a las tiendas, donde se percatan del alza en los costos, ayer.

El país prevé inflación de dos dígitos

EN MEDIO DE ESTA SITUACIÓN crítica la 
nación se vio afectada por un paro en aero-
puertos que dejó varados a miles de pasajeros 
por hasta 20 horas.

Eldato
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fijó el enviado con el 
grupo reprimido

Fo
to

|R
eu

te
rs

El ultraderechista recalcó que si llega al poder 
sólo tendrá ocho ministerios.

PREVÉ GABINETE LIMITADO
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Interior Justicia

Capital Humano* Infraestructura*
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es la deuda que tiene la 
nación sudamericana 

con el organismo
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Hasta 28 misiles fueron lanzados 
por Rusia alrededor de las 4:00 de 
la mañana, 20 de ellos misiles X-
101/X-555 alados que fueron dis-
parados por once bombarderos 
estratégicos desde territorio ruso, 
mientras que cuatro misiles X-22 
alados fueron lanzados por avio-
nes Tu-22M3 y cuatro misiles «Ka-
libr» fueron disparados desde el 
mar Negro, cerca de la Crimea.

Mientras los misiles viajaban 
por Ucrania, ocurrieron múltiples 

►Hasta 28 misiles 
fueron lanzados la 
pasada madrugada 
para aterrorizar a la 
población del oeste 
de Ucrania

Ataques rusos se acercan 
a la frontera de Polonia

Los ataques rusos alcanzaron un parque infantil en Leópolis

EFE

de la ciudad, Andriy Sadovyi. Más 
de 120 casas privadas y de aparta-
mentos múltiples en la zona resi-
dencial de la ciudad, así como en 
los suburbios, resultaron dañadas. 
19 personas fueron heridas.

En Lutsk, la capital de la región 
que limita con Polonia, miembro 
de la OTAN, en el oeste, y con Bie-
lorrusia, en el norte, fue atacada 
una planta propiedad de la empre-

sa sueca SKF, uno de los mayores 
fabricantes de rodamientos del 
mundo. Tres trabajadores murie-
ron en el lugar, mientras que otros 
tres resultaron heridos, según las 
autoridades locales. Otra empresa 
fue atacada en Dnipro, un impor-
tante centro industrial en el cen-
tro-sur del país, donde dos perso-
nas resultaron heridas en el ataque 
con misiles. Un complejo de de-
portes acuáticos cercano «Me-
teor» también resultó dañado con 
un enorme cráter visible justo en 
frente de él en las imágenes com-
partidas por los atletas profesio-
nales que solían entrenar allí.

«Esta es la piscina donde entre-
né para los Juegos Olímpicos en 
Tokio. Y así se ve después de otro 
ataque nocturno con misiles y dro-

nes. ¿Deporte fuera de la políti-
ca?», escribió el nadador 

Mykhailo Romanchuk, 
campeón de Europa y 

medallista de bronce 
de los Juegos Olímpi-

cos de 2020.
Mientras tanto, 

los misiles X-101 
que Rusia usó 
para atacar Ucra-
nia fueron produ-
cidos ya en 2023, 
con 30 piezas de 

explosiones. Algunos provienen 
del trabajo exitoso de las defensas 
aéreas, que incluyen una serie de 
tipos de equipos, desde grupos de 
soldados móviles con lanzadores 
de misiles portátiles de la era so-
viética hasta sofi sticados sistemas 
modernos de defensa aérea. 16 
misiles fueron neutralizados en 
varias partes del país.

Aun así, el resto alcanzó sus ob-
jetivos, golpeando tanto áreas ci-
viles como objetos de infraestruc-
tura. Dos ciudades en el oeste de 
Ucrania, a unos 1.000 mil ki-
lómetros de la línea del 
frente, sufrieron los ma-
yores daños. En Leó-
polis, un misil ruso 
de «alta precisión» 
golpeó un jardín 
de infancia, de-
jando un cráter 
de 25 metros de 
ancho y 9 metros 
de profundidad, 
informó el alcalde 

producción extranjera encontra-
das en el interior por especialistas 
ucranianos, informó el jefe de la 
Ofi cina Presidencial, Andriy Yer-
mak. «Deben reforzarse las san-
ciones para que Rusia no pueda 
obtener componentes críticos y 
fabricar misiles», subrayó.

Los ataques siguieron al masivo 
contra la ciudad portuaria de 
Odesa que dejó un hipermercado 
local completamente destruido. 
Ocho misiles y 15 drones apunta-
ron a la urbe. Todos fueron des-
truidos por las defensas aéreas, 
que se fortalecieron después de la 
ola anterior de ataques  rusos, pero 
causaron graves daños.

Si bien la mejora de las defensas 
aéreas de Ucrania juega un papel 
crucial en su preparación para 
proteger su infraestructura y su 
población, es el éxito de la contra-
ofensiva en curso lo que puede 
infl uir en el pensamiento de sus 
aliados en el extranjero. Ayer, Vo-
lodimir Zelenski continuó su gira 
por el frente, visitando la parte sur 
de la región de Zaporiyia, donde 
se cree que Ucrania intenta atra-
vesar el corredor desde Crimea. 
«Ucrania está orgullosa de sus sol-
dados, que están haciendo todo lo 
posible para expulsar a los ocu-
pantes de nuestra tierra», dijo.

Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

ODESA (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►La viceministra de 
Defensa ucraniana, 
Hanna Maliar, informó 
que las Fuerzas Arma-
das de Ucrania «lograron 
el éxito» al sur y sureste 
de la aldea de Staroma-
yorske y «continúan 
liberando Urozhaine al 
sur de la región de 
Donetsk». 
Ucrania también ya ha 
liberado alrededor de 40 
kilómetros cerca de 
Bajmut, donde las 
fuerzas rusas no 
pudieron erigir fuertes 
defensas después de su 
avance durante el 
invierno. No está claro si 
el Ejército ucraniano 
tiene sufi cientes fuerzas 
y equipos para continuar 
avanzando allí. Los 
nuevos paquetes de 
ayuda militar anuncia-
dos por Suecia (314 
millones de dólares) y EE 
UU (200 millones) serán 
destinados a apoyar los 
esfuerzos de Ucrania.

Avanza la 
contraofensiva 
en el sur
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El pueblo de Petrushovo, situado 
en la región rusa de Riazán, a unos 
350 kilómetros al sureste de Mos-
cú, tiene una población de 43 per-
sonas (según datos de Wikipedia 
en Rusia), que se ha visto aumen-
tada durante el último mes con la 
llegada de una nueva residente, 
Karin Kneissl. La recién incorpo-
rada vecina chapurrea algo de 
ruso y se ha convertido en la estre-
lla de las fi estas locales de estío. No 
es para menos. Kneissl, nacida en 
Austria, fue la máxima represen-
tante diplomática de su país entre 
2017 y 2019. 

Vídeos publicados reciente-
mente en varias webs rusas mues-
tran a la nueva habitante del lugar 
durante una celebración saludan-
do a algunos de sus nuevos veci-
nos. No habla ruso, pero está en 
ello. Espera que las clases que re-
cibe den pronto sus frutos, mien-
tras se integra en su nuevo lugar 
de residencia. «Este es mi mun-
do», dice Kneissl a un grupo de 
niños de la zona, afi rmando que 
las diferencias entre Petrushovo y 
la localidad austríaca donde vivía 
son, en realidad, pocas. 

«Me gusta estar aquí, este pue-
blo es muy bonito. Empecé a tra-
bajar, a seguir enseñando y apren-
diendo, a escribir mis libros, a 
aprender el idioma. Tuve que de-
jar mi antigua vida, empezar de 
nuevo, y a los 60 años no es fácil», 
declaró a un periódico local, sin 
desvelar cuánto tiempo planea 
quedarse en ese bucólico paisaje 
de la Rusia profunda que tanto le 
recuerda a su pueblo en Austria. 
Su antigua vida en el Gobierno 
austriaco la llevó a ser una de las 
personas más importantes de su 
país, llevando el timón de las rela-
ciones internacionales. En esa 
etapa conoció a Vladimir Putin, al 
que no dudó en invitar a su boda, 
celebrada hace exactamente cin-
co años en Gamlitz. 

El presidente ruso aprovechó la 
ruta que le llevaba en ese momen-
to a una reunión con la entonces 
canciller alemana, Angela Merkel, 
e hizo un alto en el camino para 
acudir al banquete nupcial y feli-
citar a los novios, regalándole a 
Kneissl unos pendientes valorados 
en 50.000 euros, según informaba 
el diario austríaco «Kronen Zei-
tung». Imágenes del momento 
mostraban a Putin bailando con la 
protagonista, que respondía al jefe 
del Kremlin con una reverencia, 
muy criticada debido al cargo que 
ostentaba en ese momento Kneis-
sl y a las acusaciones que lanzaba 
Occidente al líder ruso al conside-
rarle responsable de la injerencia 
rusa en las elecciones de EE UU.

Natalia Duarte. MOSCÚ

►Karin Kneissl, la ex jefa de la diplomacia austriaca que invitó 
a su boda a Putin, se muda a vivir al pueblo de Petrushovo

El exilio ruso de una 
exministra de Austria

AP

En 2021, Kneissl fue fi chada por 
la petrolera rusa Rosneft, que 
aprobó su nombramiento en un 
consejo de administración al que 
pertenecía el excanciller alemán 
s o c ial demó crata  G e rha rd 
Schröder. Kneissl, que rechazó los 
primeros informes estadouniden-
ses que hablaban de una inminen-

Desde entonces la relación en-
tre la ministra y el presidente ruso 
se ha mantenido inalterable. Tras 
la moción de censura que tumbó 
al Gobierno del primer ministro 
austríaco, Sebastian Kurz, la hasta 
entonces ministra de Exteriores 
comenzó a colaborar con el canal 
de noticias ruso RT.

te invasión rusa de Ucrania, termi-
nó renunciando a su cargo en la 
petrolera en mayo del año pasado. 
A pesar de ello, la vida de la exmi-
nistra sigue ligada a Rusia, país que 
la ha acogido después de vivir en 
Líbano y Francia tras salir de Aus-
tria en 2020. Figura todavía como 
responsable del centro GORKI, 

La exministra austriaca 

Karin Kneissl bailó en su 

boda en 2019 con 

Vladimir Putin

cuyas siglas en ruso signifi can Ob-
servatorio Geopolítico para las 
Cuestiones Clave de Rusia, creado 
por la Universidad de San Peters-
burgo y recientemente se le pudo 
ver en la cumbre Rusia-África, en 
la antigua capital de los zares.

«He pagado [alquilado] por otro 
mes. Después ya veremos. No sé 
nada sobre mi futuro, nada», de-
claraba la exministra al portal de 
noticias «Vid sboku», reconocien-
do que no ha sido fácil trasladarse 
a Rusia y que está encantada con 
su nuevo hogar. Según afi rmó en 
el momento de salir de su país, 
decidió tomar la decisión después 
de haber recibido amenazas debi-
do a su posicionamiento.  A sus 58 
años, admite que todavía está bus-
cando su camino en la vida, aun-
que no le importaría quedarse en 
Rusia viviendo en esa dacha de 
verano que ha conseguido con la 
ayuda de unos amigos. El año pa-
sado, el Kremlin llevó a cabo una 
campaña para invitar a ciudada-
nos occidentales a vivir en Rusia. 
Resaltaba los valores del país y el 
coste de la vida, sin cortes de su-
ministro al poner la calefacción.

►Otros líderes europeos, 
como el recientemente 
fallecido ex primer 
ministro de Italia, Silvio 
Berlusconi, y el primer 
ministro de Hungría, 
Viktor Orban, suelen 
acabar en la lista de 
correo de Putin, reci-
biendo las felicitaciones 
ofi ciales de Navidad y 
Año Nuevo del Kremlin.
Según un comunicado 
de una universidad de 
San Petersburgo, 
Kneissl dirigirá el recién 
creado centro GORKI, 
que combinará «poten-
cial académico con 
experiencia en la 
actividad diplomática».
A Kneissl se le suele 
comparar con el 
excanciller Gerhard 
Schröder, que tras dejar 
el Gobierno pasó la 
mayor parte de su 
tiempo trabajando o 
ejerciendo presión para  
empresas rusas como 
Gazprom, Rosneft y 
NordStream AG.

Los otros amigos 
europeos 
del Kremlin
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Disponibles en tres colores

Experiencia de audio 
inmersiva con Sony
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

Los nuevos earbuds inalámbri-
cos WF-C700N de Sony son 
tan pequeños y livianos que 
son perfectos para llevarlos 

cómodamente durante todo el día y 
los nuevos audífonos de diadema WH-
CH720N para disfrutar de la música sin 
interrupciones del sonido ambiental.  
Ambos modelos son perfectos para las 
personas que buscan sus primeros au-
dífonos con cancelación de ruido y con 
sonido inmersivo.

Estos audífonos son compatibles con 
la aplicación Headphones Connect, en 
donde puedes personalizar el sonido a tu 
preferencia y activar todas las funciones 
inteligentes de tus audífonos para una 
experiencia premium. Además, podrás 
configurar 360 Reality Audio para que 
escuches tu música favorita de forma 
inmersiva, justo como el artista la creó.

Los audífonos WF-C700N fueron di-
señados pensando en la comodidad y la 
estabilidad, pues combinan una forma 
adaptable perfectamente a la oreja hu-
mana, con una superficie de diseño er-
gonómico que permite un ajuste más es-
table, de modo que los usuarios los usen 
por más tiempo y sin interrupciones.

El estuche de carga cilíndrico es pe-
queño y fácil de transportar, para que los 
lleves a donde quieras. Además, los au-
dífonos WF-C700N están disponibles 
en color lavanda, verde menta, blanco 
y negro con una textura que otorga un 
aspecto único.

Los WH-CH720N son unos audífo-
nos de tipo over-ear, diseñados de for-
ma ergonómica para ser más cómodos 
durante largos periodos y pesan sólo 192 
gramos. La tecnología tiene micrófonos 
multidireccionales con tecnología de 
reconocimiento preciso de voz que se 
posicionan de forma inteligente para 
captar la voz de forma más clara y precisa 
en una amplia gama de entornos. 

Están equipados con una nueva es-
tructura de reducción de ruido del viento 

LOS NUEVOS audífonos de la marca son compatibles con 
la aplicación Headphones Connect; cuentan con un diseño 
ergonómico que permite un ajuste más estable

alrededor de los micrófonos que reduce 
el ruido de fondo para ti, manteniendo 
nítidas y sin interrupciones las conver-
saciones y la música. Estos audífonos 
están disponibles en tres colores: negro, 
azul y blanco.

Tanto con los earbuds WF-C700N 
como con los audífonos WH-CH20N 
podrás silenciar el mundo que te rodea 
y sumergirte en la música.  Ambos mo-
delos te permiten reducir el ruido ex-
terior con la función de cancelación de 
ruido o usar el modo Sonido Ambiente 
para no perder la conexión con tu entor-
no natural.

También están equipados con la 
función Adaptive Sound Control para 
una experiencia auditiva de altura, que 
ajusta la configuración del sonido am-
biente según dónde estés y la actividad 
que realices. Reconoce las ubicaciones 
que visitas con frecuencia, como ofici-
nas, gimnasios o cafeterías, y cambia 
los modos de sonido para adaptarlo a 

cada situación. Así, podrás pasar de un 
entorno a otro sin dejar de disfrutar de 
tus artistas y entretenimiento favoritos.

Ambos modelos ofrecen sonido de 
alta calidad gracias a la función DSEE 
(Digital Sound Enhancement Engine). 
Con la ayuda del controlador de 5 mm 
original de Sony, los audífonos generan 
potentes graves y voces increíblemen-
te claras, para un sonido de excelente 
calidad, independientemente del gé-
nero o entretenimiento elegido. Tam-
bién puedes cambiar la música para 
adaptarla a tu gusto con la configura-
ción de ecualizador que ofrece la app 
de Sony Headphones Connect.

Gracias a la larga duración de la ba-
tería, de hasta 20 horas, la calificación 
IPX4 de resistencia al agua y las fun-
ciones inteligentes, los earbuds WF-
C700N son ideales para la vida diaria. 
Por su parte, los WH-CH720N ofrecen 
hasta 35 horas de batería continua con 
la cancelación de ruido activa y desac-
tivada hasta 50 horas de batería.

Los WF-C700N y los WH-CH720N 
tienen conexión multipunto, lo que 
significa que puedes conectar con dos 
dispositivos Bluetooth al mismo tiem-
po. Si entra una llamada, los audífonos 
saben qué dispositivo está sonando y 
se conectan al correspondiente.

EQUIPADOS con la función Adaptive 
Sound Control para una experiencia audi-
tiva de altura, que ajusta la configuración 
del sonido ambiente según dónde estés.

Eldato

Barras de sonido 
LG y sus funciones 
muy inteligentes 
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

LA INNOVACIÓN constante de LG Elec-
tronics en el sector de barras de sonido 
tiene como resultado los más recientes 
modelos S95, SC95 y S80, que crean el 
complemento ideal para toda la línea de 
TV de LG 2023. Con diseños elegantes y 
toda una gama de características prác-
ticas, como un audio matizado de gran 
potencia, hacen que el consumidor dis-
frute de una experiencia envolvente con 
un valor excepcional.

Una de las características que ofre-
cen estos nuevos modelos es la perfecta 
combinación con los televisores LG que 
brindan facilidad de uso y una calidad 
de audio más inmersiva para entregar 
una experiencia totalmente completa, 
acompañadas de innovaciones como 
WOW Orchestra, que utiliza cada uno de 
los canales de audio de los dos productos 
y crea un escenario de sonido ampliado, 
con altura, profundidad y una potencia 
mejorada. La excelente solución de soni-
do envolvente múltiple de las barras de 
sonido 2023 de LG y televisores, permite 
que los usuarios disfruten de Dolby At-
mos y la calidad mejorada de IMAX con 
tecnología DTS:X.

 Con las soluciones premium de au-
dio para entretenimiento en el hogar, la 
compañía presenta una interfaz intuitiva 
al Panel del Hogar en el televisor LG, la 
cual permite a los usuarios administrar 
la configuración de su barra de sonido de 
una manera fácil al compartir modalida-
des de sonido con el televisor. 

 Sumado a las amplias funciones y 
a la mayor facilidad de uso, las nuevas 
barras de sonido cuentan con un diseño 
sofisticado que complementa el aspecto 
minimalista de los últimos televisores de 
LG, que se acoplan perfectamente a una 
amplia variedad de decoraciones en el 
hogar. El nuevo soporte permite colocar 
la barra de sonido LG justo debajo de los 
televisores LG, lo que resulta en un estilo 
armonioso y premium para el usuario.

SENSACIÓN DE ESPACIO que ubica a los oyentes 
en el centro de un entorno de audio inmersivo.

Sony diseñó el empaque de los WF-C700N y WH-CH720N con un material del 
embalaje libre de plástico, lo que refleja su compromiso de reducir el impacto 

ambiental de sus prácticas y productos.

CALIDAD GARANTIZADA EN AMBOS MODELOS
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ESTOS NUEVOS modelos de barras de 
sonido incorporan la función avanzada AI 
Sound Pro de LG que garantiza un sonido 
excepcional en todo tipo de contenido.

Eltip

SON EXCELEN-
TES  soluciones 
para los video-
juegos, pues son 
compatibles con 
VRR para reducir 
el desfase de la 
pantalla y ALLM 
que elimina el re-
traso, al tiempo 
que permiten el 
paso de modelos 
4K/120Hz.

Eldato
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

ese a que la voluntad de la escritora y 
periodista Elena Poniatowska es que su 
acervo se quede en México y no salga 
como ha ocurrido con el de Carlos Fuen-
tes, cada vez ven menos posible que se 

resguarde en el país, pues no tienen las condiciones 
para preservarlo, aseguró su hijo Felipe Haro. 

“Cuando a mi mamá le ofrecen comprar el archivo, 
yo digo que no, que se tiene que quedar en México, 
pero ahora lo que estamos enfrentando es que cada 
vez es menos la posibilidad de que se quede, porque 
no tenemos las condiciones que tiene el de Gabriel 
García Márquez, tienen toda una casa, un lugar muy 
bien hecho para guardar esos archivos, en México la 
memoria se pierde”, acusó ayer Felipe Haro, hijo de 
la escritora, durante una conferencia de prensa en la 
Fundación Elena Poniatowska Amor con motivo del 
Premio Internacional Carlos Fuentes a la Creación 
Literaria en el Idioma Español 2023, que recibirá la 
autora de El amante polaco en noviembre próximo. 

Haro dijo que hasta ahora las universidades de 
Stanford y Princeton han buscado comprar el acer-
vo de la escritora, el cual se conforma de 25 mil fotos, 
archivos de audio y cartas con Carlos Fuentes y Oc-
tavio Paz, entre otros documentos. 

Haro pidió que parte de 
lo que se tiene contemplado 
para proyectos del Gobier-
no federal, como la refinería 
Dos Bocas y el Tren Maya, se 
destine a la Fundación Elena 
Poniatowska Amor. 

“Uno de los proyectos que 
tenemos que pedir, aparte de 
Dos Bocas y el Tren Maya, es 
un apoyo muy chiquito, un 
porcentaje del 001 por ciento 
de sus proyectos para que la 
fundación funcione, para que tenga estas condicio-
nes de las que están hablando y para que el archivo 
se quede aquí, sí estamos buscando estos apoyos, sí 
se han acercado, seguramente tendremos una rela-
ción más directa”, aseveró. 

Poniatowska lamentó que archivos de personali-
dades de la literatura en México ahora se encuentren 
en Estados Unidos o estén dispersos. 

“Lo que sí me dolió es que todos los acervos de 
los mexicanos se van a las universidades norteame-
ricanas, lo de Carlos Fuentes está en Princeton, lo de 
Elena Garro está en Stanford. Entre más se quede en 
México lo que se considera valioso de un periodista, 
un escritor es muy importante; que no se dispersen, 
como se han dispersado hasta ahora las obras de los 
grandes escritores o de los creadores”, apuntó la au-
tora de La noche de Tlatelolco. 

 
APRENDIÓ DE ENTREVISTADOS. La escrito-
ra y periodista Elena Poniatowska considera que 
sus grandes maestros han sido sus entrevistados, 
de poesía aprendió de Carlos Pellicer, de pintura de 
Alberto Gironella, de cómo lustrar los zapatos de los 
boleros y de Isela Vega cómo ser más sensual, aun-
que de esto último reconoció en tono pícaro que no 
“fue muy ducha”. 

“El regalo era de allá para acá. Todo eso a mí fue 
un enriquecimiento, fue una escuela extraordinaria”, 
contó y agregó que ir a la casa de una personalidad de 
la cultura, espectáculo o política “no sólo era entrar a 
la vida de un entrevistado, sino entrar también a una 
serie de costumbres”. 

Recordó cuando Amalia Hernández, fundadora 
del Ballet Folklórico de México, le enseñaba todos 
los pasos de baile de la compañía o la vez que la 
actriz María Félix “se puso a bailar como caballito” 
delante de ella, por lo que se dijo privilegiada.  

A los periodistas presentes, la escritora les acon-
sejó que para foguearse en el reporteo acudan a ha-
cer entrevistas a las prisiones, porque fue ahí donde 
ella tuvo sus mayores aprendizajes, primero en Le-
cumberri y luego en la cárcel de mujeres que está a 
la salida a Puebla. 

“Les aconsejo a ustedes que vayan a la cárcel, va-
yan a ver a los presos, porque allí les contarán una 
vida de mentiras fabulosa o una vida de verdades 
fabulosa, tienen que po-
ner atención al oír, porque 
es tan distinto a lo que 
nosotros vivimos”, dijo a 
los reporteros a quienes 
les comentó que cuando 
ninguno había nacido, en 
1953, ella se inició en los 
andares periodísticos. 

En medio de una lucha 
por las candidaturas a la 
Presidencia de México, 
tanto en Morena como en 
el Frente Amplio por Mé-
xico, Poniatowska pidió 
que no hubiera dedazo del mandatario Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

“Espero que haya una transformación más abier-
ta, que no haya dedazo, que no sea el presidente an-
terior el que escoja al presidente por venir como ha 
ido sucediendo, espero que se le den oportunida-
des a mujeres que aspiran al poder y que creo que 
lo harían espléndidamente bien”, afirmó. 

Expresó que aunque tiene una buena relación 
con la familia de Marcelo Ebrard, eso no quiere de-
cir que quiere que “a fuerzas mi cuate o cuata sea 
presidenta, México tiene el criterio para escoger al 
que responda mejor a las necesidades del país, a las 
necesidades de quienes nunca tienen acceso”.

Reconstrucción tiene avance de 73%. La rehabilitación de in-
muebles históricos se prevé que concluya en diciembre próximo, 
informó la mañana de ayer Alejandra Frausto, secretaria de Cultura, 
en conferencia en Palacio Nacional. De los tres mil 269 inmuebles 
afectados en 11 entidades del país ya fueron entregados y restau-
rados dos mil 389. Además, aseguró que actualmente se trabaja 

en 926 obras, la mayoría en templos religiosos y vivienda patrimo-
nial, para éstos se destinarán tres mil 377 millones de pesos. Pre-
cisó que entre 2019 y 2022 se invirtieron seis mil 651 millones de 
pesos. Agregó que de los bienes muebles alojados en el interior de 
los templos, entre esculturas, pinturas, retablos y vitrales, se han 
restaurado dos mil 794 de un total de cuatro mil 844. 
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TANIA BELLO realizó ayer el performance La elec-
ción para exigir que le regresen las piezas que están 
retenidas desde hace dos meses en el Museo de Arte 
Contemporáneo de Oaxaca (MACO), por el gobierno 
de la entidad. Eran de la muestra Lenguaje oculto.

Se amarra para que 
le devuelvan obras 

Felipe Haro acusa falta de apoyos 

AUNQUE ES VOLUNTAD de la escritora y de la familia 
que el archivo no salga del país, su hijo afirma que necesi-
tan recursos para lograrlo; asegura que han buscado com-
prarlo las universidades de Princeton y Stanford 

DESDE 2011, la 
fundación se ha 
encargado de re-
copilar, clasificar 
y digitalizar los 
m a t e r i a l e s  d e l 
archivo bibliográ-
fico y personal de 
Poniatowska. 

Eltip

Archivos de latinoamericanos en EU
CARLOS FUENTES: Universidad de Princeton
GABRIEL GARCÍA MÁRQUEZ: Harry Ransom 
Center de la Universidad de Texas 
JORGE LUIS BORGES (parte de acervo) 
Harry Ransom Center de la Universidad de Texas
JULIO CORTÁZAR: Universidad de Princeton LA PERIODISTA, ayer  

en la fundación  
que lleva su nombre.
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CUANDO 
a mi mamá 
le ofrecen 

comprar el archivo, yo 
digo que no, que se tiene 
que quedar en México, 
pero ahora lo que 
estamos enfrentando es 
que cada vez es menos 
la posibilidad de que  
el archivo se quede...”

Felipe Haro  
Director de la Fundación 
Elena Poniatowska Amor 
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Lanzan Barbie en 
honor a La Doña

PARA CELEBRAR el Día Nacional del Cine 
Mexicano, Mattel presentó la figura de la ac-
triz para rendirle homenaje. La muñeca luce 
un vestido dorado. La venta de salida inició 
ayer y a partir del jueves en tiendas físicas.

REAGENDA EN MÉXICO. 
La Reina del Pop, Madonna, dio 
a conocer las nuevas fechas de 
su gira mundial Celebration Tour 
en el Palacio de los Deportes de 
la Ciudad de México, a dos me-
ses de haber sido hospitalizada 
de emergencia. El del 25 de 
enero será ahora el 20 de abril; 
el del 27 el 21, el del 28 el 23 y el 
del 30 de enero, el 24 de abril.

DISTINGUIDOS. Café Tacv-
ba será galardonada con el Pre-
mio de la Herencia Hispana el 7 
de septiembre, por inspirar “al 
público con su sonido brillante y 
ecléctico. Estamos encantados 
de honrar a este notable grupo 
de visionarios musicales con 
nuestro Premio de las Artes”, 
dijo Antonio Tijerino, presiden-
te y director general de HHF.

DISFRUTA EN MÉXICO.  
La actriz Salma Hayek se en-
cuentra de vacaciones con su 
esposo François-Henri Pinault y 
un grupo de amigos en Los Ca-
bos, de acuerdo con imágenes 
difundidas por DailyMail, en las 
que aparece con un bikini azul 
con blanco. Ambos se encon-
traban en un yate y se unieron 
los hijos de su pareja. 

DeRápido
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Acuden 65 mil fans

LANA DEL REY 
INUNDA DE MELANCOLÍA 
EL FORO SOL 

LA CANTANTE, 
ayer en el Foro 

Sol. Eligió un ves-
tido de novia.

Por Santiago Flores Chong
colaboradores@razon.com.mx  

Después de siete años de au-
sencia, Lana del Rey ilumi-
nó el cielo de la Ciudad de 
México con su voz celestial 

en un épico concierto en el Foro Sol, 
ante una multitud de 65 mil fans ex-
tasiados con la música de la reina de 
la melancolía que desató una tormen-
ta de emociones la noche de ayer.

Miles de personas se encargaron 
de recibir con cánticos y porras a la 
icónica artista estadounidense, quien 
inició su show con la frase:”Finally 
back in Mexico city!”, ante un recinto 
abarrotado que coreaba su nombre. 

Desde el momento en que la silue-
ta de Lana del Rey vestida de novia 
apareció en el escenario, el público 
fue arrastrado a un viaje a través de 
sus canciones más emblemáticas, 
como “A&W”, “Young and Beautiful” 
y “Bartender”, con las que comenzó 
su presentación.

La artista abrió su corazón y dejó 
fluir sus letras introspectivas, trans-
portando a todos a su mundo de en-
sueño y nostalgia.

Los asistentes, que acudieron con 
outfits vintage al estilo de la intér-
prete, se sumergieron en un mar de 
sensaciones que oscilaban entre la 
melancolía y la euforia con temas 
como “Hope Is A Dangerous Thing”, 
“Pretty Whe You Cry”, “Ride”, “Arca-
dia y “Blue Jeans”, ésta última una de 
las canciones más coreadas. 

El concierto se caracterizó también 
por el despliegue de coreografías que 
ejectuaron sus bailarinas, quienes 
por algunos instantes tomaban la lar-
ga cola del vestido blanco de Lana del 

Rey para ondearla o extenderla. La ar-
tista parecía un ser angelical.  

En otra parte del show, la vocalis-
ta nominada a los Grammy se sentó 
frente a un espejo para cantar algunos 
de sus éxitos. 

En un momento, el Foro Sol se con-
virtió en un santuario de emociones, 
donde la cantante de nombre Eliza-
beth Woolridge Grant, bajó del esce-
nario para convivir con fans, se tomó 
selfies con ellos y los saludó.

La compositora volvió a subir al es-
cenario cargada de regalos: flores, pe-
luches de Dr. Simi y la bandera mexi-
cana, que mostró orgullosa y feliz. 
Demostró su amor por nuestro país 
y sus seguidores le gritaron: “Lana, 
hermana, ya eres mexicana; Lana, 
hermana, ya eres mexicana”. 

En la recta final del espectáculo, 
llenó de nostalgia con “Summertime 
Sadness”. Además en “Video Games” 
subió a un gran columpio desde don-
de interpretó el tema. En una parte 
del éxito se balanceó hacia atrás to-
talmente relajada y el público estalló 
en gritos para la estrella. 

El esperado concierto cerró con 
“Did You Know That There’s a Tunnel 
Under Ocean Blvd”, del albúm homó-
nimo que lanzó apenas el pasado mes 
de marzo del 2023.

PREVIO  a su espectáculo, Lana del Rey 
visitó el Museo Frida Kahlo, donde fans se 
atrincheraron para saludarla y tomarse fo-
tografías; ella aceptó encantada.

Eltip

LA VOCALISTA canta éxitos como 
“Ride”, “Blue Jeans” y “Summertime Sad-
ness”; fanáticos la ovacionan con el grito: 
“Lana, hermana, ya eres mexicana”

EL ESCENA-
RIO contó 
con un gran 
espejo y un 
columpio.

28LR4416.indd   228LR4416.indd   2 16/08/23   0:3116/08/23   0:31



Twitter @LaRazon_mx
29

Miércoles 16.08.2023 • La Razón
DESFILE

CON PASTEL Y MAÑANITAS 
A MARÍA ROJO 

EL FESTIVAL DE CINE DE HORROR inauguró su edición 22 ayer en el Teatro Espe-
ranza Iris con un festín de películas para los amantes del género. Edna Campos, directora 
del encuentro, presentó la película Give Me An A, que es una mirada al trabajo creativo de 
realizadoras. Se podrán disfrutar más filmes y actividades hasta el 27 de agosto. 

ARRANCA EL CARNAVAL MACABRO 
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Celebran cumpleaños 
80 de la actriz 

EN LA APERTURA, la primera actriz des-
tacó el cine que hizo con Cazals, Fons y 
Humberto Hermosillo; reconocen cómo pe-
leó por apoyos para el séptimo arte nacional 

por ellos”, dijo feliz por los honores que 
le rindieron la noche de ayer. 

Por su parte, la directora del Instituto 
Mexicano de Cinematografía (Imcine), 
María Novaro, resaltó cómo la actriz ha 
luchado para lograr que se apoye al sép-
timo arte nacional. 

“Cuando el cine estaba siendo prácti-
camente desmantelado, María Rojo pe-
leó espacios, peleó apoyos, sin ella no se 
hubiera empezado la reconstrucción de 
nuestro cine”, apuntó la también realiza-
dora, quien dirigó el largometraje Dan-
zón, protagonizado por la actriz. 

En esta nueva sede para los amantes 
del cine, desfilaron funcionarios como la 
secretaria de Cultura, Alejandra Frausto; 
la titular de Segob, Luisa María Alcalde; el 
director del IMSS, Zoé Robledo; y quien 
encabeza la SEP, Leticia Ramírez, por 
mencionar algunos. 

LA ACTRIZ María Rojo, 
ayer en la Cineteca de las 

Artes, en la CDMX.
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Redacción

U na gran fiesta es lo que se vivió 
ayer en la apertura de la Cine-
teca Nacional de las Artes, en 
la que hubo pastel, mañanitas 

y aplausos para la primera actriz María 
Rojo, quien fue homenajeada por su 
destacada labor en el séptimo arte, en su 
cumpleaños número 80. 

Visiblemente emocionada y conmo-
vida, Rojo al principio se tapó la cara con 
una mano y sonrió, para después recibir 
abrazos de algunos de los presentes.

Durante su discurso, la actriz de fil-
mes como Danzón, El apando, María de 
mi Corazón, Rojo amanecer, Naufragio y 
Salón México resaltó el cine que hizo con 
los directores Felipe Cazals, Jorge Fons y 
Jaime Humberto Hermosillo, reciente-
mente fallecidos. 

“Sin todos ellos, ¿yo hubiera sido Ma-
ría Rojo? Yo estoy agradecida porque soy 

Tras la inauguración, los asistentes pu-
dieron ver Idilio, cortometraje de Jaime 
Humberto Hermosillo, estelarizado por 
María Rojo.

Para honrar a personalidades del mun-
do del cine, las salas llevan los nombres 
de Héctor Bonilla, Luis Alcoriza, Ofelia 
Medina, Ana Ofelia Murgía, Jaime Hum-
berto Hermosillo, Ignacio López Tarso, 
Ernesto Gómez Cruz, Felipe Cazals y Ar-
turo Ripstein.

A partir de hoy el público podrá disfru-
tar de la cartelera de la Cineteca Nacional 
de las Artes, que incluye filmes como 
Danzón, El atentado, Mi no lugar, El bai-
le de los 41, Soundtrack y Háblame de ti. 
Hasta el 23 de agosto será gratis.

ASISTENTES, la noche de  
ayer, antes de ingresar al inmueble.

ABREN CINETECA DE LAS ARTES

12
Salas tiene este 

nuevo recinto 
dedicado al cine

Mil
300 es el aforo  

de la Cineteca  
Nacional  

de las Artes

29LR.indd   329LR.indd   3 15/08/23   23:3515/08/23   23:35



30

Novedades. Javier Hidalgo, director de Indeporte, presentó la medalla del 
Maratón CDMX 2023, que se celebra el próximo 27 de agosto. El metal tendrá 
como imagen principal a la emblemática Torre Latinoamericana. La playera de 
la carrera de 42 kilómetros es de color rosa mexicano y contará con los huipiles  
de Chiapas en el frente. Los participantes saldrán desde la Biblioteca Central y 
el Estadio Olímpico Universitario. La meta es el Zócalo.

Claves. Los mexicanos Orbelín Pineda y Rodolfo Pizarro brillaron en los pla-
yoffs de la Champions League, pues ambos ayudaron a que el AEK Atenas re-
montara al Dinamo Zagreb y se impusiera 2-1 en el duelo de ida de la tercera 
ronda clasificatoria. Pizarro, nuevo refuerzo del club griego, dio la asistencia 
para el gol del triunfo de los helénicos, anotado por Konstantinos Galanopou-
los. El sábado se realiza el cotejo de vuelta en la OPAP Arena, de Atenas.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MIÉRCOLES 16.08.2023AGENDA DEPORTIVA

Canelo reconoce fallas 
en careo ante Charlo
SAÚL ÁLVAREZ admitió que quedó a deber en sus dos pe-
leas más recientes contra John Ryder y Gennady Golovkin, 
pero advirtió que ha cambiado de cara al combate del 30 de 
septiembre contra el estadounidense Jermell Charlo, quien 
descartó sentir temor por medirse ante el tapatío.

El sábado se define al campeón

Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Sin mucha dificultad, Lionel Messi 
guió al Inter Miami a su primera 
final internacional en la histo-
ria al vencer 4-1 al Philadelphia 

Union para disputar el sábado el título de 
la Leagues Cup contra el Nashville, que 
se impuso 2-0 al Monterrey para dejar a 
la Liga MX sin representante en el último 
duelo de la competencia.

La entidad de Florida se apoyó en los 
goles de Josef Martínez, Messi y Jordi 
Alba para irse al entretiempo con una có-
moda ventaja de 3-0.

El cuarto gol de los visitantes llegó 
al 84’ con David Ruiz. El descuento del 
Union lo puso Alejandro Bedoya. 

El Inter Miami salió con la espada des-
envainada, pues a los tres minutos del 
juego el delantero venezolano adelantó 
a la escuadra de rosa.

A los 20 minutos Messi anotó el se-

LA PULGA anota su noveno gol en la Leagues 
Cup y los de Florida se instalan en el duelo por 
el título; Rayados sucumbe ante los de Ten-
nessee y la Liga MX consuma su fracaso

gundo de la noche, que significó su nove-
na anotación en tan sólo seis juegos con 

la playera de Las Garzas. La Pulga tomó 
el balón adelante de la mitad de cancha 

y sacó un tiro bastante raso y esquinado 
para abatir a Andre Blake.

El conjunto comandado por Gerardo 
Martino, exentrenador de la Selección 
Mexicana, dominó al Union y al 48’ el 
lateral español Jordi Alba puso el tercero 
de la noche para hacer manifiesta la gran 
diferencia entre los equipos.

Antes de la llegada de Lionel Messi, el 
Inter Miami pasaba por una racha de va-
rios partidos sin ganar. Sin embargo, con 
el campeón mundial el cuadro de Las 
Garzas no conoce la derrota.

RAYADOS FALLA. Sam Surridge y Fafà 
Picault marcaron los goles con los que 
Nashville SC eliminó al Monterrey en el 
Geodis Park para consumar el fracaso de 
la Liga MX en la Leagues Cup.

Hubo dos polémicas en el encuentro, 
la primera de ellas al minuto 12, cuando 
el VAR echó para atrás un vistoso gol de 
Hany Mukhtar por una dudosa posición 
adelantada de Alex Muyl. 

La otra se presentó al 55’,  luego de que 
el árbitro Walter López revisó en el VAR 
un posible penalti a favor de La Pandilla 
por una falta sobre Stefan Medina. Sin 
embargo, el silbante consideró que no 
hubo infracción de Lukas MacNaughton.
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LIONEL MESSI y jugadores del Inter Miami festejan su triunfo sobre Philadelphia, ayer. ROGELIO FUNES MORI y Sergio Canales se lamentan, anoche, tras un tanto de Nashville SC.

Messi lleva a Miami a su primera final; 
Monterrey no puede ante Nashville 

Disparos16 5

Faltas15 4

F. de Lugar0 O

Tiros a gol4 4

Rojas0 0

Amarillas2 1

T. Esquina8 0

POSESIÓN (%)47 53

Atajadas0 3

1-4
Philadelphia Inter Miami

Estadio Subaru Park
Goles: 0-1 Josef Martínez 

(3’), 0-2 Lionel Messi 
(20’), 0-3 Jordi Alba (48’), 

1-3 Alejandro Bedoya 
(73’) y 1-4 David Ruiz (84’)

Disparos21 13

Faltas10 7

F. de Lugar0 4

Tiros a gol3 7

Rojas0 0

Amarillas3 2

T. Esquina10 6

POSESIÓN (%)62 38

Atajadas5 3

0-2
Monterrey Nashville 

SC
Estadio Geodis Park

Goles: 0-1 Sam Surridge 
(67’) y 0-2 Fafà Picault (96’)

SEMIFINALES LEAGUES CUP
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Se le negó la Champions League 

Neymar llega a 
Arabia después de 
14 trofeos con PSG 
Redacción y AP 

 

Después de seis años y 14 títulos 
en Francia, la aventura de Ney-
mar con el PSG llegó a su fin, 
pues el brasileño será otra de 

las estrellas mundiales en la liga de Arabia 
Saudita, donde defenderá la camiseta del 
Al-Hilal, el club más laureado de aquel país, 
con 18 trofeos ligueros. 

Mediante sus redes sociales, el actual 
campeón de la Ligue 1 agradeció a Ney por 
los 118 goles y las 70 asistencias que con-
siguió en los 173 partidos que disputó en 
las seis temporadas que formó parte de la 
plantilla del club parisino. 

Desde agosto del 2017 hasta junio del 
2023, Neymar ganó 14 títulos, todos en 
competencias domésticas, pues obtuvo 
cinco ligas, cuatro Supercopas de Francia, 
tres Copas de Francia y un par de Copas de 
la Liga de Francia.  

El atacante originario de Sao Paulo se 

EL ATACANTE brasileño se suma a las filas 
del Al-Hilal, el club más ganador del país de 
Medio Oriente; arriba por dos años y un con-
trato superior a los 100 millones de dólares 

une al francés Karim Benzema y al portu-
gués Cristiano Ronaldo, otras de las figuras 
de talla mundial que emprenden la aventu-
ra en la Saudi Pro League.  

De acuerdo con medios internacionales, 
PSG y Al-Hilal alcanzaron un acuerdo para 
el traspaso del atacante brasileño por 98 
millones de dólares.  

El nuevo equipo del sudamericano es 
una de las cuatro escuadras de la Saudi 
Pro League que fueron nacionalizadas por 
el Fondo de Inversión Público, un fondo 
soberano que asegura tener activos que 
superan los 700,000 millones de dólares. 

El atacante de 31 años de edad recibió un 
contrato para jugar dos campañas con el 
club de Riad. Cobrará un salario anual que 
excede los 100 millones de dólares.  

Sería aproximadamente la mitad del sa-
lario del lusitano Cristiano Ronaldo en Al 
Nassr. La adquisición del veterano golea-
dor desató un éxodo de futbolistas a Ara-
bia Saudita, con Karim Benzema, N’Golo 
Kante, Roberto Firmino, Riyad Mahrez y 
Jordan Henderson siguiéndole los pasos. 

El paso de Ney en la capital francesa 
estuvo marcado por las lesiones en el pie 
derecho, en particular una en el quinto 
metatarsiano. Lo más cerca que estuvo de 
ganar la Champions League fue cuando 
el PSG perdió ante el Bayern Múnich en 
la final de la Campaña 2019-2020, que 
fue abreviada por la pandemia. 

“Siempre es difícil despedirse de un 
jugador increíble como Neymar, uno 
de los mejores jugadores del mundo. 
Nunca olvidaré el día que llegó al Paris 
Saint-Germain, y lo que ha aportado a 
nuestro club y a nuestro proyecto durante 
los últimos 6 años. Tuvimos un gran 
momento y Neymar siempre 
será una gran parte de 
nuestra historia”, señaló 

al respecto Nasser Al-Khelaifi, presidente 
y director ejecutivo de Les Rouge et Bleu. 

Neymar y el PSG habían acordado desde 
la semana pasada el fin de su vínculo, aun-
que el destino predilecto del brasileño, al 
igual que el del argentino Lionel Messi, era 
el Barcelona, su anterior club; pero la situa-
ción financiera de los blaugranas impidió 
que estas operaciones se concretaran. 

Además de sus 18 ligas, Al-Hilal 
también presume en sus vi-

trinas 10 Copas del Rey 
de Campeones, tres 

Supercopas de Arabia 
Saudita y 14 Copas 
Federación de Ara-
bia, aunado a cuatro 
Ligas de Campeo-
nes de la AFC (Con-

federación Asiática 
de Futbol).  

5 LIGUE 1 (2017-2018, 
2018-2019, 2019-2020, 

2021-2022 y 2022-
2023) 

4 SUPERCOPAS DE 
FRANCIA (2018, 2019, 

2020 y 2022) 

3 COPAS DE FRANCIA 
(2017-2018, 2019-2020 

y 2020-2021) 

2 COPAS DE LA LIGA 
DE FRANCIA (2017-
2018 y 2019-2020) 

TÍTULOS QUE 
GANÓ CON 
LOS GALOS 

173

Partidos

118

Goles
77

Asistencias

Con Les Rouge 
et Bleu 

2017 - 2023
Periodo

14,419
Minutos

6
Temporadas
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